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Pfizer:governoignorou
váriasofertasdavacina

Saláriodeministrostemaumentodeaté69%efurateto
PÁGINA 4

DFrecebedosesparaabrirvacinaçãodeprofessores

●EUAliberamvacinados
deusarmáscaraedo
distanciamentosocial

●Anvisaautorizateste
daCovaxineaprova
usodenovocoquetel

AodepornaCPIdaPandemia,ogerente-geral
da farmacêuticaparaaAméricaLatina,Carlos
Murillo,dissequeogovernobrasileironãores-
pondeua cincopropostas feitas em2020para
a venda do imunizante contra a covid-19 ao
país. Ele contou que as conversas comoMi-
nistério da Saúde se iniciaramemmaio,mas
as ofertas de compra ocorreramapartir de 14
de agosto. Oprimeiro contrato, porém, só foi
fechadoemmarçodesteano,nasétimatenta-
tiva de acordo.Murillo confirmouqueCarlos
Bolsonaro participoude reunião para a aqui-
sição de doses. Sobre supostas cláusulas des-
vantajosas para oBrasil, ele disse que os con-
tratos são iguais para todos os países. Inte-
grantesdaCPI consideramqueodepoimento
reforçaassuspeitasdenegligênciadoPlanalto
nacompradevacinascontraocoronavírus.

AGUvaiaoSTFtentar
blindarPazuellonaCPI
Pedidodehabeascorpus feitoaoSupremoé
paraqueoex-ministropossa ficaremsilêncio
no interrogatóriodaquarta-feira.Háo temor
dequehajaumpedidodeprisãocontraele.

Paragrávida,covid
éamaiorameaça
Em entrevista ao CB.Saúde, o
infectologista José David Urbaez
alerta que pegar a doença deixa
a gestantemais vulnerável do
que tomar a vacina da
AstraZeneca, suspensa pelo
risco de trombose após
recomendação da Anvisa.

GDFpermite
eventosem

casasdefestas
Casamentos, aniversários

e outros tiposde
comemorações foram

liberadaspelo governo local.
A capacidade, no entanto,
está limitada a 50%do

espaço. Shows e atividades
comcobrançade ingressos

seguemproibidas.

Israelreforçasegurança
esinalizainvasãoaGaza

CB.Agro
Oaltocustodaseca

A estiagem ameaça lavouras
pelo país, e o preço de alimentos
deve subir. Milho e feijão estão

bem afetados. PÁGINA 20

Auxílio
Segundaparcelamaiscedo

Governo antecipa pagamento
do benefício emergencial,
que atende a 29milhões
de famílias. PÁGINA 7

SemICMS
UniãoterádepagarR$250bi

STF decide que governo precisa
devolver a empresas o valor de
PIS/Cofins recolhido amais
desdemarço de 2017. PÁGINA 8

Tanques e soldados israelenses foramenviados à
fronteira comoenclave palestino, enquantoNetanyahu
ordenava o retornoda ordema cidades coabitadas por
judeus e árabes.Violência já deixoumais de 110mortos.

ComooestádioManéGarrincha
virouqueridinhodaConmebol

Miguel Galvão lidera a Infinu Comunidade,
que reúne arte, gastronomia e serviços.

O espaço na 506 Sul tem feito sucesso e ajuda na
revitalização da tradicional avenida.

CAPITAL S/A, 16

CriatividaderenovaaW3

PÁGINA 19

PPÁÁGGIINNAASS 22,, 33,, 66 EE 1122 AA 1144

Brasília perde

VeryWell
Obomhumoreraa

principal característica
de JoséHenriqueNazaré,
86anos, que trabalhou

pormaisdecincodécadas
noPaláciodoPlanalto.

PPÁÁGGIINNAA 1177

AFP

Ed Alves/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Sérgio
Am

aral/CB/D.A
Press

Edilson Rodrigues/Agência Senado



Política
Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
3214-1292 / 1104 (Brasil/Política)

2 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 14 de maio de 2021

Pfizer: governo ignorou
as ofertas de vacina

EmdepoimentoàCPIdaCovid, gerente-geral daempresaparaaAméricaLatinadiz queExecutivonão respondeuàspropostas feitas
paraa comprade imunizante. Ele revela, também,queovereadorCarlosBolsonaroparticipoude reunião sobre compradedoses

Número de países que
contrataram vacinas da Pfizer
sem contestar cláusulas,
conforme CarlosMurillo

110

Preço unitário de cada dose da
Pfizer, o equivalente a R$ 53. O

valor é omesmo desde a primeira
oferta, afirmou o gerente-geral

US$10

DepoimentodeCarlosMurillomostrouquegovernonão tinhaum interlocutor específicoparanegociar vacinas

» JORGE VASCONCELLOS
» LUIZ CALCAGNO
» RENATO SOUZA
» SARAH TEÓFILO

A
s suspeitas de que o gover-
no demorou a agir para
comprar vacinas contra o
novo coronavírus e de que

o presidente Jair Bolsonaro tem
assessoria paralela para assuntos
da pandemia foram reforçadas,
ontem, comodepoimento do ge-
rente-geraldaPfizerparaaAméri-
ca Latina, CarlosMurillo, na CPI
daCovid.Naavaliaçãode senado-
res, a oitiva confirmou que o go-
verno deixou de responder a vá-
rias ofertas de imunizantes feitas
pela multinacional a partir de
agosto de 2020. Ficou claro, tam-
bém, que o Executivo não tinha
um interlocutor específico para
negociar a compra de vacinas.
Conforme o gerente-geral, o ve-
readorCarlosBolsonaro (Republi-
canos-RJ), filho do chefe do Exe-
cutivo, chegou a participar de
umareuniãocomdiretorasda far-
macêuticanoPaláciodoPlanalto.
CarlosMurillo foi ouvido pela

CPI na condição de testemunha.
Antes de começar a responder
aos questionamentos, ele infor-
mou que a Pfizer fez um grande
investimento para o desenvolvi-
mento de vacinas contra a covid-
19. Frisou que o país foi um dos
escolhidos para os testes do imu-
nizante.“OBrasil é, semdúvida, o
mercadomais importante para a
nossa companhianaLatinoAmé-
rica. Em linha com isso, em julho
de 2020, a companhia decidiu in-
cluir o Brasil como um dos pou-
cos países para fazer o estudo clí-
nicodenossa vacina”, declarou.
O executivo afirmou que as

conversas com o governo, por
meio doMinistério da Saúde, co-
meçaram emmaio de 2020. As
três primeiras ofertas de vacinas,
segundo ele, foram feitas em
agosto, com previsão de que o
cronograma de entrega dos imu-
nizantes fosse iniciado no fim do
mesmoano.Conformeodepoen-
te, o principal interlocutor da
empresa noMinistério da Saúde
era o então secretário-executivo
dapasta, Élcio Franco.
De acordo com o gerente-ge-

ral, as três ofertas não tiveram
resposta do governo. “A de 26 de
agosto, como era vinculante com
os processos com todos os gover-
nos, tinha uma validade de 15
dias. Passados esses 15 dias, o go-
verno do Brasil não rejeitou, mas
tampouco aceitou a oferta. Eu
não poderia afirmar, objetiva-
mente, se se dificultou a conver-
sa. Objetivamente, posso afirmar
as condiçõesque foramofertadas
e a validade”, destacou.
O laboratório voltouaoferecer

vacinas ao Brasil, conforme ele,
em novembro, com o início das
entregas previsto para 2021. O
primeiro contrato, para o forne-
cimentode100milhõesdedoses,
foi assinado emmarço deste ano,
após a sétimaoferta da empresa.

Wajngarten

Relator da CPI, Renan Calhei-
ros (MDB-AL) quis saber sobre a
participação do ex-secretário de
Comunicação da Presidência
FábioWajngarten nas negocia-
ções da Pfizer com o governo.
Em depoimento ao colegiado,
na quarta-feira, o ex-integrante
do governo disse que fez contato
com a farmacêutica em 9 de no-
vembro de 2020, dois meses de-
pois de a companhia enviar uma
carta a Bolsonaro e a vários
membros do Executivo e não re-

Carlos Bolsonaro participou de reunião daPfizer, disse gerente-geral

ceber nenhuma respos-
ta. Na correspondência,
a empresa reafirmava o
desejo de vender para o
Brasil e lembrava que a
oferta de agosto não ha-
via sido respondida.
Carlos Murillo disse

pensar que o então se-
cretário exercesse algum tipo de
coordenação nas ações federais
contra a pandemia. “Nossa nego-
ciação foi com o Ministério da
Saúde. As conversações com o
senhor FábioWajngarten, em
nosso entendimento, foi de uma
possível coordenação dele, mas
nós não conhecemos o funciona-
mento. Eu não conheço o funcio-
namento dos órgãos governa-
mentais e não posso indicar as
funções das diferentes pessoas
do governo, mas enfatizar que a
negociação foi feita comoMinis-
tério da Saúde”, ressaltou.
Calheiros perguntou sobre a

atuação do então ministro da
Saúde, Eduardo Pazuello, nas ne-
gociações. O gerente-geral afir-
mou que conversou com o gene-

ral, pela primeira vez,
em novembro de 2020.
Naquela ocasião, a far-
macêutica já tinha feito
pelo menos três ofertas
de vacinas aoministério.
“Tive duas interações

comoministro Pazuello.
A primeira, em novem-

bro. Ele fez uma ligação nomeu
celular, colocando-se à disposi-
ção para continuarmos a conver-
sação. Nesse momento, nós tí-
nhamos enviado a nova oferta
dos 70milhões (de doses de vaci-
na)”, relatou. “A segunda conver-
sação que eu tive com ele, noMi-
nistério da Saúde, foi em 22 de
dezembro.Nós tivemos uma reu-
nião como senhor Élcio Franco.”
Calheiros perguntou se decla-

rações de Bolsonaro ridiculari-
zando vacinas prejudicaram as
negociações. “Nós somos uma
companhiadaciência. Sãodecla-
rações como foram feitasmuitas
outras”, respondeuo executivo.
Em seguida, o relator pediu

que ele comentasse declarações
de Pazuello e de Bolsonaro a res-

peito das cláusulas dos contrato,
definidas por eles como “leoni-
nas” e impeditivas ao fechamen-
to do negócio. Segundo o geren-
te-geral, as negociações tiveram
“exatamente as mesmas condi-
ções que a Pfizer negociou e assi-
nou commais de 110países”.

Vereador

Calheiros quis saber sobre
uma reunião no Planalto entre
Wajngarten e duas diretoras da
Pfizer, citada pelo ex-secretário
na quarta. O gerente-geral fez
contatos com as duas represen-
tantes da empresa e, em seguida,
revelou à CPI que Carlos Bolso-
naro participoudo encontro.
“Após aproximadamente uma

hora de reunião, Fábio recebeu
uma ligação, saiu da sala e retor-
nou. Minutos depois, entraram
na sala Filipe Martins, da asses-
soria internacional da Presidên-
cia, e Carlos Bolsonaro. Fábio ex-
plicou aos dois os esclarecimen-
tos prestados pela Pfizer”, con-
tou. “Carlos ficou primeiramente
na reunião, depois, saiu da sala;
Filipe Garcia Martins ainda per-
maneceu. A reunião foi encerra-
da logo na sequência. À CPI,Wa-
jngarten, ao falar do encontrou,
nãomencionouo vereador.
O senador Humberto Costa

(PT-PE) considerou que o depoi-
mento “foi, sem dúvida, um dos
mais importantes”. “Deixou clara
a negligência, o desleixo, a falta
de interesse do governo, particu-
larmente doMinistério da Saúde,
de prover à população as vacinas
necessárias para o enfrentamen-
to dapandemia”, enfatizou.
Tasso Jereissati (PSDB-CE) te-

ve entendimento semelhante. “As
suas respostas (de CarlosMurillo)
nos deram, realmente, com toda
clareza, o grau de negligência, de
falta de empatia como sofrimen-
to do povo, com asmortes e com
as desgraças familiares que ocor-
reram e estão ocorrendo neste
país”, destacou.
Ovice-presidentedaCPI,Ran-

dolfe Rodrigues (Rede-AP), de-
fendeu a quebra de sigilo telemá-
tico deCarlos Bolsonaro.
Nas redes sociais, Bolsonaro

deturpou o depoimento e alfine-
tou Calheiros: “Gerente-geral da
Pfizer na América Latina bota
ponto final na CPI do Renan: ‘O
Brasil foi umdos primeiros países
domundo a ter o registro da vaci-
na Pfizer. Parabéns, Anvisa emi-
nistro Eduardo Pazuello”, escre-
veu. (Colaborou Ingrid Soares)

Sérgio Lima/AFP

Jefferson Rudy/CB/D.A Press
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» AUGUSTO FERNANDES
» LUIZ CALCAGNO
» RENATO SOUZA

A
Advocacia-Geral daUnião
(AGU) apresentou umpe-
dido de habeas corpus ao
SupremoTribunal Federal

(STF) para que o ex-ministro da
Saúde Eduardo Pazuello possa fi-
car em silêncio no interrogatório
à CPI da Covid, previsto para
quarta-feira. O principal argu-
mento é de que a oitiva poderia
antecipar um“inadequado juízo
de valor sobre culpabilidade” do
general nas ações de enfrenta-
mento à pandemia no período
emque ele esteve no governo.
Segundo a AGU, amaioria dos

membros da CPI tem adotado
uma postura de induzir as teste-
munhasadaremdeclaraçõesque
possam, de alguma forma, de-
monstrar falhas do presidente
Jair Bolsonaro e de outros inte-
grantes do Executivo no combate
à crise sanitária.
O órgão cita os pedidos de pri-

são feitos na CPI contra Fábio
Wajngarten, ex-secretário deCo-
municação Social da Presidência,
como exemplos da conduta par-
cial dos senadores que fazempar-
te do colegiado. Ainda diz que o
mesmopoderia acontecer no de-
poimentodePazuello.“Essa situa-
çãode completo desconhecimen-
to sobre o teor do que é investiga-
do, bemcomoas declarações pú-
blicas feitas por alguns integrantes
daCPIdaPandemia, revelamane-
cessidade de que seja garantido
que, por ocasiãodode-
poimento, o impetran-
te/paciente tenhaasse-
guradoodireito de res-
pondersomenteaoque
não lhe incriminar, não
podendo o seu even-
tual silênciogerarqual-
quer ameaça de tipifi-
caçãode crimede falso
testemunho e/ou
ameaça de prisão em flagrante”,
sustentaaAGU.
De todos os ex-ministros da

SaúdedagestãoBolsonaro,Pazuello
é apontado comoumdos princi-
pais responsáveis pela dificuldade
do governo emcontornar os efei-
tos da covid-19, sobretudo pela
suspeitadeomissãonacomprade
vacinas contra a doença e por ter
estabelecido uma série de proto-
colos autorizando a utilização de
remédios semeficácia comprova-
dacontraonovocoronavírus.
Pazuello já foi denunciado pe-

lo Ministério Público Federal
(MPF) por ter cometido improbi-
dade administrativa devido ao
colapso da rede pública de saúde
do Amazonas, entre o fim de de-
zembro de 2020 e janeiro deste
ano, por conta da pandemia. De
acordo com a instituição, o ex-
ministro colaborou para o caos
sanitário na unidade da Federa-
ção, entre outros motivos, por

Advocacia-Geral daUniãoapresentapedidodehabeas corpusnoSupremoTribunal Federal paraqueoex-ministrodaSaúdeEduardo
Pazuellopossa ficar emsilêncionodepoimentoàCPI enãocorra riscodedetenção. Integrantesda comissão sedividemsobre solicitação

A CPI aprovou requerimentos que pedem ao Ministério das Relações Exteriores
todos os dados, telegramas e documentos sobre a obtenção de cloroquina para o
Brasil na pandemia, além de vacinas. Na mesma linha, foi aceito o pedido de cópia
de telegramas ou outras comunicações formais do Itamaraty para embaixadas
brasileiras no exterior, organismos internacionais ou para empresas solicitando
agilização ou intervenção no processo de aquisição, importação ou fornecimento de
medicamentos “supostamente indicados” contra a doença. Outro requerimento
aprovado solicita informações do presidente da farmacêutica EMS, Carlos Sanches,
sobre a produção de medicamentos que compõem o denominado “kit covid”.

Documentossobreremédios

Manobra para evitar prisão

Marcada para a próximaquarta-feira, a oitiva do ex-ministro da Saúde EduardoPazuello é considerada pela CPI como crucial

CPI chamaYamaguchi e“Capitã Cloroquina”

AmédicaNise Yamaguchi defende o uso de cloroquina contra a covid

Bolsonaro ataca, e Calheiros revida
» INGRID SOARES

Num evento em Alagoas, es-
tado do senador Renan Calhei-
ros (MDB), o presidente Jair
Bolsonaro disparou ofensas ao
parlamentar, relator da CPI da
Covid, e disse que o desafeto es-
tá “fazendo show” para tirá-lo
do poder. O chefe do Executivo
criticou o trabalho da comissão
e, indiretamente, chamou o po-
lítico nordestino de “vagabun-
do” e “picareta”.
“Agradeço a Deus pelaminha

segunda vida e tambémaEle que,
pelasmãos da grandemaioria de
vocês, me botaram à frente do
Executivo nacional. É difícil? Sa-
bíamos.Nãovai ser fácil, sabemos
também, porque sempre tem al-
guémpicareta, vagabundo, que-
rendo atrapalhar o trabalho da-
queles que produzem. Se Jesus te-
ve um traidor, temos um vaga-
bundoinquirindopessoasdebem
emnosso país. É um crime o que
vemacontecendonessaCPI”,acu-
sou, durante a entrega de 500 uni-
dadeshabitacionaisnoestado.
Bolsonaro repetiu que somen-

te Deus pode fazê-lo perder o

mado que o presidente foi a
Alagoas em avião presidencial
inaugurar obra já inaugurada e
me atacar pessoalmente e ata-
car esta comissão. Em resposta
ao presidente da República,
quero dizer que o que nos preo-
cupa verdadeiramente é o nú-
mero de mortes que aconteceu
no Brasil. São mais de 428 mil
vítimas”, frisou. “Se ele não res-
peita a CPI, por favor, pare com
baixarias. Ele tem interesses
próprios, nós temos uma cau-
sa. As suas agressões são so-
pros no ar. Esta comissão par-
lamentar de inquérito não vai
sucumbir a isso”.
Em live, à noite, Bolsonaro

voltou à carga contra Calheiros
por ter declarado que “não faz
parte do objetivo da CPI apurar
desvio de recursos”. “Imagine
mais umpara quem tem17pro-
cessos no Supremo. Isso é um
deboche”, acrescentou o chefe
do Planalto, em tom irônico.
Na transmissão, o presidente
não mencionou, em nenhum
momento, o depoimento de
Wajngarten. (Colaborou Rosa-
na Hessel)

Apoio e protesto

Na chegada a Alagoas, semmáscara, Bolsonaro cumprimentou
apoiadores com apertos de mãos e abraços e tirou selfies, causando
aglomeração. Muitos não usavam o equipamento de proteção ou o
faziam de maneira errada. O presidente também foi recebido com
protesto. Integrantes de movimentos sociais e estudantis atearam
fogo a pneus e pedaços de madeira próximo a um viaduto em ato
contra o chefe do Planalto.

mandato. “Um recado que eu te-
nho para esse indivíduo: se quer
fazer um show tentandome der-
rubar, não fará. Somente Deus
me tira daquela cadeira”, frisou.
Durante discurso de minis-

tros, surgiram gritos de “Renan
vagabundo”. Bolsonaro levan-
tou a mão, incitando o coro a
continuar. O titular do Desen-
volvimento Regional, Rogério
Marinho, que falava nomomen-
to, emendou: “A voz do povo é a
voz de Deus”.
Na quarta-feira, o senador

Flávio Bolsonaro (Republica-
nos-RJ) hostilizou Calheiros na
sessão da CPI em que o relator
pediu a prisão do ex-secretário

de Comunicação da Presidência
da República FábioWajngarten
por falso testemunho. O filho 01
do chefe do Planalto chamou o
parlamentar de “vagabundo”.

“Mortes”

Calheiros reagiu aos xinga-
mentos do mandatário. “São
inúteis as tentativas do presi-
dente de tentar me intimidar.
São infrutíferas as manobras
para mandar o filho me ofen-
der. (...) O país já sabe que Bol-
sonaro e bom senso não cabem
na mesma frase”, afirmou. Em
vídeo, gravado na sala da CPI,
continuou: “Acabo de ser infor-

» SARAH TEÓFILO

A CPI da Covid aprovou, on-
tem, a convocação da secretária
de Gestão doTrabalho e da Edu-
cação na Saúde doMinistério da
Saúde,Mayra Pinheiro, conheci-
da como“Capitã cloroquina”. No
início do ano, a integrante dapas-
ta viajou comuma comitiva para
oAmazonas,poucosdiasantesde
o sistema de saúde do estado en-
trar emcolapsopor falta deoxigê-
nio. Ela chegou a enviar umofício
à Secretaria de Saúde deManaus
pressionando a gestãomunicipal
a usar medicamentos antivirais
orientados peloministério contra
o novo coronavírus. No docu-
mento, classifica como“inadmis-
sível” anãoadoçãodaorientação.
A pasta vinha recomendando a
utilização demedicamentos co-
mo ivermectina e cloroquina,
ambos sem eficácia comprovada
contra adoença.
No mesmo ofício, Mayra Pi-

nheiro solicitava autorização
para que pudesse realizar “visita
às unidades básicas de saúde

YouTube/Reprodução

Evaristo Sá/AFP

pressionar médicos amazonen-
ses a receitaremmedicamentos
sem indicação científica para tra-
tamento precoce contra a covid-
19 e se omitir em apoiar o cum-
primentodas regrasde isolamen-
to social. Também foi sob a ges-
tão domilitar que a segunda on-
da elevou o número de brasilei-
rosmortos pelo vírus. O país che-
gou a registrar 4.249 óbitos em
umúnico dia.

Alternativas

O habeas corpus vai ser rela-
tado pelo ministro Ricardo
Lewandowski, pois um outro pe-
dido semelhante, apresentado
por um advogado que não repre-
senta o ex-ministro, foi sorteado e
ficou com omagistrado. A ten-
dência é de que Lewandowski
aceite o pedido de habeas corpus.

Interlocutores doministro
dizemque ele avalia existir
jurisprudênciaembasando
direito ao“remédio consti-
tucional”nesses casos.
O vice-presidente da

CPI, Randolfe Rodrigues
(Rede-AP), afirmou que o
depoimento de Pazuello é
central para a CPI, mas
que, caso o general não

compareça oupermaneça em si-
lêncio, existem outros meios de
sanar as dúvidas dos membros
do colegiado, requerendo docu-
mentos e ouvindo outros nomes
doMinistério da Saúde. “Só acho
que não precisa (habeas corpus).
OsenhorEduardoPazuelloécon-
vidado como testemunha, não
como indiciado. É um caso sui
generis, emqueuma testemunha
pede para ser tratada como indi-
ciado”, destacou.
Oprincipal defensor do gover-

no no colegiado,Marcos Rogério
(DEM-RO) acredita que Pazuello
age corretamente ao tentar um
habeas corpus. “A par de tudo
que está acontecendo na CPI, se
eu fosse ele, ia buscar o Judiciário
para pedir um HC. Não porque
ele tenha que temer qualquer
coisa, é porque as ameaças acon-
teceram veladamente no início, e
depois passaram a ser ameaças
empúblico”, argumentou.

“Não ser constrangido
nempreso”

O primeiro pedido de HC
apresentado ao STF foi formulado
pelo advogado Rafael Mendes de
Castro Alves. Ele solicita que
Pazuello tenha o direito de
permanecer calado no
depoimento e seja acompanhado
de um advogado, além de “não ser
constrangido nem preso, tal como
reclama natureza jurídica do
remédio constitucional
impetrado”. Segundo o defensor,
privar o ex-ministro desses
direitos seria o mesmo que levá-lo
a um “tribunal de exceção”.

destinadas ao atendimento pre-
ventivo à covid-19, para que seja
difundido e adotado o trata-
mento precoce como forma de
diminuir o número de interna-
mentos e óbitos decorrentes da
doença”. “Aproveitamos a opor-
tunidade para ressaltar a com-
provação científica sobre o pa-
pel das medicações antivirais
orientadas pelo Ministério da
Saúde, tornando, dessa forma,
inadmissível, diante da gravida-
de da situação de saúde emMa-
naus, a não adoção da referida
orientação”, pontuou.

Durante evento emManaus,
ao falar sobre recursos executa-
dos no Amazonas, Mayra Pi-
nheiro afirmou que foram dis-
tribuídos e entregues em janei-
ro “120 mil comprimidos de hi-
droxicloroquina para o trata-
mento precoce da doença e
mais de nove mil unidades de
medicamentos para uso duran-
te a intubação”. Na época, o Mi-
nistério da Saúde também lan-
çou, emManaus, com a presen-
ça do então titular da pasta,
Eduardo Pazuello, um aplicati-
vo que incentivava o uso de re-

médios sem eficácia comprova-
da contra a covid-19.

Requerimentos

Tambémforamaprovadoscon-
vites para que compareçamà co-
missão a oncologista e imunolo-
gistaNiseYamaguchi eosmédicos
Ricardo Dimas Zimmermann,
Francisco EduardoCardoso Alves
eFlávioCadegiani.Niseéconheci-
dapordefenderousodecloroqui-
na empacientes comcovid-19 e já
foi cotadapara assumir oMinisté-
rio da Saúde. Ela foi citada emde-
poimento dopresidente daAgên-
ciaNacional deVigilância Sanitá-
ria (Anvisa), AntonioBragaTorres,
como responsável por sugerir a al-
teração da bula domedicamento
para recomendar o uso em pa-
cientescomonovocoronavírus.
Além dos convites, os senado-

res convocaram a representante
do Movimento Alerta, a médica
JuremaWerneck, que compila
dados sobre covid-19 no país. Ela
também é diretora-executiva da
Anistia Internacional Brasil.
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Ministros com supersalários
» ROSANA HESSEL
» INGRID SOARES

U
ma portaria doMinistério
da Economia, publicada
no último dia 30, garantiu
reajustes para ministros

mais próximos do presidente Jair
Bolsonaro de até 69%—mais de
10 vezes a inflação oficial acu-
mulada até abril, de 6,76%, en-
quanto o salário mínimo deste
ano foi reajustado em5,26%. Isso
garantiu a eles rendimentos aci-
ma do teto do funcionalismo, de
R$ 39,2mil pormês.
Com a nova regra para o teto

doExecutivo,omaiorbeneficiado
pelamedidanoescalão éominis-
tro-chefe da Casa Civil, Luiz
Eduardo Ramos: terá um reajus-
te de 69% sobre o valor do teto.
Poderá receber, mensalmente,
R$ 66,2mil, somandoa aposenta-
doria à atual remuneração básica
comoministro (R$ 30,9mil), sem
o limite atual do teto, que ainda
não foi regulamentado.
O vice-presidente Hamilton

Mourão será agraciado como se-
gundomaior reajuste, de 62%, e
passará a ter uma remuneração
de R$ 63,5 mil. Em entrevista ao
portalUOL,admitiu,porém,quea
medida“não é ética”. O salário do
ministro-chefe doGabinetedeSe-
gurançaInstitucional(GSI),Augus-
toHeleno, deverá chegar a R$ 63
mil, comoacréscimode60%.
Oministro da Defesa,Walter

Braga Netto, terá correção de
58%, passando a ganhar R$ 61,9
mil. De acordo com oMinistério
da Economia, a medida “aplica-
se indistintamente a militares
inativos e a servidores civis apo-
sentadosqueocupamouvenham
aocupar cargos comissionados”.
O reajuste do ministro da Ci-

ência e Tecnologia, Marcos Pon-

tes, será um pouco menor —
43,7%, rendendo a ele R$ 56,3
mil. Já Bolsonaro terá umreajuste
de 6% e passará a receber R$ 41,5
mil coma inclusão dos R$ 2,3mil
que são descontados pelo abate-
teto. Procurado, o Palácio do Pla-
nalto não comentou.

Prejuízo

Oprejuízo estimadoaos cofres
daUniãopeloCentro de Lideran-
ça Pública (CLP) gira em torno de
R$180milhõesnesteano,nacon-
tramão do discurso doministro
da Economia, Paulo Guedes, de
austeridade fiscal. Procurada, a
pasta informou que o impacto
serámenor, deR$ 66milhões.
A publicação da portaria foi

ordemdo Palácio do Planalto pa-
ra cumprir parecer daAdvocacia-
Geral daUnião (AGU), de dezem-
bro de 2020, segundo fontes do
governo—que acrescentam que
o parecer é equivocado, pois vai
na contramão de umadecisão do
STF, do ano passado, que decidiu
que o teto incide sobre a soma da
pensão e da remuneração.
JoséHenriqueNascimento, do

CLP, lembrou que o governo dei-
xou de lado o PL 6.726/16, que
trata da regulamentação do teto
do funcionalismo. “O governo es-
tá sendo incoerente e não fala da
urgência de um projeto que está
há cinco anos parado por falta de
vontade política”, resumiu. Pelos
cálculos CLP, a aprovação da re-
gulamentação do teto geraria
uma economia de R$ 2,6 bilhões
por ano, dos quais R$ 1,1 bilhão
por ano na folha de servidores
federais. Ele lembrou que a por-
taria doministério reduz o efeito
do abate-teto, que havia sido
constituído em 2019, gerando
uma economia anual de R$ 280

PODER/ PortariadaEconomiagarante reajustescomaltospercentuaisparaalgunsdosprincipaisassessorespalacianos,nomomento
emqueapandemiaagravaacriseeconômicaeodesemprego.Vencimentos ficarãomuitoacimado tetodo funcionalismo,deR$39,2mil

Emplena pandemia,
commilhões
de pessoas
desempregadas e
outras passando
fome, essamedida
é imoral

Gil Castello Branco, da
Associação Contas Abertas

Ogoverno está sendo
incoerente e não fala
da urgência de um
projeto que está há
cinco anos parado por
falta de vontade
política

José Henrique Nascimento, do
Centro de Liderança Pública

» VVoottoo ffoorrmmiigguuiinnhhaa – Um dos primeiros eleitores que se
apresentava na seção recebia a cédula domesário. Ao entrar
na cabine de votação, em vez de preenchê-la e depositá-la,
guardava-a e punha um papel qualquer na urna de lona.
Outra pessoa que estava fora do local de votação recebia a
cédula oficial, assinalava os candidatos desejados e a
entregava para um próximo eleitor, que só depositava o voto
já preenchido e pegava outro em branco para que fosse
novamente completado pelo chefe do esquema—que o
entregaria paramais uma pessoa dar sequência à fraude.

» UUrrnnaass ggrráávviiddaass – Como as urnas eram de lona, fechadas
apenas com um simples cadeado e lacres de papel, sem
nenhuma segurança ou verificação de inviolabilidade, em
várias regiões do país elas já chegavam com várias cédulas
dentro preenchidas em favor de algum candidato— em vez
de estarem vazias.

» VVoottoo ddee ccaabbrreessttoo – O capataz de algum candidato organiza
a comunidade, anota os títulos eleitorais, dá algo em troca –
que pode ser de cestas básicas a simples bonezinhos e
camisetas – e, depois, se quem deveria ganhar naquele
local não ganha, passa a cobrar dos eleitores – geralmente
com violência de métodos.

» VVoottooss iinnsseerriiddooss eemm llooccaaiiss ddee aappuurraaççããoo – Eram vários os
relatos de candidaturas que reclamavam que muitas
cédulas preenchidas pela mesma caneta, com as mesmas
marcas características, eram inseridas depois que as urnas
fechavam. Elas seguiam para os pontos de apuração, onde
eram contadas pelos mesários e acompanhadas pelos
fiscais dos partidos. Era frequente o conluio entre quem
fazia a contagem e quem fiscalizava pela legenda. Da
mesma forma como eram frequentes as brigas entre
representantes das agremiações políticas.

No tempo da papelada

Comissãoparavoto
impressoé instalada

ELEIÇÕES

AA uurrnnaa eelleettrrôônniiccaa aaccaabboouu ccoomm vváárriiooss vvíícciiooss ee ffrraauuddeess ddoo ssiisstteemmaa eelleeiittoorraall bbrraassiilleeiirroo..OOssmmaaiiss ccoommuunnss eerraamm:: » A Proposta de Emenda Constitucional (PEC) terá de ser
submetida a uma comissão especial, que terá o prazo de 40
sessões, a partir de sua constituição, para proferir um
parecer. Cada partido ou bloco parlamentar terá em cada
comissão tantos suplentes quantos os seus membros
efetivos. Se um partido ou bloco não indicar participante, o
presidente da Câmara dos Deputados o fará.

» Após a publicação do parecer da comissão, e do intervalo de
duas sessões, a PEC será incluída na Ordem do Dia para ser
votada em plenário— trata-se de matéria que tem
precedência sobre as demais.

» A PEC será submetida a dois turnos de discussão e votação
em plenário, com interstício de cinco sessões.

» Será aprovada a PEC que obtiver, em ambos os turnos, três
quintos dos votos (ou seja, 308 nos dois pleitos) dos
membros da Câmara dos Deputados, em votação nominal.

» Passada a votação, a PEC será devolvida à comissão que a
originou para a redação final, incluindo-se eventuais
emendas de plenário, com eventuais emendas de redação.

» Finalizado o trâmite na Câmara, a PEC segue para o
Senado, onde, novamente, será analisada pela Comissão de
Constituição e Justiça.

» Uma vez aprovada na CCJ do Senado, será submetida
novamente a dois turnos de votação e precisará obter,
também, 3/5 dos votos em cada pleito— para aprová-la,
49 senadores devem ficar a favor.

» Diferentemente do que ocorre com um projeto de lei, a
PEC não se submete a sanção ou veto do presidente da
República, que não tem competência para
promulgação Emendas Constitucionais — que é feita
pelas mesas da Câmara e do Senado, em sessão do
Congresso.

Um trâmite complicado

» ISRAEL MEDEIROS
» INGRID SOARES
» FABIO GRECCHI

Nodia emque aurna eletrôni-
ca completou 25 anos de existên-
cia, aCâmaradosDeputados ins-
talou a comissão especial que
discutirá a PEC 135/19, que pre-
tende instituir o voto impresso
no processo eleitoral. A proposta
de emenda constitucional é de
autoria da deputada Bia Kicis
(PSL-DF), que compartilha da
opinião do presidente Jair Bolso-
naro—de quem é fiel apoiadora
— de que a votação eletrônica
tem fragilidades e brechas para a
manipulaçãode resultados.
“Nosso trabalho aqui é para

aperfeiçoar esse sistema. Nin-
guém deseja dispensar as urnas
eletrônicas, uma conquista do
povo brasileiro. Mas temos que
olhar para a frente”, disse Kicis,
na instalação da comissão, ao di-
zer que pretende“tirar a angústia
da dúvida” a respeito do proces-
so eleitoral.
O texto prevê que seja possível

ao eleitor conferir a cédula de vo-
tação sem ter contato direto com
ela. Os comprovantes de votação
seriam depositados automatica-
mente em urnas separadas para
eventual auditoria. Kicis quer que
aPECseja aprovadanoCongresso
atéoutubro,paraquepasseavaler
já nas eleições gerais de 2022. Se-
gundo o Código Eleitoral, altera-
ções nas regras só podem ser fei-
tasatéadata-limitedeumanoan-
tes do pleito.Mas a tramitação de
umaproposta de emenda consti-
tucional é lenta e sua aprovação,
complexa (veja quadro).
O governo, porém, está em-

penhado em criar um dispositi-
vo que já foi considerado in-
constitucional pelo Supremo
Tribunal Federal (STF). Ontem,
o presidente Jair Bolsonaro vol-
tou a fazer pressão pelo voto im-
presso e disse que amãe da pro-
posta é Kicis e o pai, o presiden-
te da Câmara, Arthur Lira (PP-
AL) — que apoiou a tramitação
da PEC. “Queremos votar e ter
certeza de que esse voto está da
maneira que a gente colocou”.

tema íntegro, que tempermitido
a alternância de poder sem que
jamais se tenha questionado de
maneira documentada e efetiva
a manifestação da vontade po-
pular”, disse o ministro, lem-
brando as fraudes dos processos
eleitorais do país (confira qua-
dro) antes que o sistema eletrô-
nico fosse adotado.
Quando a votação é encerra-

da, umboletimdeurna é gerado.
Cinco vias são impressas: uma é
afixada na porta da seção eleito-
ral, três vão para o cartório elei-
toral e outra é entregue aos fis-
cais dos partidos. Depois, as in-
formações são encaminhadas a
um centro de transmissão da
Justiça Eleitoral, que não possui
conexão com a internet. Só en-
tão os dados são totalizados e di-
vulgados ao público.
Bolsonaro há tempos ques-

tiona a urna eletrônica. Em
2019, durante viagem aos Esta-
dos Unidos, disse que houve
fraude na votação que o elegeu
e que ganharia no primeiro
turno, mas nunca apresentou
provas disso. O presidente se-
gue a trilha de Donald Trump,
que alegou irregularidades no
pleito que deu a vitória de Joe
Biden, porém jamais conse-
guiu prová-las.

“É importante para que não pai-
re dúvida na cabeça de nenhum
brasileiro. Temos que respeitar o
sistema eleitoral, mas ele tam-
bém tem que ser possível de au-
ditagem”, disse, na inauguração
do trecho 4, de 30 km, do Canal
do Sertão Alagoano, em São José
da Tapera (AL). Lira endossou as
críticas deBolsonaro.

Auditoria
Ovoto eletrônico é totalmente

auditável. O Tribunal Superior
Eleitoral (TSE) tem dispositivos
para atestar a segurança do siste-
ma eleitoral, como oTeste Públi-
co de Segurança (TPS), realizado
no ano que antecede as votações
— é quando o sistema eleitoral é

aberto a instituições como a Polí-
cia Federal e a investigadores e
especialistas para que procurem
burlar o sistema.
O presidente da Corte, minis-

tro Luís Roberto Barroso, desta-
cou ontem que a urna nunca te-
ve fraude identificada em 25
anos de existência. “A urna ele-
trônica tem assegurado um sis-

Urna eletrônica é considerada inviolável,masBolsonaro desconfia do processo e quer alguma confirmação

milhões aos cofres públicos.
Na avaliação de Gil Castello

Branco, secretário-geral da Asso-
ciação Contas Abertas, a portaria
criou um teto duplex, pois alguns
servidores poderiam ganhar o
equivalente a dois tetos. “Emple-
na pandemia, com milhões de
pessoas desempregadas e outras
passando fome, essa medida é
imoral”, criticou.
Para o especialista em contas

públicas e analista do Senado

Leonardo Ribeiro, “o governo es-
tá regulamentandooscritériosde
aplicação do teto remuneratório
por portaria, criando privilégios
que não se justificam ao autori-
zar remunerações acima do limi-
te constitucional”. “Essa inefici-
ência alocativa do gasto só é pos-
sível porque a lei é omissa. Nesse
caso, o Congresso deveria regula-
mentar amatéria estabelecendo
critériosmais rigorosos do ponto
de vista fiscal”, afirmou.

Bolsonaroteráomenorreajustedetodos,deapenas6%,
enquantoRamos,omaior,de69%.Opresidente
ganharáR$41,5mil,eoministro,R$66,2mil

Marilia Lima/CB/D.A Press

Sergio Lima /AFP



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 14 demaio de 2021 • Política • 5

Comopedido de habeas corpus ao SupremoTribunal Federal, o governo pretende subsidiar o time
na CPI da Pandemia com argumentos para evitar que o ex-ministro da Saúde preste depoimento na
próxima semana. De quebra, a expectativa do Planalto é alegar que o governo só recorreu aoHC
porque o senador Renan Calheiros quer emparedar o presidente Bolsonaro, e não apurar os fatores
que levaramo país a chegar a 430milmortos por covid. O script está pronto, e a ideia é ver se será
possível afastar Renan Calheiros da relatoria da comissão. Resta saber se será seguido.
Em conversas reservadas, vários senadores doG-7 têmdito que RenanCalheiros terá demanter a

fleuma, para não dar discurso aos adversários. Nos últimos dias, avaliam alguns, com a viagemde Jair
Bolsonaro a Alagoas, Renanmordeu a isca. Exagerou ao pedir a prisão de FabioWajngarten e ainda
pode perder o depoimento de Pazuello.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Bahia,aoutra fronteira/ Jair
Bolsonaro vai jogar tudooquepuder
para comprometer os planos do
presidente doDEM,ACMNeto, de
concorrer ao governodo estado.O
presidente daRepública só se refere ao
ministro daCidadania, JoãoRoma
(foto), comoamais nova liderança
política do estado.

Jogocalculado/A intençãodo
presidente, ao ascender oministro João
Romanestemomento, é tentar atrair
ACMNetopara a suabase. Até aqui, o
Democratas, institucionalmente, tem
estimuladooex-ministrodaSaúdeLuiz
HenriqueMandetta a se apresentar
comoumaopçãoparao futuro.

Hávagas/Após o anúncio da saída de
EduardoPaes doDemocratas, o
partido abriu as conversas como
governador doRio de Janeiro, Cláudio
Castro, além, como já foi dito, de
GeraldoAlckmin, emSãoPaulo.

Pinato fez escola/Depois de o
deputado Fausto Pinato (PP-SP)
dizer que era preciso verificar se o
presidente Jair Bolsonaro sofre de
“grave doença mental”, o PDT e,
agora, um grupo de juristas
encabeçado pelo presidente da
Academia Paulista de Direito,
Alfredo Attié Júnior, foram ao
Supremo Tribunal Federal pedir a
interdição de Bolsonaro por
“incapacidade”. Mais um abacaxi
para o Supremo descascar.

Bolsonaro quer repetir Lula

Assimcomooentãopresidente Lula agiu
nas eleições de 2010para derrotarTasso
Jereissati (CE), ArthurVirgílio (AM) e
Heráclito Fortes (PI), o presidente Jair
Bolsonaro vai jogar napróxima temporada
para tentar extirpar osCalheiros (Renanpai
e filho) e outros adversários naCPI. Só tem
umprobleminha: Renan temmais quatro
anos demandatono Senado.

Questão de honra

OgovernadorRenanFilhonãodescarta,
inclusive, permanecerno cargo até o final do
mandato a fimde trabalharpara eleger um
sucessor e evitar queArthur Lira eleja um
aliado.ComBolsonaro apostandoas fichas
nogrupodopresidentedaCâmara, a eleição
ali em2022 terá ares de guerrade titãs.

Umvídeo para o
exército deBolsonaro

Ogovernoprepara umpequeno vídeo
para explicar, passo a passo, a negociação
comaPfizer e rebater a narrativa de que
desprezou intencionalmente a vacina da
farmacêutica no anopassado. A peça vai
explicar que o registro só foi pedido em
novembro e as questões jurídicas
pendentes solucionadas apenas em
fevereiro deste ano, por legislação aprovada
noCongresso.Oque importa, na visão do
governo, é que agora há 100milhões de
doses dessa vacina já contratadas e outros
100milhões a caminho.

Nemvem

ACPI, por sua vez, considera que a
narrativa não cola, porque a vacina de
Oxford/AstraZeneca teve o acordode
compra deproduto fechado antes da
aprovaçãodo imunizante pela Anvisa.
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Evaristo Sa/AFP - 24/2/21

#Fiqueemcasa
para irritar Renan
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Levantamentodainstituiçãomostraquepatamarde incidênciadecasosdecovid-19continuaelevadoequeumaexplosãodeinfecçõespioraria
oquejáestáruim.Paísultrapassou,ontem,amarcados430milmortospelonovocoronavírus,commaisde15,4milhõesde infectados

Fiocruz: 3ª onda
seria catastrófica
» MARIA EDUARDA CARDIM

A
pesar deteratingidones-
ta semana uma média
móvel demortes pela co-
vid-19 abaixo do patamar

de2mil óbitos, noqualpermane-
ceu por 53 dias, a situação do
Brasil preocupa pesquisadores e
especialistas. A apreensão foi ex-
posta na última edição do Bole-
timdoObservatório Covid-19, da
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz), quemostrou que o país se
mantém em umpatamar alto de
incidência de casos da doença.
Por isso, a instituição alerta que
uma nova explosão de casos de
infecçãopelonovocoronavírus, a
partir dopatamarepidêmicoatu-
al, seria catastrófico.Ontem, com
mais 2.383mortes, o Brasil ultra-
passou amarcade 430mil óbitos.
Além disso, já confirmoumais de
15,4milhões de infecções.
Segundo os

pesquisadores
da Fiocruz, o
conjunto de
indicadores in-
v e s t i g a d o s
mostra que
ainda existe
uma intensa
circulação do
vírus no país, o
que traz a
ameaça de que
os níveis críti-
cos da pande-
mia permane-
çam ao longo
das próximas
semanas. “A
observadama-
nutenção de um alto patamar,
apesar da ligeira redução nos in-
dicadores de criticidade da pan-
demia, exige que sejammantidos
todos os cuidados, pois uma ter-
ceira onda agora, com taxas ain-
da tão elevadas, pode representar
uma crise sanitária ainda mais
grave”, alerta o documento.
Isso porque grande parte dos

leitos de unidades de terapia in-
tensivas destinadas a pacientes
adultos com covid-19 continua
ocupada. Sete estados têm taxas
de ocupação iguais ou superiores
a 90% e outros seis,mais oDistri-
to Federal, têm ocupação entre
80%e 89%—situação considera-
da crítica. Apenas Acre, Amazo-

nas, Roraima e Paraíba possuem
índices razoáveis e estão fora da
zona de alerta, ou seja, têmme-
nos de 60%dos leitos ocupados.

Sequelas

A Fiocruz ainda chama a
atenção de que não se sabe a ex-
tensão das sequelas deixadas
pela covid-19 em pacientes gra-
ves e moderados, que podem
impor demandas ao sistema de
saúde a médio e longo prazo.
“Nunca é demais lembrar das
repercussões da sobrecarga co-
locada pela covid-19 sobre o sis-
tema de saúde, que terminam
por afetar atendimentos de ne-
cessidades por outras condições
de saúde”, ressaltou.
Para enfrentar a pandemia, o

caminho é omesmoque os espe-
cialistas reforçam sempre. “Man-
tém-se a necessidade de acelera-

ção da vacina-
ção, do distan-
ciamento físico
entrepessoas fo-
ra da convivên-
ciadomiciliar,da
higiene frequen-
te dasmãos e do
uso demáscaras
de forma ade-
quada”, salien-
tam. Porém, o
Brasil pode co-
meçar a viver
uma crise na fa-
bricaçãodevaci-
nasdevidoàma-
téria-primapara
afabricação (leia
ao lado).

Diante da situação, a taxa de
transmissão (Rt) da doença no
país oscila e voltou a subir nesta
semana. Segundo o último le-
vantamento do Imperial College
de Londres, o índice passou de
0,93 para 0,96. O número ainda
aponta para uma situação con-
siderada controlada, já que está
abaixo de 1, índice considerado
de descontrole. No entanto, pa-
ra se manter baixo e apontar a
melhora da pandemia da covid-
19, precisa estar alinhado com
outros elementos, como núme-
ros de novos casos e óbitos, taxa
de ocupação de leitos e dados
de Síndrome Respiratória Agu-
da Grave (Srag).

AprovadooPLque
afrouxa licenciamento

MEIOAMBIENTE

A Câmara concluiu, ontem, a
votação do Projeto de Lei (PL)
que flexibiliza as regras do licen-
ciamento ambiental sem aprovar
nenhumamudança na proposta.
O texto principal doprojeto, criti-
cadoporambientalistas, foiapro-
vadopor 300 votos a 122—osde-
putadosaindaanalisaram13des-
taques, mas todos foram rejeita-
dos. A proposta segue agora para
oSenado. Entre asprincipaismu-
danças, está a dispensa de licen-
ça para projetos como obras de
saneamento básico,manutenção
em estradas e portos, distribui-
ção de energia elétrica combaixa
tensão, além de outras atividades
agropecuárias.
Otexto,de2004, foi relatadope-

lo deputado e ex-ministro daAgri-
culturaNeri Geller (PP-MT), vice-
presidente da Frente Parlamentar

Agropecuária— a bancada rura-
lista. Conforme disse, a lei busca
reduzir “insegurança jurídica” em
relaçãoao licenciamento,mas,pa-
raex-ministrosdoMeioAmbiente,
a proposta distorce e fragiliza o
procedimento, criandoumaespé-
ciede“regimedeexceção”.
Especialistas no setor e juris-

tas preveem uma série de ações
judiciais, com desdobramentos
no Supremo Tribunal Federal
(STF), devido a inconstituciona-
lidades e desrespeito direto ao
que está previsto na legislação
nacional. Defendido pelo gover-
no como forma de reduzir obstá-
culos àmodernização da infraes-
trutura no país, para os adversá-
rios do PL a aprovação significa
deixar “passar a boiada”, em refe-
rência à fala doministro doMeio
Ambiente, Ricardo Salles, na reu-

com a aprovação desse projeto,
o Brasil irá presenciar novos
episódiosde acidentes socioam-
bientais”, salienta nota divulga-
da pela Frente, em referência às
tragédias de Mariana e Bruma-
dinho, emMinas.
Uma das principais mudan-

ças impostas pelo PL diz respeito
à dispensa expressa de licenças
para cultivo de espécies de inte-
resse agrícola, pecuária extensi-
va e semi-intensiva, além de pe-
cuária intensivadepequenopor-
te. Outros 13 tipos de atividades
ficam isentas da obrigação de se-
rem licenciadas. São projetos co-
mo, por exemplo, obras de trans-
missão de energia elétrica; siste-
mas e estações de tratamento de
água e de esgoto sanitário; obras
de manutenção de infraestrutu-
ra em instalações preexistentes,
como estradas, além de draga-
gens (retirada de sedimentos) de
rios; usinas de triagem de resí-
duos sólidos; pátios, estruturas e
equipamentos para composta-
gemde resíduos orgânicos; e usi-
nas de reciclagem de resíduos da
construção civil.

Novavacina
poderá ser
testada
AAgênciaNacional deVigilân-

cia Sanitária (Anvisa) aprovou,
ontem,o estudoclínicoda vacina
contra covid-19 Covaxin, fabrica-
da pelo laboratório indiano Bha-
rat Biothec e já comprada pelo
governo federal—massemapro-
vação do órgão regulador para
ser aplicada no Brasil. Agora, o
imunizante poderá ser testado
em 4,5 mil brasileiros commais
de 18 anos, em São Paulo, Rio de
Janeiro, Bahia eMatoGrosso.
Ostestesserãofeitoscomaapli-

cação de duas doses com28 dias
de intervalo entre elas. O estudo
clínico aprovadopela Anvisa é de
fase 3—quando a vacina é admi-
nistradaemumagrandequantida-
dede indivíduosparaque seja de-
monstradaaeficáciaesegurança.
A agência aprovou, também,

um coquetel de anticorpos (ban-
lanivimabe e etesevimabe) para o
tratamento de casos leves emo-
derados da covid-19, a fimde evi-
tar hospitalizações. O uso dome-
dicamento, da farmacêutica ame-
ricana Eli Lilly, só é indicado para
pacientes que apresentam alto
riscodeprogressãodadoençapa-
ra a forma grave ou que possa le-
var à necessidade de internação.
As duas substâncias são produzi-
dasemlaboratórioe,quandoinje-
tadas no organismo, atuamcomo
anticorpos presentes no corpo
humano.Omedicamentonãopo-
derá ser adquiridoemfarmácias.
Já a Universidade Estadual do

Ceará (Uece) pediu aprovação da
Anvisapara começar os testes em
humanos da vacina contra a co-
vid-19 desenvolvida pela institui-
ção. A pesquisa teve início 2020 e,
caso seja aprovada, passará para
a segunda fase.
A vacina cearense se chama

HH-120-Defenser. A pesquisa es-
tá sendo desenvolvida no Labo-
ratório de Biotecnologia e Biolo-
gia Molecular da Uece (LBBM) e
é liderada pela professora de
imunologia Izabel Florindo Gue-
des. (MEC com Alexia Oliveira,
estagiária sob a supervisão de
FabioGrecchi)

Instituto entrega hojemais 1,1milhão de doses da vacina. Próximos fornecimentos estão comprometidos

CoronaVac:produçãoparada
Sem contar com uma defini-

ção de data para a chegada do
novo lote de insumos necessá-
rios para produção da Corona-
Vac no Brasil, o Instituto Butan-
tan suspende a produção do
imunizante depois de entregar,
hoje, a última remessa da vacina
contra a covid-19 ao governo fe-
deral produzida com o ingre-
diente farmacêutico ativo (IFA)
recebido em 19 de abril. Sem se-
quer uma previsão do envio dos
insumosdaChina, oButantan se
preocupa com o cronograma de
entregas ao Programa Nacional
de Imunizações (PNI), doMinis-
tério da Saúde.
Hoje,mais 1,1milhãodedoses

foram liberadas para a pasta, re-
messa que faz parte do segundo
contrato firmado, de 54milhões
de unidades da CoronaVac. Ape-
sar de uma agenda de reuniões
com autoridades chinesas reali-

zadas naúltima semana, a última
notícia é de que não havia novi-
dades, segundo o diretor do Bu-
tantan,DimasCovas.
“Não temos data, nesse mo-

mento, prevista para essa auto-
rização. Isso pode acontecer a
qualquer momento, mas não há
essa previsão”, admitiu Covas. O
governador de São Paulo, João
Doria, classificou a situação co-
mo“extremamente grave” e atri-
buiu novamente o atraso do en-
vio do IFA a entraves diplomáti-
cos e “declarações desastrosas”
do governo brasileiro em rela-
ção à China. Ontem, voltou a
criticar os ataques do presiden-
te Jair Bolsonaro.
“É triste e lamentável que

nós tenhamos que ouvir, assis-
tir e ler declarações desairosas
do presidente. Evidentemente
que isso cria um enorme des-
conforto nas relações diplomá-

ticas entre o Brasil e a China”,
disse. Apesar disso, Doria disse
que vê no novoministro das Re-
lações Exteriores, Carlos Alber-
to França, esforço para resgatar
as boas relações com Pequim.
“Ele é um diplomata de carreira
e, até onde sei, não tem nada
com ideologia e nem com parti-
darismo”, comentou.
Segundo Doria, 10 mil litros

do IFA estão prontos para serem
enviados ao Brasil, mas a China
ainda não autorizou o embarque
do lote. “Esses 10mil litros repre-
sentam cerca de 18 milhões de
doses da vacina. Estão prontos,
embalados, colocados em con-
têineres refrigerados, aguardan-
do apenas a autorização do go-
verno da China para serem em-
barcados para o Brasil. Mas isso
exige o esforço da diplomacia pa-
ra que essa liberação seja autori-
zada”, explicou. (MEC)

niãoministerial de 22 de abril de
2020, na qual defendeu enfra-
quecer normas ambientais en-
quanto a população atravessa a
pandemia de covid-19.

A Frente Parlamentar Am-
bientalista, que reúne 216 depu-
tados e oito senadores, declarou
“profunda indignação com a
aprovação”. “É inadmissível que

uma proposta como essa seja
aprovada pela Câmara dos De-
putados diante de tantos desas-
tres ambientais vividos recente-
mente no país. Provavelmente,

SegundoaFrenteAmbientalista,onovoPLabreapossibilidadedehavernovas tragédias, comoadeBrumadinho

estão com os percentuais de
ocupação das UTIs iguais ou

acima dos 90%
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Governoantecipa
2ªparceladoauxílio

RENDA / Novo calendário permitirá que 29 milhões de famílias tenham acesso ao benefício mais cedo. Intervalo será mais
curto para quem faz aniversário nos meses do final do ano. Datas para cadastrados no Bolsa Família permanecem inalteradas

0,83%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,54%R$6,419

Ibovespa nos últimos dias Naquinta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquinta-feira

Naquinta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

121.909 120.706
R$5,313

(▲ 0,15)

R$1.100
Novembro/2020 0,89
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93

6/maio 5,278
7/maio 5,229
10/maio 5,232
11/maio 5,223
12/maio 5,305 6,16%

1,29%
NovaYork

Bolsas
Naquinta-feira

10/5 11/5 12/5 13/5

Fique atento

Liberação da segunda parcela do auxílio emergencial

Mês de nascimento Crédito em conta Saque a partir de
Janeiro 16/5 31/5
Fevereiro 18/5 1/6
Março 19/5 2/6
Abril 20/5 4/6
Maio 21/5 8/6
Junho 22/5 9/6
Julho 23/5 10/6
Agosto 22/5 11/6
Setembro 26/5 14/6
Outubro 27/5 15/6
Novembro 28/5 16/6
Dezembro 30/5 17/6

Fonte: Caixa Econômica Federal

Veja o calendário

Vencimento da Retomadada
comprovação de vida prova de vida
Março e abril/2020 junho/2021
Maio e junho/2020 julho/2021
Julho e agosto/2020 agosto/2021
Setembro e outubro/2020 setembro/2021
Novembro e dezembro/2020 outubro/2021
Janeiro e fevereiro/2021 novembro/2021
Março e abril/2021 dezembro/2021

Fonte: INSS

» PEDRO ÍCARO *

O
governo anunciou a an-
tecipação do calendário
de crédito e de saques
da segunda parcela do

auxílio emergencial para as
pessoas inscritas nos meios di-
gitais e no Cadastro Único. Para
beneficiários do Bolsa Família
não houve alteração. A medida
foi oficializada pormeio da Por-
taria nº 630, publicada no Diá-
rio Oficial da União e assinada
pelo ministro da Cidadania,
João Roma. A antecipação da
parcela permitirá que 29 mi-
lhões de famílias tenham aces-
so mais cedo ao benefício.
Para os aniversariantes de ja-

neiro, porém, o repasse do di-
nheiro para as contas digitais
permanece em 16 de maio. As
mudanças começampara os ani-
versariantesde fevereiro, que,pe-
lo calendário anterior, passariam
a receber o depósito no próximo
dia 19. Com a antecipação, serão
beneficiados já nodia 18.
Os aniversariantes do final do

ano terão umamudança maior.
Quem faz aniversário emnovem-
bro, e deveria receber o dinheiro
na conta em 13 de junho, agora
receberá em 28 demaio. Os nas-
cidos emdezembro seriambene-
ficiados em 16 de junho; com a
atualização, a data foi antecipada
para 30 demaio.

Beneficiários podemmovimentar o dinheiro pelo aplicativo Caixa Tem

“O governo federal tem estu-
dado cotidianamente formas de
abreviar o calendário do auxílio
emergencial, dentro de uma res-
ponsabilidade com a logística de
pagamentos e sempre evitando
aglomerações, para que a popu-
lação tenha acesso a esses recur-
sos com amaior celeridade pos-
sível. Essa segunda antecipação é
mais um retrato de um olhar hu-
mano para as necessidades da
nossa população”, disse ominis-
tro, pormeio denota.
A mudança vale para a se-

gunda parcela do auxílio emer-
gencial e, segundo a Caixa Eco-
nômica Federal, o segundo ci-
clo, antes previsto para terminar
em 8 de julho, será encerrado
em 17 de junho. “Com o que
aprendemos no ano passado,
somado ao que estamos viven-
ciando neste momento, temos a
certeza de que podemos fazer
essa antecipação com seguran-
ça, respeitando todos os proto-
colos de enfrentamento da co-
vid-19”, explicou o presidente
da Caixa, Pedro Guimarães.

Saques

Aalteraçãodo calendário tam-
bémmudouadatados saques em
dinheirodascontasdigitais.Paraos
nascidos em janeiro, a retiradado
benefício, anteriormente prevista
para8dejunho,foiantecipadapara
31demaio.Osquenasceramno fi-
nal do ano terão umamudança
maior. Quem faz aniversário em
dezembro,equedeviateracessoao
saqueem8dejulho, teráodinheiro
disponívelapartirde17dejunho.
Os beneficiários do Bolsa Fa-

mília permanecem com as datas
inalteradas, ou seja, as pessoas
cadastradas no programa do go-
verno federal vão receber o auxí-
lio emergencial nas datas previs-
tas no calendário emvigor. Amo-
vimentação do benefício pode
ser feita pelo aplicativo Caixa
Tem e em qualquer lotérica do
Brasil. Ainda existe a opçãode sa-
que pormeio doCartão Bolsa Fa-
mília ouCartãoCidadão.

*Estagiário sob a supervisão
deAndreia Castro

Perdade
R$3,8bilhões
commortes
» GABRIELA BERNARDES*

Cerca de R$ 3,8 bilhões foram
retirados da economia, desde o
início da pandemia de covid-19,
devido àmorte de idosos. O valor
corresponde a 1,3%da renda total
dosbrasileiros em2019. Estima-se
que 301mil idosos vieramaóbito
pelo vírus. Os números forampu-
blicados pelo jornalValor Econô-
mico,que levantouosdadosapar-
tir de estudos feitos inicialmente
pela economista Ana Amélia Ca-
marano, do Instituto de Pesquisa
EconômicaAplicada (Ipea)
De acordo com a especialista,

segundoa reportagem, onúmero
de idosos que sustentamas famí-
lias aumentou com o envelheci-
mento da população e com o
crescimento do número de pes-
soas que não estudam ou traba-
lham, nas novas gerações.
Amorte dos idosos,muitas ve-

zes,aproximaseusdependentesda
faixadapobreza.Aeconomistacal-
cula que, quando um idoso que
sustenta a famíliamorre, a renda
familiar diminui 48,4%.“Emmui-
tos casos, a família entranapobre-
za, sobretudo agora em que são
poucas as chances de recomposi-
çãoda rendaemmeioàcrise ede-
sempregoalto.O impactoémenor
quandoalgumdosoutros familia-
res adultos perde o emprego ou
morre.Nessecaso, aquedana ren-
dadequemsobrevive éde43,7%”,
disseapesquisadoraaojornal.
Emmarço, umestudodaFun-

daçãoOswaldoCruz(Fiocruz)mos-
trouquehouvequedaderendaem
quasemetadedosdomicílios dos
idosos, principalmente entre os
maispobres. Entre abril emaiode
2020, foi registrada redução em
47,1%dos domicílios, sendo que
23,6%relataramforte reduçãoeaté
mesmoausênciaderenda.
De acordo comapesquisa, en-

tre aqueles que trabalhavam sem
carteira assinada, a quedana ren-
da ocorreu em79,8%dos lares e a
ausência de renda, em 55,3%. A
diminuição também afetou de
formamais intensaosquetinham
renda per capita domiciliar me-
norqueumsaláriomínimo.
Segundoaeconomista,noBra-

sil ainda se entende a Previdência
Social comogasto excessivo enão
como elemento estrutural e fun-
damental do Estado. Ela acredita
que a Seguridade Social prevista
naConstituiçãode1988não trou-
xe benefícios apenas aos idosos.
“Coma renda obtida pela Seguri-
dade Social, eles (idosos) assu-
memuma salvaguarda de subsis-
tência familiar e invertemopapel
social de dependentes para pro-
vedores”, disse.
Consultado pelo Correio, o

Ipea informou, em nota, que “os
dados divulgados pela matéria
não foram apresentados para a
publicação do Ipea e, portanto,
ainda não passaram por revisão
por pares (peer review), demodo
que o instituto não tem como co-
mentar ou confirmar as informa-
ções”. (ComPedro Ícaro*)

*Estagiária sob supervisão
deOdail Figueiredo

Bolsonaropromete reajustarBolsaFamília
» INGRID SOARES
» ALEXIA OLIVEIRA*

O presidente Jair Bolsonaro
afirmou, em Alagoas, que o novo
modelodoprogramaBolsaFamí-
lia está “quase pronto” e que a
adesão será feita digitalmente
pormeiodeaplicativo.“Estáqua-
se pronta a questão do novo Bol-
sa Família, proposta tua ( João
Roma) e, mais ainda, brevemen-
te, a inclusão do Bolsa Família
não serámais procurando prefei-
turaspeloBrasil, será feita através
de um aplicativo.Vamos libertar

aspessoasmaishumildesdo jugo
de quemquer que seja”, disse ele,
ontem, dirigindo-se, em discur-
so, aoministro daCidadania.
O anúncio ocorre emmeio ao

acirramento das tensões políti-
cas, que já se refletem no calen-
dário eleitoral de 2022. No últi-
mo dia 28, o presidente anun-
ciou que o governo deverá pro-
por umaumento no valor do be-
nefício do programa, a vigorar a
partir de agosto ou setembro.
Com isso, a quantia pode chegar
a R$ 250. O valor reflete o reajus-
te da inflação.

“Só de auxílio emergencial, no
ano passado, gastamosmais que
10 anos deBolsa Família. Então, o
PT, que fala tanto emBolsa Famí-
lia, hoje, a média é de R$ 192. O
auxílio emergencial, eu sei que
está pouco,mas émuitomais do
que amédia do Bolsa Família. A
gente pretende passar para
R$ 250 em agosto ou setembro”,
disseBolsonaro.Cercade14,2mi-
lhõesde famílias recebemobene-
fício. Comoorçamento apertado,
a equipe econômica terá como
desafio encontrar uma fonte de
verbaspara suprir aproposta.

Ângela França, 35 anos, está
desempregada e reside na Sa-
mambaia Sul. Ela é um dos
exemplos de pessoas que de-
pendem do Bolsa Família para
sobreviver. “Eu acredito que o
programa é muito importante,
principalmente para mim, ain-
da mais na situação em que me
encontro, desempregada fazen-
do tratamento hospitalar, com
criança pequena. É um dinheiro
queme ajuda”, explicou.
Ela reside com as duas filhas,

uma de 16 e a mais nova, de
quatro anos, e diz que tem boas

expectativas a respeito das pro-
messas do governo em relação
ao Bolsa Família. “O aumento
que Bolsonaro está prometen-
do seria de muita ajuda, pois
existem muitas famílias que re-
cebem apenas 40 ou 80 reais.
Isso chega a ser injusto e esse
dinheiro só dá para comprar
um pacote de arroz e feijão.
Com a reformulação, acredito
que vai ajudar um pouco mais”,
comemorou.

Estagiária sob supervisão de
Odail Figueiredo

INSSvolta
a exigir
provade vida
» VERA BATISTA

A prova de vida para apo-
sentados e pensionistas do
INSS volta a ser obrigatória. A
Portaria nº 1.299 do Instituto
Nacional do Seguro Socia l
(INSS), publicada ontem no
Diário Oficial da União, defi-
ne que quem não fizer a com-
provação de vida a partir de 1°
de junho — até 31 de dezem-
bro, dependendo da data pre-
vista — terá o benefício blo-
queado. A obrigatoriedade foi
suspensa por vár ias vezes,
desde 31 de maio do ano pas-
sado, com o intuito de evitar
aglomerações durante a pan-
demia de covid-19.
A comprovação pode ser feita

pelo aplicativo Meu INSS ou em

Obrigatoriedade estava suspensa desde 31 demaio do ano passado

agências bancárias, caso o segu-
rado já tenha a biometria facial
pelo TSE (Tribunal Superior
Eleitoral). Caso não tenha, será

preciso comparecer à agência
bancária na qual recebe o bene-
fício, com documento de identi-
ficação com foto.

A biometria facial foi amplia-
da em fevereiro e 5,3 milhões de
segurados, de acordo com o IN-
SS, fizeram a prova de vida nessa
modalidade. Ela está disponível
nos aplicativos Meu INSS eMeu
gov.br. Informações sobre o pro-
cedimento podem ser acessadas
pela página do INSS ou o canal
do INSS no Youtube (https://
www.youtube.com/c/INSSOficial).
O segurado que por algum

motivo não consegue sair de ca-
sa, poderá cadastrar uma pes-
soa como procuradora para fa-
zer a prova de vida. É necessário
enviar o requerimento no app
do Meu INSS e acessar a opção
“Agendamentos/Requerimen-
tos”, clicar em “Novo Requeri-
mento” e digitar no campo de
pesquisa a palavra “procura-
ção”. E depois, enviar os docu-
mentos solicitados.

Marcello Casal JrAgência Brasil - 7/4/20

Tailana Galvao/Esp. CB/D.A Press - 3/2/20
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MERCADO S/A COM A PANDEMIA, AS VENDAS DIGITAIS CRESCERAM 68% EM 2020. AGORA, O
E-COMMERCE JÁ RESPONDE POR 10% DO FATURAMENTO TOTAL DO VAREJO

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

65%
dosbrasileiros

que estão emhomeoffice pretendemcontinuar
trabalhandoemcasaapóso fimdapandemia. A
pesquisa édaHibou, empresa especializadaem

monitoramentodemercado.

OO aaddvvooggaaddoo ee eexx--mmiinniissttrroo JJooããoo
SSaannttaannaa llaannççoouu nneessttaa sseemmaannaa oo
lliivvrroo OO EEssttaaddoo aa qquuee cchheeggaammooss,,
eemm qquuee ttrraattaa ddaa ggeessttããoo ppúúbblliiccaa ee
ffaazz uummaa ssíínntteessee ddoo ssuurrggiimmeennttoo ddoo
ggiiggaannttiissmmoo eessttaattaall,, ooccoorrrriiddoo
dduurraannttee oo rreeggiimmeemmiilliittaarr.. SSaannttaannaa
aauuxxiilliioouu DDííllssoonn FFuunnaarroo nnoo
MMiinniissttéérriioo ddaa FFaazzeennddaa ee ffooii
mmiinniissttrroo ddaa IInnffrraaeessttrruuttuurraa ddoo
ggoovveerrnnoo FFeerrnnaannddoo CCoolllloorr..

A obra narra momentos
importantes da história recente do
Brasil. Sobre a gestão Collor,
Santana defende que “muita coisa
pôde ser feita” para reduzir o peso
do Estado, como o fim da reserva
de mercado na informática, a
modernização da indústria
automobilística e leis que
eliminaram cartéis de portos e do
transporte de aço e combustíveis.

AAppóóss cciinnccoommeesseess ddee qquueeddaa,, oo
ÍÍnnddiiccee ddee CCoonnffiiaannççaa ddeeMMiiccrroo ee
PPeeqquueennaass EEmmpprreessaassmmeeddiiddoo ppeellaa
FFuunnddaaççããoo GGeettuulliioo VVaarrggaass aavvaannççoouu
66,,66 ppoonnttooss eemm aabbrriill.. OO iinnddiiccaaddoorr éé
iimmppoorrttaannttee:: ooss ppeeqquueennooss nneeggóócciiooss
ffoorraamm rreessppoonnssáávveeiiss ppoorr 7700%% ddooss
eemmpprreeggooss ccrriiaaddooss nnoo BBrraassiill eemm
22002211 ee,, ppoorrttaannttoo,, ssããoo
ffuunnddaammeennttaaiiss ppaarraa aa
rreettoommaaddaa eeccoonnôômmiiccaa..

No mundo frenético das redes
sociais, as tendências surgem e
perdem força numa velocidade
impressionante. Em fevereiro, no
auge do sucesso, a Clubhouse
teve 9,6 milhões de downloads no
mundo. Em abril, foram 922 mil.
Segundo analistas desse
mercado, novos concorrentes e
certo cansaço dos usuários
pesaram na queda.

Denis Charlet/AFP - 18/11/20

Brendan Smialowski/AFP - 9/3/20

AmazoneMercadoLivreampliam
investimentosnoBrasil
Aguerra do comércio eletrônico está acirradanoBrasil. De olhonomercadoquemais cresceunapandemia—e

que, segundo consenso, está apenas engatinhandonopaís—aAmazon inaugurouumCentro deDistribuição em
Cajamar, naGrande SãoPaulo.Trata-se de suanonaunidade em território brasileiro. Emnovembrodo ano
passado, a empresa inaugurououtros três centros de logística, emBetim (MinasGerais), SantaMaria (Distrito
Federal) eNova Santa Rita (RioGrandedo Sul). Segundo aAmazon, a nova infraestrutura vai permitir que
moradores de 600 cidades recebam, commaior agilidade, seus pedidosmarcados como selo Prime.Os
concorrentes tambémestão semobilizando.Há alguns dias, oMercadoLivre anunciou investimentos deR$ 10
bilhões noBrasil, o equivalente a todoomontante desembolsadonos últimos quatro anos. Comapandemia, as
vendas digitais cresceram68%em2020. Agora, o e-commerce já respondepor 10%do faturamento total do varejo.

Na Seguros Unimed,
indenizações de R$ 113milhões
ASegurosUnimed, seguradora do SistemaUnimed,

flexibilizou as cláusulas contratuais dos seguros de vida
e de renda temporária (Serit). Noperíodode
aproximadamente umano, a empresa registrou o
pagamento deR$ 113milhões em indenizações para 8,6
mil segurados e suas famílias. Desse total, 75%
correspondemamédicos que atuamna linhade frente
e precisaramafastar-se de suas atividades oumorreram
emrazãoda covid-19.Os dados foramatualizados até
25 de abril.

Lucro daVia disparamais de 1.000%
Umdosmaiores escândalos do universo

corporativo brasileiro não afetou o resultado da
Via (antigaViaVarejo, dona dasmarcas Casas
Bahia e Pontofrio). Nomês passado, a Agência
Pública revelou que Samuel Klein, fundador da
Casas Bahia, explorou sexualmente crianças de 9 a
17 anos. Samuel jámorreu, e a nova gestão não
tem nada a ver com a tragédia. No recente balanço
financeiro, aVia brilhou: no primeiro trimestre,
lucrou R$ 180milhões, um salto de 1.284% sobre o
mesmo período de 2020.

“Vacina teria salvado a economia”
Odepoimento do CEO da Pfizer, CarlosMurillo,

à CPI da Covid deixou executivos que participam
de um grupo deWhatsApp atônitos. Murillo
revelou as ofertas de vacinas que a farmacêutica
fez ao Brasil e que foram ignoradas pelo governo.
Também chamou a atenção a presença de Carlos
Bolsonaro, vereador e filho do presidente, em uma
reunião da Pfizer no Palácio do Planalto. “O
governo não entendeu que a vacinação rápida
teria salvado a economia”, disse, no grupo, o vice-
presidente de umamontadora.

Estamos preocupados como
uso crescente de combustíveis
fósseis paramineração e
transações comBitcoin,
especialmente carvão, que
temas piores emissões”

ElonMusk, dono da Tesla, ao anunciar a
suspensão da possibilidade de clientes
comprarem seus veículos commoedas digitais.
Depois da declaração, as ações do Bitcoin
caíram 12%.

Conta bilionária para a União

CONJUNTURA / Governo terá de devolver a empresas valor de PIS/Cofins recolhido amais desde 15 demarço de 2017.
Plenário do Supremo sacramentou a tese de que o ICMS não pode ser incorporado à base de cálculo daqueles tributos

» SARAH TEÓFILO

O
plenário do SupremoTri-
bunal Federal (STF) deu
fim, ontem, ao julgamen-
to da chamada ‘tese do

século’, cujo impacto aos cofres
públicos era estimado pelaUnião
de R$ 250 bilhões. Amaioria dos
ministros, porém, decidiu que a
retirada do Imposto sobre Circu-
lação deMercadorias e Serviços
(ICMS) da base de cálculo para a
cobrançadoPIS edaCofins vale a
partir demarço de 2017, quando
a Corte firmou entendimento so-
bre o assunto. O Correio procu-
rouoMinistério daEconomiapa-
ra inquirir qual seria o efeito do
entendimento proferido pelo Su-
premo,masnãoobteve retorno.
O julgamento de ontem ratifi-

cou a tese da relatora, Cármen
Lúcia, que votou na última quar-
ta-feira. Ela definiu comomarco
temporal a data do julgamento
sobre a exclusão do ICMS do cál-
culo do PIS-Cofins, que foi 15 de
março de 2017. Desse modo, a
União não precisará devolver às
empresas o que foi pago indevi-
damente antes dessa data.
O Supremo fez uma ressalva,

entretanto, garantindo que a de-
cisão produz efeitos retroativos a
quem questionou judicial ou ad-
ministrativamente a cobrança
até 15 demarço de 2017. A deci-
são representa uma derrota para
a União, que pediu para que os
efeitos do entendimento do STF
passassem a valer após o julga-
mento que terminouontem.
Em nota, a Procuradoria -Ge-

ral da Fazenda Nacional (PGFN)
considerouqueo resultado foi sa-
tisfatório. “Assim, ressalvadas tais
ações judiciais, que constituem a
minoria dos contenciosos sobre o
assunto, ficaramdefinitivamente
resguardados os valores recolhi-
dos aos cofres públicos com a in-

clusão do ICMSna base de cálcu-
lo do PIS e da Cofins até o julga-
mento de março de 2017”, diz o
texto. “O encerramento desse jul-
gamento resolve, definitivamen-
te, a principal controvérsia tribu-
tária do país, sendo inequívoco
que o parcial acolhimento dos
embargos opostos pela Fazenda
Nacional reduzirá o gigantesco
impacto que o acórdão, sem essa
ressalva, teria sobre as finanças
públicas”, pontuouaPGFN.
O dano para a União poderia

ser maior caso os ministros de-
terminassem os efeitos retroati-
vos de forma irrestrita. O enten-
dimento também não atende
de forma completa a reivindica-
ção das empresas, que não po-
derão receber o que foi pago in-
devidamente antes de 2017 — a
não ser no caso daquelas que
haviam entrado com ação até a
data da sessão.
Dos 11 ministros, 8 acompa-

nharamovotoda relatora. Foram
vencidos osministros Edson Fa-
chin, RosaWeber e Marco Auré-
lio. Eles entenderam que os efei-
tos teriam que ser retroativos em
todos os casos.

ICMS destacado

Entre os ministros que defen-
deram a modulação, houve di-
vergências sobre se o ICMS a ser
excluído da base de cálculo das
contribuições deveria ser o des-
tacado na nota fiscal ou o reco-
lhido, e não o efetivamente pa-
go. Os ministros Nunes Mar-
ques, Luís Roberto Barroso e Gil-
mar Mendes foram vencidos
nesta questão, e manteve-se a
tese da relatora, de que deve ser
excluídoo ICMSdestacado, tam-
bém contrariando desejo da
União, que queria que a decisão
se referisse ao ICMS efetivamen-
te pago (recolhido).

Emumcenáriode explosãode
preços de commodities e de re-
cuperação das vendas de com-
bustíveis noBrasil, a Petrobras fe-
chou o primeiro trimestre com
lucro de R$ 1,16 bilhão. O balan-
ço frustrou as projeções de ana-
listas. Eles apostavam em lucro
de R$ 4,7 bilhões, levando em
conta análise de seis instituições
financeiras—Bradesco BBI, BTG
Pactual, UBS, XP Investimentos,
Santander e ItaúBBA.
O mercado não contava, po-

rém, com o impacto do dólar
nas despesas financeiras da es-
tatal. “O primeiro trimestre do
ano passado foi atípico, com o
início da pandemia, e eu espe-
ra agora um resultado melhor.

Pelo lado do refino e do merca-
do de derivados, vimos uma
coisa boa. No financeiro, no
entanto, os números foram
menores”, disse o sócio funda-
dor da consultoria MaxiQuim,
João Zuneda.
A resiliência do agronegócio

garantiu o crescimento da venda
de óleo diesel, enquanto o afrou-
xamento das medidas de isola-
mento manteve o comércio de
gasolina. A Petrobras ainda con-
seguiu aumentar a participação
nosmercados dos dois combus-
tíveis para 73%.
O lucro do primeiro trimes-

tre deste ano contrasta com o
prejuízo de R$ 48,5 bilhões de
2020, quando a pandemia de

covid-19 derrubou a cotação do
petróleo e também o consumo
de derivados no Brasil.
Diante das perspectivas pessi-

mistas como comportamento da
commodityao longodoano, aPe-
trobras fez uma série de baixas
contábeis de seus ativos aoprever
que o barril do petróleo ficasse
negociado a cerca de US$ 30. As
apostas, no entanto, não se con-
cretizaram, e a empresa fechou o
ano passado com lucro trimestral
recordedeR$59,89bilhões.
Nesse contexto, o resultado

positivo do primeiro trimestre
deste ano representou uma re-
versão do prejuízo de 2020, mas
uma retração de 98,1% ante o
quarto trimestre de 2020.

Petrobras tem lucro de R$ 1,16 bi

Relatoradoprocesso,CármenLúcianãoatendeupedidodoExecutivoparaquearegravalessedaquipara frente

Atividade
mais lenta
» VERA BATISTA

O Índice de Atividade Econô-
mica do Banco Central (IBC-Br),
considerado uma prévia do de-
sempenho do Produto Interno
Bruto, caiu 1,59% emmarço, em
comparação a fevereiro. Foi a
primeira queda após 10 meses
de alta. Já no confronto com
março de 2020, o IBC-Br ficou
6,26%maior.
No confronto com o último

trimestre de 2020, o indicador
avançou 2,3%. Em relação ao pri-
meiro trimestre do ano passado,
o avanço foi de 2,27%. E no acu-
mulado de 12meses, teve queda
de 3,37%. Ainda assim, o resulta-
do foi melhor do que o esperado
pelomercado.
“No fundo, o que já tinha sur-

preendido foi a alta do IBC-Br de
fevereiro. Entretanto, a queda de
1,59%tambémsurpreendeu,pois
a mediana das expectativas era
de baixa de 3,3%. E com a alta de
2,3% ante o quarto trimestre de
2020, as previsões iniciais de um
PIB oficial negativo, no primeiro
trimestre de 2021 foram frustra-
das”, analisou EduardoVelho, da
JFTrust Investimentos.
Diante do cenário, as estimati-

vas de crescimento do PIB neste
ano, disse, foram revisadas para
cima, de 2,7% para 3,31%, em
2021. JasonVieira, economista-
chefe da Infinity Asset, os resulta-
dosdo IBC-Br indicamqueaeco-
nomia émais resiliente do que se
esperava. “Mas não vejo altera-
ção na política monetária. O BC
vaimanter a trajetória de alta dos
juros. Qualquer mudança nesse
sentido dependerá dos números
que virão lá na frente.”

Rosinei Coutinho/SCO/STF - 12/3/20
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Israelreforçafronteirae
lutacontralevanteinterno

ORIENTEMÉDIO/Tanques, tropaseunidadesdeartilhariaestãodeprontidãopara invadiremaFaixadeGaza,enquantoaaviação
mantémbombardeioscontraalvosdoHamas.Distúrbiosentre judeuseárabesemcidadesmistasse intensificamepreocupamNetanyahu

Rabino observa escola judaica incendiada emLod: escalada de tensão entre vizinhos

9 • CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 14 de maio de 2021

Ahmad Gharabli/AFP

»Pânico em Israel...

“A coexistência
entre árabes e
judeus está sob
ameaça.
Provavelmente, a
convivência entre
os dois povos em

minha cidade jamais será a mesma.
Vivo aqui há 12 anos e nunca senti,
nem de perto, o medo de hoje. Eles
não atiravam em nós durante o dia,
não andavam com facas nem nos
ameaçavam com pedras ou
garrafas. Isso agora ocorre em
todos os lugares. Tentam nos
matar todos os dias, de todas as
formas, em nossa própria cidade.”

Yoel Frankenburg, 34 anos,
autônomo, morador de
Lod (centro de Israel)

» ...e na Faixa de Gaza

“A situação por
aqui está cada vez
pior. O número de
mortos aumenta.
As casas e os
prédios estão
sendo derrubados.

Alguns com aviso antecipado,
outros, não. As ruas estão horríveis,
e minha cidade está ficando
assustadora. Tudo o que foi
destruído em três dias precisará de
anos para ser reconstruído. Brige,
uma cidade vizinha, foi atacada.
Uma família inteira morreu:
mãe, pai e três filhos.”

HudaAlAssar, 55 anos,
professora, moradora de Deir Al
Balah (centro da Faixa de Gaza)

cidade. “Hoje (ontem), começaram a
usar armas de fogo. Acredito que cerca
de 30pessoas ficaram feridas. Para nos
proteger, evitamos sair denossas casas
depois das 20h e rezamos para Deus”,
relatou. Ele comentou quemuitas si-
nagogas foram queimadas, mas todas
elas estavamvazias.
Tali Gottlieb é uma exceção. Aos 32

anos, a empresária preferiu permane-
cer em Lod. “Nós lidamos com uma
onda de violência sem precedentes.
Mais de 30 carros foram incediados e
vários outros tiveram os vidros que-
brados por pedras e barras de ferro.
Coquetéis Molotov também foram
lançados dentro de sinagogas e casas,
destruídas”, desabafou. Ela testemu-
nhou oque considerou uma“catástro-
fe” da varanda de sua casa. “Vimos um
grupo de árabes invadindo prédios
ondemoram judeus. Umdos homens
disparou para o alto, matando umdos
vândalos e ferindo dois. A polícia de-
morou 45 minutos para enviar uma
viatura, tamanha a sobrecarga.” Em
outro incidente, um homem abriu fo-
go contra um grupo de judeus, ontem,
ferindoumapessoa.OministrodaDe-
fesa israelense, Benny Gantz, ordenou
reforços “maciços” em cidadesmistas,
onde árabes e judeus convivem.

Explosão durante ataque
da aviação israelense a
Rafah, no sul da Faixa de
Gaza, enquanto outra
bomba é flagrada antes de
atingir o alvo (acima)

Fotos: Arquivo pessoal

Distúrbios

Situada a apenas 15 minutos de
carro de Tel Aviv, Lod conta com
uma população de 80 mil habitantes
— 30% de árabes e 70% de israelen-
ses. Desde domingo, a cidade é pal-
co de uma explosão de violência en-
tre jovens árabes e grupos extremis-
tas judeus. Netanyahu esteve no lo-
cal, ontem, e prestou solidariedade
irrestrita à polícia e às forças de se-
gurança. “Não vamos tolerar a anar-
quia”, advertiu. Ele anunciou o re-
forço de policiais e soldados, além
de utilizar equipamentos e efetuar
prisões, para a restauração da or-
dem em todas as cidades do país.
“A situaçãopor aqui é extremamen-

te tensa. Nós sentimos omedo em to-
dos os lugares. Quase todos nós envia-
mos nossas esposas e filhos para fora
de Lod. Ficamos apenas os homens
adultos. Há vários policiais israelenses
espalhados pelas ruas, especialmente
nos bairros atacados. Helicópteros so-
brviam a cidade o tempo todo. Árabes
têm atacado judeus”, afirmou aoCor-
reio o autônomoYoel Frankenburg, 34
anos, 12 dos quais vivendo emLod.
SegundoYoel, carros, casas, esco-

las e sinagogas foram incendiadas na

to israelense, citando um problema
de “comunicação interna”.
“A situação está pior do que on-

tem. Os palestinos que moram perto
da fronteira com a Faixa de Gaza saí-
ram de suas casas, por causa do pe-
sado bombardeio e do uso de gás la-
crimogêneo. Israel não parou de
atingir casas. Eles as varreram, le-
vando famílias inteiras. Nem sequer
advertem sobre os bombardeios”,
disse ao Correio o jornalista palesti-
no Muhammad Smiry, morador de
KhanYounis, em Gaza.
EmAshkelon, no sul de Israel, a bri-

tânica Beverley Jamil classificou a si-
tuação como“tensa”. “Eu dirigia a am-
bulância, quandoas sirenes antiaéreas
soaram duas vezes. Tive que buscar
um abrigo antibombas público. As
pessoas estão amedrontadas. Espera-
mos que as tropas não invadamGaza,
pois não queremosmais perdas de vi-
das. Durante todo o dia, pudemos es-
cutar os bombardeios. Meu pulso está
acelerado”, contou à reportagem. No
campo diplomático, os EUA, a Arábia
Saudita e o Egito negociamumcessar-
fogo, sob a condição de que o Hamas
suspenda o disparo de foguetes. A Ca-
sa Branca pediu aos americanos que
evitemviajar para Israel.

» RODRIGO CRAVEIRO

M
ais de 2mil foguetes palesti-
nos foram disparados con-
tra 70% do território israe-
lense. Em resposta, as For-

ças deDefesa de Israel (IDF)mantive-
ram intensos bombardeios à Faixa de
Gaza, numa escalada do conflito que
remonta à de 2014, quando 2.104 pa-
lestinos morreram. Até o fechamento
desta edição, 109 palestinos tinham
perdido a vida durante os ataques aé-
reos, incluindo 27 crianças e a adoles-
centes. O número de feridos passava
de 621. Do lado de Israel, sete morre-
ram e dezenas sofreram ferimentos.
De acordo com o primeiro-ministro
israelense, Benjamin Netanyahu, a
campanha militar, chamada de Ope-
ração Guardiães da Muralha, “durará
o tempo que for necessário”.
Tanques, soldados e unidades de

artilharia de Israel foram posiciona-
dos ao longo da fronteira. Durante a
madrugada, o movimento funda-
mentalista islâmico Hamas, alvo da
operação, intensificou o lançamen-
to de foguetes rumo ao sul de Israel.
Mais cedo, três artefatos disparados
a partir do sul do Líbano foram in-
terceptados e caíram no mar. Um
pequeno grupomilitante palestino é
suspeito. Enquanto isso, em várias
cidades israelenses, ocorriam dis-
túrbios entre árabes e judeus.
O gabinete de Netanyahu descar-

ta um cessar-fogo antes de amanhã.
O Correio apurou que os bombar-
deios de ontem se concentraram na
infraestrutura financeira do Hamas,
nas oficinas e armazéns de foguetes
e nas unidades de lançamento dos
artefatos. “Eu disse que cobraremos
um preçomuito alto do Hamas. Esta-
mos fazendo isso e continuaremos a
fazê-lo. A última palavra ainda não
foi dita, e esta operação continuará
pelo tempo que for necessária”, avi-
sou o premiê. No início da madruga-
da (hora local), as IDF publicaram no
Twitter que tropas invadiram a Faixa
de Gaza, apoiadas pela aviação. No
entanto, a informação foi desmenti-
da pouco depois pelo próprio Exérci-



Famílias e crianças

Todo sábadonossa família reú-
ne-se para o almoço eparapassar
a tarde junta.Temosquatronetas.
Certa ocasião, estávamosde férias
emCumbuco e, de repente, uma
delas, comquatro anos, voltoudo
quintal excitadíssima: “Mamãe!
Mamãe! Umdinossauro”. Fomos
ver e era uma lagartixa na parede
domuro. Dias depois, ela desco-
briu um sapo entre as pedras e
perguntou: “Vovó, se eu der um
beijo, ele vira príncipe?”. Para que
não se confunda liberdade de ser
criançacomcultivode ingenuida-
de,dois anosdepois, opai lheper-
guntou: “Filha, o que você pensa
ser infinito? Ela pensou, pensou e
respondeu: “Infinito é um livro
com todas as páginas embranco”.
Pensoqueas criançasdanossa fa-
mília não criarão problemas para
ahumanidade.Tenhovistoarticu-
listas noCorreio, nitidamente de-
sejososdemelhoraromundo,que
apenas escrevemcriticandoo go-
verno.Hoje, soltei o jornal, tirei os
óculosemeperguntei sobreo tipo
de crianças que as suas famílias
estãocriando.
»Rubi Rodrigues,
Octogonal

Desequilíbrio

Desdeque chegou aoPlanalto,
o capitão JairMessias Bolsonaro
cria um inimigo da vez. Basta ter
umaopiniãodivergente, umama-
neiradiferentedeavaliarqualquer
episódio, pormais banal que seja,
para se tornar o alvoda vez da sua
ira.Mas, emplena crise da saúde,
quando o país caminha a passos
acelerados parameiomilhão de
mortos, oMessias vaiparaMaceió
buscar palanque a fimdeofender
um senador e quase todos que
compõemaCPI da Covid. O Senado nadamais faz do que
cumprir umade suas atribuições constitucionais, entre elas,
ade investigarosatosdoExecutivo.Fiscalizarasaçõesdego-
verno édever primeiro doLegislativo.Deveria ser dever pri-
meiro tambémdoExecutivo zelar pela saúde dopovo.Mas
não é isso aoque assistimosdesdeo anopassado. Apopula-
çãonãosesenteprotegidapelopoderpúblico.Percebeu,e is-
sovemrefletindonoaumentoda impopularidadedosenhor
Messias,queogovernantedahoraestápoucose importando
comomorticínio, que enluta a sociedade. ACPI, a cada au-
diência, acumula informações que colocamoMessias na
quinadocorner.Oseudesesperose revelanasameaçasanti-
democráticas, o que leva os demais Poderes a acenderema
luz amarela—alerta total.Não éparamenos, pois ele já deu
contundentes demostrações de total desequilíbrio emocio-
nal e, agora, commedo,deixa-sedominarpela irracionalida-
de.O futurodopaís se torna, a cada instante, uma incógnita,
diante do esgarçamento das relações entre os poderes e da
tragédia ignorada por quemadeveria combater com todos
os recursoseenergiasquepudesseaglutinar.
»Alfredo Gonzaga,
Jardim Botânico

Brizola

O saudoso ex-governador
teve uma trajetória política das
mais promissoras e reconheci-
das. Era um homem de uma
honestidade sem par, assim
como JK. Entrou para a política
rico e saiu mais pobre, assim
como o ex-presidente. Era ca-
sado com uma mulher rica,
que o acompanhou em sua tra-
jetória de homem honesto. As-
sim os políticos de hoje fossem
como esses dois homens que
honraram o país.
»Enedino Corrêa da Silva,
Asa Sul

Medicação

Hoje, fui retirar o medica-
mento para a minha esposa
na Farmácia de Alto Custo, no
metrô da 102 Sul, e não de-
morei 15 minutos entre a mi-
nha chegada e a saída do lo-
cal. Nada de filas enormes e
de longa espera. Excelente!
Meus parabéns!
»Luiz Freire Fonseca Júnior,
Asa Sul

Falsa abolição

Magnífico o artigo 13 de
maio, Dia da (não) Abolição da
Escravatura, sobre a farsa que
foi o fim da escravidão, um dos
pilares do racismo estrutural
no nosso país, publicado na
edição desta quinta-feira,
quando a Lei Áurea completou
133 anos de sua edição. O tema
émote de campanha daOrdem
dos Advogados do Brasil, sec-
cional do Distrito Federal, que
chega em boa hora, quando os
racistas, estimulados por líde-

res políticos, escancararam as portas dos armários e,
hoje, sem cerimônia, agempara exterminar a população
negra. A abolição, de fato, nunca existiu, e o racismo se
consolidou. Embora a legislação tenha avançado na pu-
nição dos que cometem o crime de racismo, o Judiciário
trata a questão com muita desfaçatez e reduz a pó as
sanções legais ao tratar racismo como injúria racial, sem
refletir sobre os danos emocionais, a humilhação das ví-
timas, principalmente quando as agressões verbais
ocorrem em público. A Justiça faz vista grossa à depre-
ciação imposta aos que têm a pele negra. Não se com-
portaria da mesma forma se um negro ridicularizasse
um branco. Sei que uma aplicação mais rigorosa da lei
poderia inibir a disposição de uma outra pessoa racista.
Mas não estimula uma inflexão da sociedade a ponto de
eliminar o racismo, uma vez que todos, independente-
mente da cor da pele, são iguais. A erradicação do racis-
mo e de quaisquer outras iniquidades passa pela educa-
ção, algo que nunca mereceu do poder público a aten-
ção e os investimentos necessários.
»Guadalupe Gonzaga,
Park Way

A
Comissão Parlamentar de
Inquérito (CPI) daCovid ele-
vou a temperatura do deba-
te sobre o atraso da vacina-
ção no Brasil. Colocou polí-

ticos da oposição no ataque, com
uma artilharia pesada contra o go-
verno, e bolsonaristas na defensiva,
com argumentos de que o Planalto
fez o que pôde para obter as vacinas
contra a doença que já matou mais
de 425mil pessoas no país.
Nesse tiroteio, melhor ir às estatís-

ticas, que nãomentem. O Brasil vaci-
nou até agora 36,5 milhões de pes-
soas com a primeira dose, número
maior que a população de muitos
países. Até o início desta semana, o
nosso país se colocava no ranking
mundial da vacinação como o quar-
to país no total de doses aplicadas e o
58º considerando as doses aplicadas
a cada 100 habitantes.
Para clarear um pouco mais o ce-

nário da imunização por aqui, é im-
portante fazer uma outra compara-
ção entre os países. O Brasil aplicou
a primeira dose até agora em pouco
mais de 17% da sua população. Esse
índice foi atingido pelos Estados
Unidos no longínquo dia 3 de mar-
ço. Ou seja, há dois meses e 12 dias.
Até agora, nada menos que 153 mi-
lhões de norte-americanos recebe-
ram a primeira dose, o que represen-
ta 46% da população.

Para não ficar só no exemplo do
país mais rico do mundo, vamos
ao Chile. O nosso vizinho atingiu
os 17% de aplicação da primeira
dose da vacina em 28 de fevereiro.
Está certo que é um país com po-
pulação bem menor que a do Bra-
sil, mas o fato é que fez o dever de
casa e está garantindo uma imuni-
zação mais rápida da sua gente,
poupando vidas. Hoje, quase a
metade dos seus habitantes já re-
cebeu a primeira dose.
Outros países podem ser lembra-

dos: Israel vacinou 17%da sua popu-
lação quando o anomal tinha come-
çado, em 5 de janeiro. O ReinoUnido
chegou ao mesmo índice um mês
depois, em 5 de fevereiro. E os países
da comunidade europeia, emmédia,
em 15 de abril.
Existem países em situação pior,

sim, mas o Brasil tem de olhar para
os bons exemplos, afinal é a vida das
pessoas que está em jogo. E pegando
esses bons exemplos, dependendo
do país em foco, estamos, sim,meses
atrasados na imunização.
A CPI da Covid está só no come-

ço. Muita água vai passar debaixo
dessa ponte. É importante que os
responsáveis pelo atraso na vacina-
ção sejam apontados e punidos. É o
que certamente espera grande par-
te das famílias que perderam seus
entes para a doença.

VISÃODOCORREIO

Meses
deatraso
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O nível dos embates na CPI da Covid
mostra que ela está cumprindo o
seu propósito: palanque político!

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa—— Lago Sul

Enquanto os holofotes estão
voltados para o Senado, na Câmara,
os projetos antidemocráticos são
aprovados pelo Centrão. Mas

R$ 3 bilhões fazem toda diferença.
AAllffrreeddoo GGoonnzzaaggaa—— Jardim Botânico

A troca de ofensas na CPI
da Covid reafirma o baixo nível

dos parlamentares.
JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo—— Asa Sul

James Carville: Ninguém falou
para o Bolsonaro, ele perdeu.
Seu governo já não existe.

O desemprego, que foi de 12,3% para
14,5%, não se reverterá em 17meses.

Por isso, ele fala em saudade.
JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo—— Asa Norte

Para algumas pessoas, foimais
importante financiar o porto deMariel,
emCuba, do que viabilizar uma saída
para oOceano Pacífico, como a ponte

inaugurada em7demaio.
PPaauuttíílliioo AAllvveess FFiillhhoo—— Asa Nortsa Norte

Desabafo
>> Pode até não mudar a situação,

mas altera sua disposição

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Saber quando será vacinado contra
a covid-19 é, sem dúvida, um dos te-
mas que mais atiçam a curiosidade
atualmente. Em abril, uma das maté-
rias campeãs de audiência no site do
Correio contava sobre a plataforma
que fazia uma previsão aproximada de
quando seria possível receber a pri-
meira dose, a partir da idade e da uni-
dade da Federação onde mora. A con-
ta, mesmo que suscetível a mudanças
de regras e que dependa da efetiva en-
trega do imunizante, serve para dar um
panorama da situação de caráter me-
ramente ilustrativo. No meu caso aqui
em Brasília, por exemplo, seria daqui a
quatromeses e 26 dias.
Na quarta-feira, o prefeito do Rio,

Eduardo Paes, agitou as redes sociais
ao publicar um calendário com os dias
em que cada adulto seria vacinado
contra o novo coronavírus. Pelo crono-
grama divulgado, 23 de outubro é a da-
ta em que todos os adultos da Cidade
Maravilhosa teriam recebido a primei-
ra dose. Se eu morasse no Rio, seria
imunizado em 23 de julho—daqui a 70
dias, ou dois meses e 10 dias.
Tenho ciência deque são apenas datas

estimadas,mas acredito que é disso que
precisamos no atualmomento da pande-

mia no Brasil: previsibilidade. Mudar
uma semana para mais ou para menos
na data da vacinação faz parte da regra
do jogo, mas viver numa constante si-
tuação de instabilidade é que tem sido
difícil. Não dá para um brasileiro che-
gar num posto de vacinação no dia
marcado e descobrir que não há dose
disponível, como tem ocorrido nas últi-
mas semanas em diversas cidades pelo
país. É sinal claro da falta de planeja-
mento, de fluxo de vacinas. E os culpa-
dos precisam ser responsabilizados.
Ontem mesmo, o Instituto Butan-

tan informou que vai suspender a pro-
dução da CoronaVac em razão da falta
de matéria-prima chinesa para a pro-
dução do imunizante. É a típica situa-
ção que comprova que algo está fora
de controle. É reflexo da crise diplo-
mática provocada pelas declarações
do presidente Jair Bolsonaro contra a
China? Se sim, e as evidências mos-
tram isso, está aí outro tema para a CPI
da Covid se aprofundar.
Todos nós queremos sair logo dessa.

Voltar a viajar, a sair de casa, a poder
confraternizar comamigos e familiares.
E, para isso, dependemos da vacina. Eu
morro de curiosidade de saber quando
serei imunizado. E você?

Precisamosdeprevisibilidade

ROBERTOFONSECA
robertofonseca.df@dabr.com.br



Carta aberta ao Excelentíssimo
Senhor Rodrigo Pacheco,
Presidente do Senado Federal

Senhor Presidente,

Desdemarçode 2020, oBrasil vive umdos
momentosmais críticos da sua história. A
pandemia de covid-19, que se espalhou de
formaavassaladorapelopaís, deixaumrastro
de destruição que ecoará por décadas. A tra-
gédia sónão foimaior por conta das ações de
políticos engajados na proteção da popula-
ção, da sociedade civil pormeio de um sem-
número de ações solidárias e da ciência, co-
mo geradora de conhecimentos e soluções
necessárias paramitigar as consequências
nefastasdacovid-19.Pelaprimeira veznahis-
tória, vacinas foramdesenvolvidas e disponi-
bilizadas em escala global apenas um ano
após os primeiros casos da doença surgirem.
Este feito notável só foi possível graças ao in-
tenso trabalho de cientistas em todo omun-
do, queproduziram informações valiosas so-
bre esta nova doença.NoBrasil, não foi dife-
rente. Iniciativas locaispermitiram,porexem-
plo, o sequenciamento do genoma do vírus
causador da covid-19, a identificação de no-
vas variantes virais e o desenvolvimento de
tratamentos de imunização, incluindo soros
hiperimunes, plasmade indivíduos convales-
centesevacinas,paracitarapenasalgumas.
Produzir conhecimento inovador, de fron-

teira, é uma atividade altamente dispendiosa
em qualquer país. No Brasil, a pesquisa em
Ciência eTecnologia (C&T) tem sido finan-
ciadaemsuagrandemaioriapor investimen-
tospúblicos federais,notadamentepeloFun-
doNacionaldeDesenvolvimentoCientífico e
Tecnológico (FNDCT). Os recursos que com-
põemoFNDCT são oriundos de tributações
de16setoresdaeconomiaequesãoadminis-
tradospor intermédiodaFinanciadoradeEs-
tudos eProjetos (Finep). Apesar de todaa sua
importância estratégica para o sistema na-
cional deC&T, o financiamento pelo FNDCT
foi vítima de fortíssimas reduções e contin-
genciamentosnosúltimoscincoanos.
Em dezembro de 2020, o Projeto de Lei

Complementar nº 135/2020, que alterava a
Lei Complementar nº 101 e a Lei nº 11.540,
foi aprovado pelo Congresso Nacional, sen-
do posteriormente promulgado em Lei
Complementar nº 177/2021 em 13 de Janei-
ro de 2021. Entre as alterações no FNDCT
previstas na nova Lei, destacam-se aquelas

que impedem a limitação de empenho dos
créditos orçamentários programados, a
execução da programação financeira relati-
va às fontes vinculadas e a alocação destas
em reservas de contingência. Portanto, a Lei
nº 177/2021 garante o financiamento do
FNDCTeamanutençãodaciênciabrasileira.
No entanto, o texto aprovadonoCongres-

so sofreu dois vetos do presidente da Repú-
blica que, na prática, permitem ao governo
federal alocar os recursos do FNDCT em re-
serva de contingência. Graças à intensamo-
bilização e articulação da comunidade cien-
tífica brasileira junto aos parlamentares, es-
ses vetos foramderrubados por amplamaio-
ria em sessão deliberativa doCongressoNa-
cional em17demarçode 2021.Os 457depu-
tados e 72 Senadores que apoiaramamanu-
tenção do financiamento do FNDCT de-
monstraram inequivocamente seu entendi-
mento da importância da C&T nacional co-
moaprincipal formadesuperarmosumadas
maiores crises sanitárias da nossa história e
de possibilitarmos o desenvolvimento eco-
nômico e social que apenas aCiência poderá
trazer, de formasustentada, aonossopaís.
Apesar da vitória, a promulgaçãodaLei nº

177/2021 só ocorreu em26deMarço, umdia
após a aprovaçãoda LeiOrçamentária Anual
para 2021 (nº 14.144), em 25 demarço. Em
consequência disso, na LOAde 2021 cerca de

90%doorçamentodoFNDCT(R$5,1bilhões)
foram contingenciados. Consideramos essa
situação incoerente e conflitante não apenas
comodecididoapoiodaCâmaraedoSenado
à derrubada dos vetos presidenciais, mas,
também, comopróprio conteúdo da Lei nº
177/2021. Entendemosqueo repasse integral
dos recursosdoFNDCTnãoapenasnão viola
o tetodegastos,mas, também,cumprecomo
queestáprevistonaLeinº 177/2021aprovada
poramplamaiorianaCâmaraenoSenado.
Considerando o quadro atual, vimos por

meiodestasolicitaraV.Exa.que intercedapa-
ra a rápida promulgação da Lei nº 177/2021
antes da sançãodoOrçamentode 2021. Com
esta ação, o Orçamento de 2021 deverá ser
adaptado para que garanta, em sua totalida-
de, a provisão de recursos do FNDCT, garan-
tindo, assim, a sobrevivência daCiência bra-
sileira. Não podemosmais esperar, precisa-
mosdeumaaçãoenérgica e rápidadeV.Exa.,
pois o país precisa, mais do que nunca, da
ciênciaparasuperarmososenormesdesafios
impostos hoje e futuramente pela pandemia.
Sema rápida liberação integral dos recursos
doFNDCT,aciênciabrasileira entraráemco-
ma e, lentamente, toda sua capacidade de
produzirconhecimentoesoluções tãoneces-
sárias para a sociedade será permanente-
mente comprometida. Senhor presidente,
salveaciênciabrasileirada sepultura.
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» AMANDABASSANALVES
Diretora técnica da Unidas-SP. É administradora, pós-graduada em gestão de saúde e coordenadora suplente na Comissão de Modelos de Remuneração e Gestão de Rede

pela União Nacional das Instituições de Autogestão em Saúde (Unidas)

» JÚLIO CÉSARDE SOUZA
Administrador, especialista em gestão empresarial da saúde, mestre em administração de serviços de saúde, coordenador na Comissão de Modelos de Remuneração e

Gestão de Rede pela Unidas

Saúde suplementar: a busca
pela redução do desperdício

“Comciência e consciência”

PPllaaccaa qquuee rreessuummee aa nneecceessssiiddaaddee ddoo BBrraassiill

A frase que foi pronunciada

Nova lei
traz velhas
eperniciosas
ideias
Experiência e vivência é tudo quando se trata de lidar com

questões delicadas e que terão reflexos sobre a vida de todos.
Ouvir e ponderar, então, é essencial. Na contramão desses con-
selhos básicos, a carta aberta redigida pelos nove ex-ministros
do Meio Ambiente, alertando para os severos danos que trarão
ao país, caso seja mesmo aprovado pelos congressistas, sob
pressão da bancada ruralista, a nova Lei Geral do Licenciamen-
to Ambiental (lei 3.729/2004) passou em branco.
Na madrugada desta quinta-feira, a Câmara dos Deputados

aprovou, em ritmo relâmpago, o texto-base do polêmico pro-
jeto, flexibilizando normas importantes de proteção do meio
ambiente, além de dispensar uma grande quantidade de em-
preendimentos e atividades econômicas de licenciamento
ambiental. Sob o argumento absurdo de “redução da insegu-
rança jurídica”, a bancada do boi forçou a passagem da tropa e
dos tratores sobre as já incipientes leis ambientais, arrega-
nhando, ainda mais, as porteiras da irresponsabilidade, garan-
tindo ao nosso país a dianteira mundial quando o assunto é
destruição de nossas riquezas naturais.
O momento, como ensinou o atual ministro da pasta, Ricar-

do Salles, é agora, durante a pandemia, quando as atenções es-
tão voltadas para aspectosmais urgentes, como a própria sobre-
vivência da população. De imediato o texto suscitou críticas du-
ras de todos os especialistas no tema, de cientistas, ambientalis-
tas, passando por ONGs e pelos ex-ministros, que, em tempos
diversos, estiveram à frente dessa importante pasta.
Primeiramente, dizem, a proposta não foi submetida, se-

quer, ao ritual básico das audiências públicas, onde o projeto
seria discutido commais seriedade e compromisso com o país
e com as futuras gerações. Organizações internacionais, como
o Greenpeace Brasil, considerou a aprovação uma afronta à
sociedade brasileira e uma demonstração de que os parlamen-
tares estão, neste momento, seguindo à risca a política am-
biental do governo Bolsonaro, voltada toda ela para o atendi-
mento do agronegócio e para quem questões ambientais são
um empecilho ao pleno desenvolvimento econômico.
Para outros entendidos no assunto, a nova Lei irá instituir o

que chamam de “deslicenciamento” ao implantar mecanismos
como o autolicenciamento, em que o próprio indivíduo declara
que seu empreendimento não causará danos significativos ao
meio ambiente.
Na avaliação de Maurício Guetta, do Instituto Socioambien-

tal, a proposta se revela como a maior ameaça já feita às áreas
sob proteção ambiental, bem como aos povos que tradicional-
mente ocupam essas áreas desde sempre. Caso venha a ser
aprovada no Senado como está, a nova lei se configura como
uma séria ameaça não só à Amazônia, como a todos os biomas e
cursos d’água.
Trata-se de um conjunto irracional de medidas que, certa-

mente, irão ter reflexos ainda mais severos dentro e fora do
país, com particular repercussão no exterior às vésperas da
realização da COP26, a realizar-se em novembro na Escócia.
Lembrando da série de promessas feitas pelo presidente Bol-
sonaro, quando da realização da Cúpula do Clima em abril úl-
timo, caso o Congresso aprove essas medidas do jeito que es-
tão no texto-base, toda a credibilidade que ainda resta ao Bra-
sil nas questões ambientais se transformará em pó, com a
possibilidade dos mercados globais virem a boicotar econo-
micamente nosso país.

É
notório, na saúde suplementar, que o
grande desafio do setor é o alinha-
mento de interesses entre os players.
Enquanto, nos demais setores, o au-

mento do investimento significa reforço na
qualidade do produto ou serviço final, na
saúde, isso não ocorre. A utilização indiscri-
minada de recursos enseja desperdícios,
não garante o melhor desfecho clínico e
ameaça a sustentabilidade do setor.
O atualmodelo de remuneração, fee-for-

service, que incentiva a produtividade, preci-
sa ser repensado por todos da cadeia, de for-
ma que os interesses estejam alinhados em
apenasumpropósito: entregadevalorparaa
saúdedopaciente.Amudançanomodelode
remuneração é iminente para que não se re-
munere o erro, a falta depertinência e sobre-
posição na indicação de exames e procedi-
mentos, as fraudes e abusos que ainda acon-
tecem,apesardasauditorias contratadaspor
operadorasdeplanode saúde.
Uma publicação do Instituto de Estudos

de Saúde Suplementar (IESS), divulgada
em 2018, aponta que, em 2017, quase R$ 28
bilhões dos gastos das operadoras médico-
hospitalares do país com contas hospita-
lares e exames foram consumidos indevi-
damente por fraudes e desperdícios em
procedimentos desnecessários. Não pre-
cisamos ir muito longe para entender o
motivo desse movimento em negociações
de modelos de remuneração alternativos

ao fee-for-service. Pensemos em algumas
situações de remuneração, como em um
serviço de reforma de imóvel.
Na primeira, remunera-se a cada serviço

prestadoepelosmateriaisutilizadosdurante
a obra. Na segunda, o pagamento será por
hora oudia trabalhadopara executar o servi-
ço, independentemente de como é realizado
e dosmateriais utilizados. E, na terceira, em
que se paga um valor “X”, para um resultado
“Y”, todos pré-acordados. Qual obra sairá
mais barata? Qual serámais rápida? Qual te-
rá omelhor resultado pelomenor custo? É
notório que todos esses fatores são intrínse-
cos aomodelode remuneraçãoadotado.
Tal raciocínio não pode ser utilizado na

área de saúde, pois émuitomais complexa e
existem diversas imprevisibilidades ineren-
tes ao ser humano. Contudo, permite-nos
desenvolver modelos que remunerem por
resultados e não por produtividade. Diante
desse cenário, entendendoqueantesdeevo-
luirmos paramodelosmais complexos seria
necessário estruturarmosmelhor omodelo
atual. Para isso, desenvolvemosumguiaprá-
tico para que as autogestões possam replicar
o estudo em suas instituições e negociarem
com sua rede credenciada, fomentando essa
mudança com implantação demodelos de
remuneração alternativos, que não somente
esteja atrelado ao financiamento da saúde e,
sim, à sustentabilidade do setor, e, acima de
tudo, à qualidade dos atendimentos presta-

dos aos seusbeneficiários.
O iníciodessamudança requerumagran-

de interação, transparência e aproximação
entre operadoras e hospitais no primeiro
momento, considerando concentrar cerca
de60%dosvalorespagos, conformepublica-
do na última pesquisaUnidas, de forma que
haja uma construção conjunta de uma nova
estrutura de pagamento, compartilhando
parcialmente os riscos e resultados, que de-
verão sermensurados por indicadores. Em
meio a todo essemovimento, o profissional
de saúde é incentivado a buscar aperfeiçoa-
mento. Por sua vez, as indústrias farmacêuti-
cas e de insumos são incitadas a atestar a
qualidade de seus produtos, fazendo parte
das garantias e incentivos proporcionados
por remuneraçãobaseada emvalor.
Esse caminhoestá sendoconstruídopara

que haja o reconhecimento da importância
e da parte que cabe a cada player emobter o
melhor valor emsaúde, que é a relação entre
o desfecho clínico e seus custos, segundo
Michael Porter e E. Teisberg (Repensando a
saúde: estratégias para melhorar a qualidade
e reduzir os custos. Porto Alegre. Bookman,
2007). Essa delimitação e até mesmo inte-
gração entre os níveis de atenção à saúde
tambémé inerente ànovadinâmicadomer-
cado, que, apesar de complexa, é necessária
e urgente, ao considerarmos a velocidadeda
chegada de novas tecnologias e o envelheci-
mento dapopulação.

A hora da verdade
da ciência brasileira

»MARCUS F. OLIVEIRA
Professor associado do Instituto de Bioquímica Médica da UFRJ e membro afiliado da Academia Brasileira de Ciências (ABC)

» SÉRGIO T. FERREIRA
Professor titular do Instituto de Biofísica Carlos Chagas Filho da UFRJ e membro titular da Academia Brasileira de Ciências (ABC)

» STEVENS K. REHEN
Professor titular do Instituto de Ciências Biomédicas UFRJ

Todo mundo esperando o discurso. Havia notícia de que, na noite
anterior, as gestões eram para que o sr. Jânio Quadros não
pronunciasse um discurso violento. Realmente, foi um discurso
“água de laranja”. Cometeu um erro de português, e disse que dali
há quatro anos estaria no mesmo lugar entregando a mesma faixa
ao seu sucessor. (Publicado em 02.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

Vídeo

» Cameratas e cantores resolveram fazer ensaios finais
no Parque Olhos D’Água. Um verdadeiro presente para
os frequentadores. Veja no blog do Ari Cunha pelas
lentes de Suzette Oliveira.

Interessante

» Em 2015, na época da regulamentação do comércio
eletrônico, o Nordeste ocupava o segundo lugar em
região commais compradores on-line. O fato de os
estados consumidores não se beneficiarem com a
transação virtual mudou desde então.

Votos

» Nenhum partido deve temer. O STF precisa estimular.
O país vai ter o que é melhor para a democracia. A
Câmara dos Deputados discute em Comissão para
dar parecer a uma PEC da deputada Bia Kicis e outros,
que sugere apuração de eleições, plebiscitos e
referendos com expedição de cédulas físicas,
conferíveis pelo eleitor e depositadas em urnas
indevassáveis para fins de auditoria.
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Oalerta é feitopor cientistas americanosapósdetectarem, em jovens infectadospeloSars-CoV-2, sintomaspouco comunsemadultos,
comonáuseas, diarreia e erupçãocutânea.Paraespecialistas, essas reaçõesdistintasdevemsermonitoradasnasaçõespreventivas

Emcrianças,os sinais
dacovidpodemmudar

Ospequenos
tambémpodem
apresentar
manifestações
mais esperadas,
como falta de
ar, tosse e perda
de paladar

EUAdesobrigammáscaras em locais fechados

Negrosehispânicossãomaisvulneráveis

“Este é um sinal de que,
pelo menos no cenário
atual de clima primave-
ra-verão e ante amistu-
ra de cepas do coronaví-
rus presentes nos EUA, a
vacinação reduziu os
números de casos, de hospitaliza-
ções e demortes.O sucesso a longo
prazo está para ser visto,mas há

motivos para ficarmos
otimistas de que esses
desenvolvimentos posi-
tivos continuarão.”

Epidemiologista
e diretor doCentro

deDinâmica deDoenças
Transmissíveis da
Universidade deHarvard

“É um passo adiante.
Ele ilustra a confiabili-
dade da vacina. Sus-
pender o uso de másca-
ras em ambientes inter-
nos é um grande passo.
A vacina não previne
contra a infecção, e uma pessoa
ainda pode transmitir o Sars-
Cov-2, apesar de ter baixa carga
viral,aum indivíduonão vacina-

do.No entanto,nos EUA,
a maior parte da popu-
lação será vacinada.”

Cofundador do Instituto
deVirologiaHumanada
Faculdade deMedicina

daUniversidade deMaryland e
daRedeGlobal deVírus, e umdos
cientistas que isolaramo
HIVnosanos 1980

PorMarc Lipsitch

Sucesso da vacinação

PorRobert Gallo

Confiança no imunizante

» Pontos de vista» RODRIGO CRAVEIRO

Horas depois de o Centro pa-
ra o Controle e Prevenção de
Doenças (CDC), a principal
agência federal de saúde públi-
ca dos EUA, fazer o anúncio do
fim da obrigatoriedade do uso
demáscaras para os norte-ame-
ricanos que completaram o ci-
clo de vacinação contra a co-
vid-19, o presidente dos Esta-
dos Unidos, Joe Biden, celebrou
a façanha. “Se você está total-
mente imunizado, não precisa
mais usar máscara!”, declarou o
democrata, em discurso televi-
sionado nos jardins da Casa
Branca. Pouco depois, ele usou
oTwitter para comentar o avan-
ço. “Hoje, é um grande dia para
a América em nossa longa bata-
lha contra a covid-19. Isso foi
possível graças ao sucesso ex-
traordinário que tivemos em
vacinar tantos americanos, tão
rapidamente.” Até o fechamen-
to desta edição, os EUA tinham
administrado 266,5 milhões de
doses da vacina.
O CDC atualizou uma reco-

mendação emitida pela primeira
vezháumanoe relaxouaobriga-
toriedade do uso de máscara.
“Qualquer pessoa que esteja to-
talmente vacinada pode partici-
par de atividades internas e ex-
ternas, pequenas ou grandes,

sem usar máscara ou (respeitar)
a distância física”, declarou Ro-
chelle Walensky, diretora da
agência. “Se você estiver total-
mente vacinado, pode começar a
fazer as coisas que tinha parado
por causa da pandemia”, acres-
centou emumcomunicado.
Em entrevista ao Correio ,

Marc Lipsitch — epidemiolo-
gista e diretor do Centro de Di-
nâmica de Doenças Transmis-
síveis da Universidade de Har-
vard — avalia que a decisão do
CDC é “uma boa mudança pa-
ra um lugar em que as taxas de
vacinação são comparativa-
mente altas e em que os casos
estão diminuindo”. “Isso tem
ocorrido nos Estados Unidos.
Tenho certeza de que haverá

monitoramento para avaliar se
a situação mudará. No entan-
to, será muito difícil a imple-
mentação da não obrigatorie-
dade da máscara, pois a vaci-
nação é uma informação pri-
vada. Será difícil saber quem
foi vacinado realmente”, disse.
Robert CharlesGallo—cofun-

dador do Instituto de Virologia
Humana da Faculdade deMedi-
cina da Universidade de Ma-
ryland e da Rede Global deVírus,
e um dos cientistas que isolaram
oHIV na década de 1980— tam-
bém atribui o fim da obrigatorie-
dade demáscaras a imunizados
ao sucesso da vacinação. “O nú-
mero de infecções e de casos gra-
ves da covid-19 está caindo, à
medida que mais pessoas são

imunizadas. A curto prazo, isso é
uma boa noticia, com certeza”,
afirmou à reportagem.
Morador deWashington desde

2019 e nos EUA há cinco anos, o
consultor goiano Gabriel Moura
vê a decisão do CDC comotimis-
mo e cautela. “Parece que esta-
mos chegando num ponto em
quea reabertura é realmentepos-
sível. Mas o controle do número
de infecções e de óbitos somente
ocorreu porque a vacinação foi
associada ao uso demáscara e ao
distanciamento social. Paramim,
ainda não está claro o quanto a
vacina conseguirá segurar a pan-
demia semoutros controles”, afir-
mou à reportagem. Por isso, ele
não pretende deixar de usarmás-
caras em ambientes fechados, ao
menos por enquanto. “Achoouso
demáscaraumpequeno incômo-
do individual que causa grande
impacto na saúde pública. Por
enquanto,me sinto seguro tiran-
do a máscara em ambientes ex-
ternos, ou em locais fechados por
curto espaço de tempo, comopa-
ra comer e recolocá-la.”

AngelaWeiss/AFP

Apesquisacomascriançasame-
ricanasmostraaindaqueháperfis
mais vulneráveis àcovid-19.Ao to-
do, 5,5%(672)dascriançaspartici-
pantesdoestudoforamhospitaliza-
das.Desse grupo, 118 (17,6%) e 38
(4,1%) precisaramde serviços de
cuidadosintensivos(internaçãoem
UTI)eventilaçãomecânica,respec-
tivamente.Ospesquisadoresobser-
varamqueoriscodehospitalização

foi semelhante entre os gêneros,
masmaior em crianças negras e
hispânicas,quandocomparadasàs
brancasnãohispânicas.
Paraaequipe,essesdadostam-

bémprecisamserlevadosemcon-
sideração durante a adoçãode es-
tratégias preventivas. “Acredita-
mosqueé importanteaumentaro
cuidado nesses gruposminoritá-
rios, pois outras pesquisas já nos

mostraramdadossemelhantes, só
que em adultos. Agora, reforça-
mos a importância de voltar os
nossos olhos para quem temum
riscomaior de óbito”, defendem
osautoresdoestudo.
Segundoo infectologistaVictor

Bertollo, pesquisasmostramquea
maiorvulnerabilidadeentrenegros
ehispânicos sedeveaumasériede
fatores, comoarendamenoremo-

radiascommenosestrutura—sem
ventilaçãoadequada,porexemplo.
“Acreditamos que tambémpossa
existir umcomponente genético,
masissoaindanãofoiprovado”,diz.
Omédicoconfiaque, aospou-

cos, as informações obtidas so-
bre o comportamento do novo
coronavírus em grupos específi-
cos ajudarão a refinar as estraté-
gias de combate àdoença.“Ame-

dida que estudamosmelhor o te-
ma, entendemosmais as reações
das crianças ao vírus e o impacto
em cada perfil de paciente. São
dados que se somam ao de ou-
tros estudos, e isso tudo émuito
importante, até porque não sa-
bemos ainda os reais efeitos da
doença a longo prazo, principal-
mente em crianças, e precisare-
mos lidar com isso.” (VS)

Areaberturade
escolas, feita com
segurança,depende
danossamaior
compreensãoquanto
àscaracterísticas
dessa infecçãonos
mais jovens. Sóassim,
vamosconseguir
voltar comessa
atividadede forma
tranquila”

Trecho do artigo divulgadona
revistaScientific Reports

» VILHENASOARES

O
s sintomasmais comuns
dacovid-19sãofebre, tos-
se ou falta de ar, mas es-
sas manifestações nem

sempre são as que indicam a in-
fecção emcrianças, segundopes-
quisadores americanos. Eles che-
garama essa conclusão ao avaliar
umgrupodemaisde12milmeni-
nos emeninas que testaramposi-
tivo para o vírus Sars-CoV-2. O
trabalho, publicado na última
edição da revista Scientific Re-
ports, revela taxas expressivas de
queixas de náuseas, diarreia e da-
nos gastrointestinais em pacien-
tes mais jovens. Os especialistas
acreditam que os dados contri-
buem para um diagnósticomais
preciso da enfermidade nesse
grupo etário e também podem
auxiliarna retomadadasaulas.
“Pouco se sabe sobre o com-

portamento dessa doença em
crianças, uma questão muito
importante já que a reabertura
de escolas, feita com segurança,
depende da nossa maior com-
preensão quanto às característi-
cas dessa infecção nos mais jo-
vens. Só assim, vamos conseguir
voltar com essa atividade de for-
ma tranquila”, justificam os au-
tores do artigo, liderados por
Pakaj Arora, pesquisadora da
Universidade do Alabama.
Acientista estadunidensee sua

crianças em idade escolar e seus
contatos imediatos são neces-
sários”, sugerem.
Victor Bertollo, infectologista

do Hospital Anchieta de Brasília,
tambémavalia que os resultados
obtidos no estudo podem ser
bem aproveitados no combate à
pandemia, principalmente du-
rante a retomada das aulas pre-
senciais. “São dados importan-
tes, pois ainda não temos estu-
dos que comprovem isso, apesar
da desconfiança de que as crian-
ças influenciam a cadeia de
transmissão do vírus, mesmo
sendo menos atingidas que os
adultos”, justifica. “Quando fala-
mos em reabrir as escolas, sabe-
mos que o contágio entre elas
vai aumentar. Por isso, precisa-
mos identificar os casosmais rá-
pido e isolar os pacientes quan-
do for preciso. E isso só vai ser
possível dando a atenção a esses
sintomas que são atípicos.”
Segundoomédico, asmedidas

sugeridas pelos cientistas podem
ser uma boa saída para esse es-
quema diferenciado de cuidado.
“Pode ser, sim, necessário ter
mais testagens nesse grupomais
jovem e acompanhá-los com
maior frequência. Isso pode fazer
adiferençanocontroledadoença
e evitar que os jovens também
contaminemquemvive comeles.
Éalgocomplicado,queexigeuma
grande logística”, afirma.

equipe avaliaram um grupo de
12.306 crianças que testarampo-
sitivo para o Sars-CoV-2. Por
meio das análises dos relatórios
médicos, eles descobriram que
18,8% dos pacientes apresenta-
vam os sintomas mais comuns
da covid-19, como febre,mal-es-
tar, alteração doolfato oupaladar,
e 16,5% tiveram sintomas respira-
tórios, incluindo tossee faltadear.
A análise tambémmostrou ta-

xas expressivas para outrasmani-

festações que não são constata-
das com frequência em adultos
com covid-19. Por exemplo,
13,9%das crianças apresentaram
sintomas gastrointestinais, como
náuseas, vômitos e diarreia, 8,1%
tiveram problemas dermatológi-
cos (erupçãocutânea) e 4,8%,do-
res de cabeça. “Observamosuma
alta prevalência de sintomas que
não são tão frequentes em adul-
tos, com envolvimento demúlti-
plos órgãos, algo que nos sur-

preendeubastante. Esses pacien-
tesnãotiveramregistrosdasquei-
xas constantes de covid-19, como
a falta de ar, e isso faz com que a
doença seja descartada rapida-
mente por especialistas, o que é
prejudicial para o tratamento”,
alertamos autores.

Aulaspresenciais

Os cientistas defendem que
medidas preventivas distintas

sejam adotadas em escolas e
outros locais muito frequenta-
dos por crianças. “Procedimen-
tos de triagem de rotina, como
verificações diárias de tempera-
tura, podem ser menos eficazes
nesse grupo. Uma maior vigi-
lância em ambientes de estudo,
que dê atenção a essa variedade
de sintomas, com treinamento
de pessoas que convivem com
elas, como os professores, além
de testes frequentes entre as

Anne-Christine Poujoulat/AFP

Fotos: Arquivo pessoal

Emestação de trem
deNovaYork,mural
ensina comoutilizar a
máscara de forma correta



Brasília recebeu49,9mil dosesde imunizantes contraa covid-19, ontem.Governador IbaneisRocha (MDB)determinouqueparte
do lote sejadestinadaaosprofissionais deeducação. ChefedoExecutivo local tambémliberoua retomadadeeventos sociais
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Confiraasalgumasdas regrasdodecreto
queautorizaeventospresenciais:

» Horário de funcionamento das 11h às 23h.

» Funcionamento com o limite de 50% da
capacidade.

» Proibição de espaço para dança e a
aglomeração de pessoas.

» O estabelecimento deve ter licença de
funcionamento definitiva para o exercício da
atividade de casa de festas e eventos.

» Higienização das cadeiras emesas de uso
coletivo regularmente.

» Disposição dasmesas a uma distância de
dois metros uma das outras, a contar das
cadeiras que servem cadamesa.

» Serão permitidas seis pessoas por mesa.

» Oferecer talheres higienizados em
embalagens individuais (ou talheres
descartáveis), além demanter os pratos,
copos e demais utensílios protegidos.

» Evitar uso compartilhado de embalagens de
condimentos, priorizando uso de sachês
individuais. Caso não seja possível,
higienizar com grande frequência os
frascos/embalagens compartilhados.

» Implementar medidas de controle de acesso
ao estabelecimento para evitar grande fluxo
e aglomeração de pessoas.

» Não dispor de itens para uso coletivo como
cafezinho e outros itens de degustação.

» Substituir o uso de guardanapos de tecido
por de papel descartável embalado.

» Nas apresentações demúsica ao vivo, os
integrantes da banda devem usarmáscaras
com exceção dos vocalistas.

» Garantir que, para cada 50 indivíduos
presentes no evento, haja, nomínimo, um
profissional capacitado e qualificado para
instruir e fiscalizar as regras.

» Restrição do número de participantes,
limitado a ocupaçãomáxima de uma pessoa
a cada 4metros quadrados, da área total
para a atividade.

» Proibição de venda de ingressos, ou de
cobrança de qualquer valor a título de
contribuição dos convidados.

FestasecelebraçõesMais de 390mil
infectados

Nas últimas 24h, o DF registrou
34mortes e 939 casos de covid-19.
Com os novos dados, a capital
totaliza 390.117 infecções e 8.251
óbitos. Levando-se em conta os
últimos sete dias, a média móvel
demortes está em 32,14 e de
ocorrências, em 869. Segundo o
Boletim Epidemiológico da
Secretaria de Saúde, a taxa de
transmissão é de 0,85, o que
significa que 100 pessoas
transmitem a doença para
outras 85.

» PEDRO MARRA
» ANA ISABEL MANSUR

O
Governo do Distrito Federal
(GDF) deve começar logo a
vacinação dos professores
após receber, ontem, 49,9mil

doses de imunizantes contra a covid-
19. O lote chegou ao Aeroporto de Bra-
sília às 17h50. Uma aeronave da Latam
trouxe 23,5mil frascos da AstraZeneca
para a segunda aplicação (D2) e 26,4
mil da CoronaVac, que serão divididos
emD1 eD2: 13,2mil para cada.
Em coletiva de imprensa, no Palácio

do Buriti, ontem, o secretário da Casa
Civil, GustavoRocha, afirmouque o go-
vernador Ibaneis Rocha (MDB) deter-
minou que se iniciasse a vacinação dos
professores usando o novo lote. “Com
essasdosesqueestãochegando,depen-
de da apresentação do plano de imuni-
zação pelo secretário de Educação,
LeandroCruz, e dos dados que a Secre-
taria de Saúde solicitou. Combase nes-
sas doses, as duas pastas vão fechar o
cronograma (de vacinação). O secretá-
rio Leandro vai passar os dados ainda
hoje (ontem)paraaSecretariadeSaúde,
e o secretário Osnei vai deliberar como
vai ser essa vacinação e a partir de que
dia”, declarouRocha.
Apósmais deumano fechadas, Gus-

tavo Rocha anunciou a volta das ativi-
dades de casas de eventos, desde que
com50%da capacidade total. O decre-
to nº 41.913 foi publicadona edição ex-
tra doDiário Oficial do Distrito Federal
(DODF) deontem.“Foiapresentadopelo
governador à consultoria jurídica, e ele
assinouodecreto. Ele autorizou a reto-
madadeeventossociais,comocasamen-
tos, festasdeaniversários, salõesqueor-
ganizamessetipodeevento”,detalhou.
Em caso de festas, o funcionamento

será das 11h às 23h, no entanto seguem
proibidas pista de dança e aglomeração
de pessoas. O protocolo de segurança
contra a covid-19 tem 22 itens. Entre
eles, está vetadaavendade ingressosou
cobrança de qualquer valor a título de
contribuição dos convidados. Festas,
shows e boates não poderão abrir. O ar-
tigo 2º (do decreto) diz que ficam sus-
pensos eventos presenciais de qualquer
natureza que exijam licença do Poder
Público, como congressos, convenções,
seminários, simpósios, feiras e pales-
tras. As cadeiras emesas de uso coletivo
devem ser higienizadas emanter a dis-
tância mínima de dois metros. Ficam
permitidas seispessoaspormesa.

Cirurgias eletivas

O secretário de Saúde, Osnei Oku-
moto, destacou que a SES-DF vai re-
tomar as cirurgias eletivas emergen-
ciais da rede pública, aquelas que de-
vem ser realizadas em um curto in-
tervalo de tempo, sob risco de morte
do paciente ou perda de membros.
São 2.350 procedimentos do tipo na
lista de espera.
Outra novidade anunciadana coleti-

va foi a abertura doHospital deCampa-
nhadoAutódromodeBrasília,marcada
para as 10h10 de hoje. A instalação do
Gama foi entreguenaúltima sexta-feira,
e a previsão do GDF é de inaugurar o
terceiro hospital do tipo, emCeilândia,
na próxima semana. “Cada unidade
conta com 100 leitos de UCI (unidade
de cuidados intermediários) com ven-
tilação mecânica, drogas vasoativas e
diálise à beira leito. Isso permite aten-
dimento pleno a pacientes em estado
grave”, comunicou a SES-DF.
“É importante destacar que essa

lista de espera (por leito de UTI) não
existe, pois temos 94 vagos. Há, tam-
bém, o tempo em que o leito é deso-
cupado e preparado novamente para
um novo paciente. Nessa preparação,
o número pode parecer alto. Com a
inauguração do novo hospital no Au-
tódromo, possibilitará, dentro da or-
ganização que SES-DF, retomar de for-
ma mais plena as cirurgias eletivas,

por exemplo”, acrescentouOkumoto.
A taxa de ocupação de leitos de uni-

dade de terapia intensiva (UTI) adulta
para covid-19, o índice éde 70,99%.Dos
735 leitos, 487 estão emuso, 10 aguar-
dam liberação e 39, bloqueados. Atual-
mente, 142 pessoas estão na lista de es-
perada redepúblicaporumavaga, sen-
doque48sãodepacientescomsuspeita
ou confirmaçãodadoença.Na rede pri-
vada, o índice de ocupação éde 90,19%,
com 241 dos 331 leitos destinados aos
pacientes infectadoscomocovid-19ati-
vos e64bloqueados.

Comorbidades

Logo que a vacinação contra a co-
vid-19 alcançou a faixa etária deMaria
Elza, de 59 anos, Cardoso para pessoas
comcomorbidades, amoradora daAsa
Norte tratou de agendar a imunização,
assim que se cadastrou no sistema da
Secretaria de Saúde (SES-DF). Dias de-
pois, ao procurar umposto daAsaNor-
te, foi informada de que, mesmo ca-
dastrada, era necessário apresentar

laudomédico comprovando as comor-
bidades— a cuidadora teve câncer, é
hipertensa e diabética. Após se consul-
tar com uma médica no Hospital de
Base, ela conseguiu se vacinar contra a
covid-19, no Parque da Cidade, uma
semana depois da primeira tentativa.
“Estoumuito feliz, achava quenem iria
mais conseguir. Antes de abrir, estava
esperando a minha vez, ansiosa, mas
com paciência. Deu tudo certo, graças
a Deus, asmeninas queme vacinaram
forammuito atenciosas. Segundadose,
agora, só em agosto”, comemora amo-
radora da Asa Norte, que recebeu a va-
cina daAstraZeneca.
Duranteacoletivadeontem,o secre-

tário da Casa Civil, Gustavo Rocha,
acrescentou que 165mil pessoas com
comorbidade se cadastraramno siste-
mada Secretaria de Saúde para receber
a aplicação da D1, sendo que 80 mil
marcaram agendamento. Desde que a
campanha foi aberta para esse público,
51.455 pessoas foram imunizadas. Des-
considerados habitantes commais de
60 anos, oDF temcerca de 513mil pes-

49,8mil novas doses

23,4mil doses da AstraZeneca para a
segunda aplicação

26,4mil doses da CoronaVac para a
primeira (D1) e segunda aplicações (D2)
(13,2 mil para cada)

2.350 cirurgias eletivas serão retomadas
pela Secretaria de Saúde

165mil pessoas com comorbidades se
cadastraram para receber a D1

80mil pacientes com comorbidades
agendaram a aplicação

Cenário

Hipertensa e diabética, amoradora da AsaNorteMaria Elza, 59 anos, comemora a aplicação da primeira dose: “Estoumuito feliz, achava que nem iriamais conseguir”

Osnei Okumoto destacou a inauguração do hospital de campanhanoAutódromo, hoje

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Renato Alves/Agencia Brasília

soas com doenças crônicas, segundo
dados de novembro do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística (IBGE).
Ou seja, cerca de 10%dessa população
está vacinadacontra a covid-19.
A presidente da Sociedade de Infec-

tologia do Distrito Federal, Heloisa
Costa RavagnaniMuniz, destaca que a
burocracia pode ser um dos principais
fatores que têm influenciado na baixa
adesão da população com comorbida-
des à vacinação, que, por enquanto,
está com agendamento disponível pa-
ra pessoas acima de 50 anos. “Tem ha-
vidomuita burocracia. Pacientes com
HIV, por exemplo, tem me relatado
que chegamaospostos e, pormais que
haja integração comoSistemadeCon-
trole Logístico de Medicamentos (Si-
clom), pelo qual esses pacientes con-
seguem remédios, e o cadastro tenha
umbreve relatório da situaçãomédica,
o profissional que está vacinando não
aceita o documento, e o paciente pre-
cisa voltar ao médico para buscar ou-
tro relatório”, conta a infectologista.

Vacinômetro

ODistrito Federal vacinou 541.313
pessoas com aD1 e 288.138 com aD2.
Ontem, 6.466 brasilienses receberam a
primeira aplicação e 2.025, a segunda.
Desde o início da campanha, 135.328
trabalhadores da saúde foram imuniza-
dos. Entre os idosos a partir de 60 anos,
o número é de 336.277. Forças de segu-
rança e de salvamento somam 16.671
vacinados. Ao todo, 1.051.440 doses fo-
ram enviadas para oDF, entre Corona-
Vac,Oxford/AstraZenecaePfizer.
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ROGÉRIO SOARES DE SOUZA
Diretor de Gestão de Pessoas e Administração

AVISO DE LICITAÇÃO

INSTITUTO NACIONAL DO
SEGURO SOCIAL MINISTÉRIO DA

ECONOMIA

OCentrão sempre fez barganhas no
Congresso Nacional desde o início do
processode redemocratização,nadécada
de 1980.Mas nunca essa entidade redu-
ziu o parlamento a um balcão de negó-
cios tão escancarado quanto neste gover-
no. O orçamento para 2021 é uma obra-
prima de irresponsabilidade fiscal e de
manipulação em benefício próprio dos
baixos interessesde suas excelências.
Quarenta e nove bilhões ficaram re-

servados para emendas parlamentares.

E eles ainda tiveram a cara de pau de di-
zer que não havia dinheiro para todas as
necessidades. Claro, com isso, cortaram
2bilhões necessários à realização oCen-
so do IBGE e 1,35 bi ao incentivo à agri-
cultura familiar. Em plena pandemia, a
saúde ganhou menos do que no orça-
mento do ano passado.
Como se não bastasse, o governo, em

conluio comoCentrão, ainda forjou um
inventivo orçamento secreto com 3 bi-
lhões, a serem rateados entre integran-
tes do bloco, conforme reportagem do
Estadão. Há coisas surreais como a sus-
peita de superfaturamento de 259% na
compra de tratores.
Observem o comportamento da bri-

gada governista na CPI da Covid. Os
mais aguerridos defensores do inde-

fensável são precisamente aqueles que
mais receberam emendas do orçamen-
to secreto. Indefensável porque tentam
justificar uma política de enfrentamen-
to da pandemia que já matou mais de
420 mil brasileiros em razão de nega-
cionismos, ações desastradas e omis-
sões deliberadas.
Para justificara flagrante ilegalidadede

umorçamento paralelo obscuro, alguns
parlamentares apelampara os argumen-
tosdanecessidadedeproteger a seguran-
ça do Estado, pois os documentos são ul-
trassecretos, secretosou reservados.
Outros disseramquedivulgar as infor-

mações seria umabuso de autoridade. E,
ainda, algunsquerecorreramàAdvocacia
do Senado e tergiversamque omandato
lhes confere a condição de inviolabilida-

de, não lhes obrigando a prestar nenhum
esclarecimento sobre informações publi-
cadas ou recebidas. Comose vê, as justifi-
cativas são, explícita ou implicitamente,
uma confissão de culpa e ummedopâni-
co da transparência que deve reger as
açõesdoshomenspúblicos.
Caro leitor, é difícil entender por que

parlamentares eleitos para garantir os
interesses dos cidadãos defendem e vo-
tam aberrações tais como a liberação
das armas, a liberação da licença am-
biental, o garimpo em terras indígenas,
o corte de verbas para a educação, o
tratamento precoce com a cloroquina e
a política criminosa que já matou mais
de 420mil brasileiros.
E tudo isso enquanto falta dinheiro

para bancar pesquisas científicas de-

senvolvidas por professores da UnB no
combate à covid ou quando a UFRJ
ameaça paralisar as atividades por falta
absoluta de recursos.
Mas, para quem está comdificuldade

de compreender, sugiro que faça um
cruzamento entre a lista do orçamento
secreto e as defesas e os votos de suas ex-
celências na agenda de destruição do
Brasil.Você constará que tudo se encaixa
como se fossem peças de um jogo de
quebra-cabeças desesperador. Lá, você
sabe precisamente o preço do voto de
cada parlamentar que está vendendo o
Brasil. Anote bem o nome deles na hora
de depositar seu voto nas próximas elei-
ções. Desde tempos imemoriais, os pac-
tos faústicos costumam não terminar
bempara os quenegociama alma.

A boiada do
orçamento

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem13demaiode2021

Obituário

CAMPODA ESPERANÇA
Antônio Soares de Sousa, 50 anos
Carmélia Silva Rocha de Oliveira, 89 anos
Conceição Martins Garcia, 83 anos
Eli Lucas, 68 anos
Elizabette Nunes de Souza, 40 anos
Emídio Saraiva de Freitas, 82 anos
Everton Corrêa de Araújo, 40 anos
Gelson Vilmar Dickel, 62 anos
Henrique Santos Silva, 28 anos
José Henrique Nazareth, 86 anos
José Josinewton Alcântara, 60 anos
José Martins Ferreira, 76 anos
Josué Barbosa César, menos de 1 ano
Laura Maria de Oliveira Santa Luzia,
68 anos
Maria de Lourdes de Carvalho da Silva,
71 anos
Mariza Basílio Soares, 66 anos
Queila Bernardes Ferreira, 52 anos
Rogério Pereira de Oliveira, 52 anos

TAGUATINGA
Clécio Alves de Lima, 41 anos
Eunice de Oliveira e Sá Mello,74 anos
Heitor Gabriel Pinho Santos, menos
de 1 ano
Iara Santos da Cruz, 80 anos
José Henrique Felisbino de Medeiros,
menos de 1 ano
Macio Aurélio Nogueira, 39 anos
Marcelino Rosa de Sousa, 76 anos
Maria Antônia da Silva Queiroz, 63 anos
Maria Otília Torres Bezerra, 47 anos
Marina Silva Moreira de Carvalho,
70 anos
Neurismar Rodrigues Silva, 54 anos
Pedro Mendes de Arruda, 69 anos
Raimundo Roberto Rocha da Silva,
40 anos
Santino José de Araújo, 66 anos
Terezinha de Castro Bernardino,
65 anos

GAMA
Lázaro Lúcio Mariano, 74 anos
Raimundo Machado Alves, 62 anos
Raphael Victor Queiroz Oliveira, 7 anos
Reinaldo Carlos de Jesus, 68 anos
Rogério Carvalho China, 49 anos
Tiago da Silva Rego, 61 anos

PLANALTINA
Beatriz de Oliveira Monteiro, 30 anos
Manoel Antônio dos Passos, 71 anos
Maria Edna Ribeiro, 66 anos
Miguel Nunes de Sousa, 50 anos
Valdomiro Alves de Souza, 59 anos

BRAZLÂNDIA
Pedro Henrique Camilo de Sousa,
28 anos

SOBRADINHO
Abraão Gomes Pereira, 26 anos

Kevilyn Yasmin Silva dos Reis,
menos de 1 ano
Patrícia Marques Bento de Oliveira,
48 anos
Ricardo de Sousa Matos, 39 anos
William Spindola de Amorim, 53 anos

JARDIMMETROPOLITANO
Antônio Areias Carneiro, 51 anos
Augustinha Henrique de Medeiros,
89 anos
Paulo Rodrigues da Silva Júnior,
42 anos (cremação)
Celita Sampaio de Sá, 93 anos
(cremação)
Valdir Bortoluzzi, 82 anos (cremação)
Franklin de Lima Monteiro, 66 anos
(cremação)
Lucileide dos Santos Silva, 50 anos
(cremação)
Célia Teixeira dos Santos, 76 anos
(cremação)

>> entrevista JOSÉDAVIDURBAEZ

» LUANA PATRIOLINO

C
om a suspensão da aplica-
ção da vacina Covishield
— Oxford/AstraZeneca —
em gestantes, surgiram

muitas dúvidas sobre os efeitos do
imunizante contra a covid-19. Ao
CB. Saúde— parceria do Correio

Braziliense com a TV Brasília —,
ontem,o diretor científico da Socie-
dade de Infectologia do DF e infec-
tologista do Laboratório Exame,Jo-
sé David Urbaez, explicou que rea-
ções adversas depois da aplicação
são exceções. Ele comentou, tam-
bém, sobre o uso de diferentes vaci-
nas combinadas como alternativa
às grávidas que tomaram a primei-
ra dose da AstraZeneca. “O maior
risco delas (grávidas) não é morrer
de trombose. É morrer de covid-19”,
alerta o médico,em entrevista à jor-
nalista Carmen Souza.

Estamospercebendoumabaixa
procuraporvacinas.Tantodagripe
quantodacovid-19.Quais sãoos
desdobramentosdesse fenômeno?
Temos uma sazonalidade, em

termos da vacina de influenza. É
fundamental (a vacina), porque
a onda de influenza começa nos
meses de outono, antes do in-
verno. No momento que esta-
mos na pandemia de um outro
vírus respiratório, como o Sars-
Cov-2, a vacina de influenza fun-
ciona, inclusive, para proteger as
pessoas e ter ummanejo muito
melhor da situação e não agra-
var a pandemia. Em relação à va-
cina da covid-19, isso reflete to-
da a incoerência e essa maneira
irregular que o programa de va-
cinação tem caminhado no Bra-
sil. É umprocesso técnico que se
chamahesitação vacinal. As pes-
soas são bombardeadas por tan-
tas informações desfavoráveis
que desmobilizam.

Oshospitaispodemteratendimento
impactado por conta das
infecções por gripe ou covid-19
pelos vulneráveis aos vírus?
Doenças infecciosas sempre

vamos ter. Das pessoas que se in-
fectam, umpercentual que não é
desprezível vai evoluir para casos
graves. E, sem dúvida, vão au-
mentar a demanda de serviços
hospitalares. Isso é uma bola de
neve que nós, infelizmente, vi-
venciamos ao longo da pande-
mia. Não há nenhuma outrame-
dida melhor, mais eficaz, mais
eficiente, que protege pessoas e
sistemas doque a vacinação.

Umaquestão que temse falado
muito nos últimos dias é a das
grávidas e a recomendação para
que a aplicação daAstraZeneca

seja suspensa. Para a gestante
que já tomouaprimeira dose,
quais são os cuidados?
Agestação éumacondiçãohu-

mana pró-coagulação. Amulher
ficacomumpesoabsurdo,comal-
terações hormonais emenosmó-
vel. Outra questão é o que se viu
comoumefeito adverso raríssimo
da aplicaçãode vacinade vetor vi-
ral. Em tornodeumapessoa a ca-
da 1milhãopode ter umprocesso
de ativaçãode trombose compla-
queta baixa, que émais oumenos
um contrassenso, mas é o que
acontece. Esse processo émuito
raro, inclusive, em grávidas. O
maior risco delas não émorrer de
trombose, émorrerdecovid-19.

Osenhor acha que a suspensão
era necessária?

A suspensão é de bom tom.
Porque dá tempo para as pes-
soas respirarem, para não colo-
car medo nas grávidas. Se ti-
véssemos em um mundo ideal,
a vacinação não seria parada,
porque escolheriam um outro
imunógeno. Mas é muito rele-
vante que as pessoas enten-
dam: o risco associado à gesta-
ção, mesmo sem vacina ou sem
covid-19, é um risco conheci-
do, várias vezes maior que a
população geral. Mas isso que
acontece com a vacina de vetor
viral é um fato raríssimo.

Umgrupo daUniversidade de
Oxford, que participou do
desenvolvimento daAstraZeneca,
divulgouumestudodecombinação
das vacinas. Essa combinação de

doses poderia ser umaalternativa
para grávidas?
A intercambialidade de vaci-

nas sempre foi uma proposta
quando se tem várias platafor-
mas. No mundo real normal, is-
so se coloca em um ensaio e faz
a criação da evidência. Habi-
tualmente, dá certo. Mas não
posso recomendar fazer isso co-
mo uma medida de saúde pú-
blica, porque nós não temos ne-
nhuma evidência.

Outro problemaque temos
enfrentado é de pessoas que não
estão tomando a segunda dose da
vacina pela falta do imunizante.
O que isso pode acarretar?
Faltar a vacina e demorar de

uma a três semanas para a se-
gunda dose, baseado na expe-
riência que se tem na vacinolo-
gia, você sabe que não acontece
grande prejuízo do desenvolvi-
mento de defesa imunológica.
Agora, para além disso, é um
campo desconhecido. Pode até
ser melhor, inclusive. Pode até
ter um processo de amadureci-
mento da resposta imunológica,
com a primeira dose e a segunda
dose mais tarde. Isso é hipótese.
E, para que tenhamos isso, te-
mos que ter um ensaio.

Nesse sentido, essa proposta do
governo de espaçar aPfizer por
trêsmeses pode ser perigosa?
Eu diria que é ousado propor

ummodelo de gestão de vacina-
ção sem um suportemínimo em
ensaio clínico. Pode ser que seja o
esquema ideal, mas não é para
fazermos isso em uma situação
de saúdepública e sem ter dados,
porque o risco é que você possa
diminuir esse efeito benéfico. Em
ummomento de pandemia, não
podemos diminuir nada que não
seja letalidade ouhospitalização.

Hápessoas se recusando a tomar
determinada vacina em
detrimento de outra. Qual é o seu
pensamento sobre isso?
Esse é um pensamento me-

canicista. Quando tentamos
comunicar as coisas na pande-
mia, temos muita dificuldade.
Primeiro, porque são coisas re-
lativamente complexas e, se-
gundo, porque tudo é atrope-
lado. Eficácia de vacinas é uma
proporção entre indivíduos
vacinados e não vacinados.
Tem que se vacinar com qual-
quer imunógeno disponível e
que tenha eficácia acima de
50%. O que estamos procuran-
do é uma ferramenta coletiva.
Não é individual.

Eoque fazer depois da vacina?
Quando você vai ter o certifi-

cado de alforria? Quando a cole-
tividade estiver protegida. Infe-
lizmente, falta muito tempo. Is-
so vai acontecer quando tiver-
mos 80% das pessoas vacinadas.
Depois que já não tiver fresta
para o vírus circular, teremos o
nosso objetivo alcançado. Atual-
mente, o percentual de vacina-
dos é baixo. E não há perspecti-
va que isso aumente.

Algumas categorias pedem
prioridade na vacinação. Como
conduzir para essa nova etapa?
Devemos vacinar quem se

expõe. Quem são eles? Os que se
expõem para ir trabalhar. Acho
importante que esse plano de
iniciações seja revisto. Temos
que vacinar condutor e cobra-
dor de ônibus; caixas de super-
mercado; pessoas que traba-
lham na limpeza. Enfim, um
exército que não pode fazer iso-
lamento porque é obrigado a
sair de casa e que tem condições
sociais muito vulneráveis.

DIRETORCIENTÍFICODASOCIEDADE
DEINFECTOLOGIADODF

Vacina para os mais expostos
Ao CB. Saúde, infectologista fala sobre os efeitos da AstraZeneca emgestantes e destaca que o risco de trombose é raríssimo. Para
ele, trabalhadores em contato direto comoutras pessoas devem ter prioridade na campanha, a fim de diminuir a circulação do vírus

Em torno de uma
pessoa a cada 1
milhão pode ter um
processo de ativação
de trombose com
plaqueta baixa, que
émais oumenos um
contrassenso,mas é
o que acontece. Esse
processo émuito
raro, inclusive, em
grávidas. Omaior
risco delas não é
morrer de trombose,
émorrer de
covid-19”

Ed Alves/CB/D.A Press
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Incentivo à prática esportiva

SAÚDE / Ogovernador Ibaneis Rocha (MDB) lançou, ontem, projeto para selecionar profissionais de educação física que darão aulas
gratuitas de diversasmodalidades emespaços públicos doDF. Voluntários receberão ajuda de customensal de cerca deR$ 800

» CIBELE MOREIRA

C
omo objetivo de aumen-
tar a oferta de atividades
físicas para a população,
oGoverno doDistrito Fe-

deral lançou o projeto Educador
EsportivoVoluntário. A iniciativa
vai selecionar profissionais quali-
ficados paraministrar aulas e de-
senvolver ações gratuitas em es-
paços públicos doDF. O edital de
chamamento para 120 vagas foi
publicado no Diário Oficial do
Distrito Federal (DODF) ontem.
As inscrições ocorrem de 20 a 30
demaio. Neste primeiromomen-
to, podem participar pessoas
maiores de 18 anos graduadas em
Educação Física, licenciatura ple-
na ou bacharelado com registro
profissional do Conselho Regio-
nal de Educação Física do DF
(CREF/DF). O investimento pre-
visto édeR$3,5milhõespor ano.
De acordo com a Secretaria de

Esporte e Lazer, o projeto contri-
bui, ainda, para o combate ao se-
dentarismo.Ovoluntário vai atu-
ar como agente facilitador no
condicionamento físico indivi-
dual e emgrupodos brasilienses.
A proposta prevê quatro horas
de atividades diárias, podendo

chegar até 20h semanais. Have-
rá programação para cada uni-
dade esportiva ou de lazer que
será dividida por turnosmatuti-
no, vespertino e noturno. Os
educadores selecionados rece-
berão uma ajuda de custo, com
média mensal de R$ 800.
O programa foi lançado on-

tem durante cerimônia no Palá-
cio do Buriti. O evento contou
com a presença da secretária de

Esporte e Lazer, Giselle Ferreira,
e do governador do Distrito Fe-
deral, Ibaneis Rocha (MDB). Pa-
ra o chefe do Executivo, a inicia-
tiva vem como um amparo para
a população principalmente
neste período de pandemia.
“Existem diversos educadores
voluntários que ajudam crian-
ças e jovens na preparação para
os esportes. O que estamos fa-
zendo é dar uma remuneração

para eles se deslocarem e terem
uma renda com esse trabalho
que já desenvolvem. Éuma ideia
que nos inspira muito, porque
nós vamos ajudar pessoas a
prestar serviço social para a for-
mação dos nossos jovens e
crianças. Pretendemos atender
25 mil crianças e adolescentes
no DF e queremos dobrar esse
número para mil educadores”,
ressaltou o emedebista. “Vamos

trabalhar para ampliar o progra-
ma o mais rápido possível para
que possamos atingir um nú-
meromaior de pessoas.”
De acordo com a secretária de

Esporte e Lazer, Giselle Ferreira, a
ação visa garantir mais saúde à
população, assim que for o mo-
mento adequado. “No projeto
Educador EsportivoVoluntário, o
cidadão vai precisar apenas de
disposição para cumprir os exer-
cícios físicos sob a coordenação
deumprofissionaldaárea”, expli-
caGiselle Ferreira.
O investimento inicial dopro-

grama é de R$ 296 mil por mês.
Na primeira fase de execução,
serão disponibilizadas cerca de
3,6 mil vagas nas mais variadas
modalidades que serão oferta-
das em todas as regiões adminis-
trativas. A Secretaria de Esporte
e Lazer contará ainda com uma
comissão de acompanhamento
composta por servidores públi-
cos, sendo um deles, pelo me-
nos, um formado em educação
física, para supervisionar, orien-
tar, fiscalizar e acompanhar os
educadores esportivos.
Para a segunda etapa do pro-

grama, a pasta selecionará 280
voluntários sociais — graduan-

dos, atletas e comunidade espor-
tiva quepossibilitará a ampliação
de 8,4 mil vagas. O atendimento
será estendido para pessoas com
deficiência e transtorno do es-
pectro autista. É esperada a con-
tratação de 400 voluntários.
“Vamos priorizar aqueles que

atendemmaior quantidade de
alunos e queremos colocar o pro-
grama em todas as cidades. De
início, são 120 vagas exclusivas
paraprofissionaisde educação fí-
sica, depois mais 280 abertas a
estudantes e pessoas ligadas ao
esporte. Essa ajuda de custo vai
auxiliar as pessoas e incentivar a
prática. Esporte também é saú-
de”, frisou a secretária. Não há
data definida para o início das
atividades, segundoo GDF.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Vagabundo!”

Senador Flávio Bolsonaro
(Republicanos-RJ) ao senador
RenanCalheiros (MDB-AL),
relator daCPI daPandemia

“Vagabundoéo
senhor, que roubou

dinheirodopessoaldo
seugabinete”

SenadorRenanCalheiros
(MDB-AL) rebatendoo

senador Flávio Bolsonaro
(Republicanos-RJ)

SÓPAPOS

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

» Projeto Educador Esportivo
Voluntário abre 120 vagas para
profissionais graduados em
Educação Física Inscrições
ocorrem entre 20 e 30 de maio.
Mais informações:
www.esporte.df.gov.br

Participe

Ibaneis Rocha (MDB), a secretária de Esporte Giselle Ferreira e a deputada federal Celina Leão (PP)

Renato Alves/Agência Brasília

Paradeputadoquedefende
reformaadministrativa,
Brasíliaéum“antrode
servidorespúblicos”

Durante umaaudiência pública naComissão deConstituição e
Justiça (CCJ) daCâmara dosDeputados, presidida por Bia Kicis (PSL-
DF), o deputado federal GilsonMarques (Novo-SC) demonstrouque

conheceBrasília apenas superficialmente. Aodebater a
admissibilidade daPEC32/2020, a reforma administrativa, ele

chamouBrasília de“antro de servidores públicos”. E ainda afirmou
queoDFnãoproduznadapara opaís. “Brasília temodobro doPIB
per capita doque SãoPaulo.Nãoproduznenhumprego e SãoPaulo
produzmuito. Porque é umantro, umacumuladode inúmeros

servidores públicos”.

Contra o funcionalismo

Umdos autores do requerimento para a realização da audiência—
que contou comapresença doministro daEconomia, PauloGuedes
—odeputadoGilsonMarques (Novo-SC) defendeu aproposta de
reformado governo sobo fundamento de que oEstadonão tem

condições de custear o funcionalismopúblico nosmoldes atuais. “O
serviço público, assimcomoqualquer produto, precisa caber no
bolso do consumidor. Infelizmente, o Estado temopoder de impor
que o serviço seja consumidopelo consumidor quepaga a conta
contra a sua vontade, e esses serviços nopaís são excessivamente

caros”, disse emsuaparticipaçãona audiência.

Covil?

SegundooDicionário Aurélio,
antro significa“casa ou lugar de
perdição e vícios”.De acordo
comoMichaelis: Lugar
perigoso; covil. Exagerou.

Conta errada

Detalhe: a rendadomiciliar per
capita doDF, registrada pelo
IBGE em2020, foi deR$ 2475. A
de SãoPaulo foi R$ 1814, 25%

menor.Nãometade.

Presidente do STJ diz que
Ibaneis poderia ajudar

Corrente

Opresidente do SuperiorTribunal
de Justiça (STJ), HumbertoMartins,
cassou a liminar quedeterminava o
bloqueio deR$ 106mil das contas
do governador Ibaneis Rocha
(MDB), pela doaçãodeEPIs
(equipamentos de proteção

individual) para omunicípio de
Corrente, noPiauí. A 6ªVara de
FazendaPública doDFhavia

concedido liminar emaçãopopular
que questionava o suposto prejuízo
aos cofres públicos doDIstrito
Federal pela doaçãodemáscaras,
luvas e álcool emgel para atender às
necessidades dosmoradores do
município noPiauí emque Ibaneis
passou a infância.Nadecisão,

Martins entrounomérito.Disse que
o governador temopoder de decidir

ajudar ummunicípio com
necessidades durante a pandemia,
desde quenãohaja prejuízo aos
moradores doDF. Será esse o

mesmoentendimento para o caso
dadestinaçãopor Ibaneis de
emendas doMinistério da

IntegraçãoRegional paraCorrente?

De volta?

O ex-presidente da
Câmara Legislativa
JoeValle (PDT), hoje

apenas um
empresário de

sucesso na área de
orgânicos, tem sido
incentivado a voltar
para a política
em 2022.

Embusca de unidade

Ogovernador IbaneisRocha
(MDB) reuniuumgrupode
advogadosamigosparabolar

umaestratégiaparaaseleiçõesda
OAB-DF.Elequerauniãodos
gruposadversáriosaoatual
presidente,DelioLinseSilva
Júnior,para termaischancede
vitória.Entreosadvogadosmais
próximosdogovernadorestão
ThaisRiedel, queépré-

candidata,CleberLopes,Evandro
Pertence,oEverardoGueirose
JacquesVeloso.Porenquanto,
nãohácandidaturaúnica.

Mais transparência
nas filas de cirurgias

eletivas

AComissão de Seguridade da
Câmara dosDeputados aprovou
oPLS 393/2015, que acaba com
o jeitinho e apoliticagemnas
filas da rede pública de saúde
para cirurgias eletivas. Já

aprovadono Senado, o projeto,
de autoria do senador José

AntônioReguffe (Podemos-DF),
prevê a obrigaçãode os estados
emunicípios publicarema fila
comaordemdas pessoas e há
quanto tempo esperampor uma
cirurgia a sermarcadapelos
hospitais. Para preservar a

privacidade dos pacientes, não
serão divulgados os nomes,

apenas a identidade.Trata-se de
uma formade acelerar as filas
pela pressão, dar transparência
aoprocesso e reduzir a chance
de burlar a ordemgraças a

pedidos políticos.

Reprodução site da Câmara dos Deputados

Barbara Cabral/Esp. CB/D.A Press

Vivien Doherty Luduvice/TV Brasília

Marcos Oliveira/Agencia Senado Jefferson Rudy/CB/D.A Press



Preso estuprador em série

VIOLÊNCIA /Homem se passava pormotorista de transporte clandestino para atrair as vítimas, semelhante ao casoMarinésio,
assassino confesso de duasmulheres. Ataídes Xavier da Trindade já havia sido detido duas vezes por estupro, em 1990 e 2002

» DARCIANNE DIOGO

P
reso e condenado duas
vezes por estupro (em
1990 e 2002), um ho-
mem de 54 anos voltou

a cometer o crime no Distrito
Federal e fez, ao menos, quatro
novas vítimas, entre 2013 e 2019.
Ataídes Xavier da Trindade, mo-
rador de Planaltina, escolhia
mulheres magras, com idades
entre 16 e 19 anos. Para atrai-las,
o criminoso se passava por mo-
torista de transporte clandesti-
no e abordava as jovens nas pa-
radas de ônibus, semelhante ao
modo utilizado pelo cozinheiro
Marinésio dos Santos Olinto
(veja Relembre o caso).Naquar-
ta-feira, policiais civis da 6ª De-
legacia de Polícia (Planaltina)
cumprirammandado de prisão
preventiva contra Ataídes Xavier
e o prenderam.
As investigações começaram

há cinco meses, após a equipe
tomar conhecimento de uma
tentativa de estupro contra uma
jovem de 19 anos, ocorrido em
janeiro deste ano, emPlanaltina.
A vítima só não foi estuprada
porque conseguiu abrir a porta
do carro e correr. “No trajeto que
ela fez com o agressor, ele des-
viou o percurso que deveria to-
mar e, a partir desse momento,
anunciou o crime. Percebendo
que seria atacada, amulher con-
seguiu se desvencilhar, saiu do
carro e procurou a polícia para
fazer o registro da ocorrência”,
detalhou o delegado à frente do
caso, RodrigoMendes, da 16ªDP.

Com as informações, os in-
vestigadores identificaram as
características físicas do ho-
mem e o veículo que ele utiliza-
va para cometer os crimes, um
Corsa vermelho. Os dados colhi-
dos levaram os policiais até uma
ocorrência, registrada no final
de 2019, de um estupro consu-
mado, também em Planaltina,
próximo ao Departamento de
Estradas e Rodagem (DER). Pe-
ritos técnicos analisaram o ma-
terial genético e chegaram à
conclusão de que havia uma co-
nexão entre o caso de 2019 com
três estupros praticados em ou-
tras regiões do Distrito Federal.
Um dos estupros aconteceu

em 2013, em uma passagem

subterrânea de pedestres da Asa
Norte. À época, após abusar da
jovem, o homem roubou o di-
nheiro da vítima. Dos quatro fa-
tos, duas das vítimas eram ado-
lescentes e tinham 16 anos.

Modo de agir

Ataídes atacava as mulheres
sempre no período noturno, en-
tre 20h30 e 21h. Morador do
bairro Pombal, em Planaltina, o
criminoso não tinha trabalho fi-
xo e fazia bicos como pedreiro.
De carro, ele passava pelas para-
das de ônibus na tentativa de
abordar algumamulher.
O delegado-chefe da 16ª DP,

Diogo Cavalcante, explica como

o agressor agia. Ele chegava
naparada, anunciava sermo-
torista de transporte pirata
para conseguir que a vítima
embarcasse. No caminho,
Ataídes desviava o caminho
e ia para locais afastados,
com pouca movimentação
de pessoas. “Ali, ele anuncia-
va o crime com grave ameaça
de que mataria a vítima”, deta-
lhou. No entanto, em nenhum
dos casos constatou-se que o
homem estava armado. Preso
pela terceira vez, ele responderá
pelos crimes de estupro e estu-
pro tentado. Em relação às víti-
mas menores de idade, a pena
passa de 6 a 10 anos para 8 a 12
anos de prisão.
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MESMONÃO ATINGINDO O ALVO, QUEM BUSCA E VENCE
OBSTÁCULOS, NOMÍNIMO, FARÁ COISAS ADMIRÁVEIS.

SAMANTA SALLUM

José deAlencar

A galeria foi inaugurada há 1 ano, emmeio ao
desafio da pandemia.Mas, por contar comuma praça
a céu aberto, conseguiu atrair público neste período. A
Infinu é a tradução da economia criativa emBrasília. À

frente do espaço, estáMiguel Galvão, 35 anos,
economista formado pela UnB e idealizador do evento

PicNik, que atraíamilhares de brasilienses quatro vezes por
ano em espaços públicos da cidade até a chegada da covid-19.

QGdoPicNik

Miguel conta que a Infinu
virou oQGdo Picnik. Uma
referência física e permanente
do projeto, que chegou a reunir
4mil empreendedores por
edição. Foramnove anos de
eventos. “Nós requalificamos o
conceito de quermesse, que é
umprograma que todomundo
gosta. Queremos proporcionar
esse encontro lúdico das
pessoas, abrindo espaço para
que pequenos
empreendedores possam
vender seus produtos”, explica
Miguel. O projeto passou
também a dar suporte a esses
microcomerciantes
para se estruturaremde forma
mais profissional.

Beco que virou praça

Miguel conseguiu
transformar umbeco
degradadodaW3Sul num
espaçobonito e ocupadopor
arte. Lá temcafé, pizzaria,
sorveteria, lojas de roupas
e box para expositores.Todos os
produtos têm identidade com
Brasília.Tambémoferece
serviços de tatuagem,
barbearia, entre outros. “Ainda
existe uma relação afetiva forte
da população comaW3Sul.
Ela tem tudopara
despontar novamente,
ser umgrande centro
de atrações”, afirma
Miguel, que é vice-
presidente da
Câmara deEconomia
Criativa da
Fecomércio-DF.
Neste fimde semana,
vale conferir a Feira de
Vinil, das 10h às 20h.

O espaço funciona de
terça a domingo.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Teriam sido estupradas por
Ataídes Xavier nos anos 1990,

2002 e entre 2013 e 2019

6
MULHERES

Relembre

o caso
Marinésio Olinto está preso

desde agosto do ano passado no
Complexo Penitenciário da Pa-
puda. Ele é acusado de dois fe-
minicídios: o da funcionária do
Ministério da Educação (MEC)
Letícia Curado, 26 anos, e da au-
xiliar de cozinha Genir Pereira,
47, ambos em 2019.

São ao menos 10 processos
envolvendo 11 vítimas de cri-
mes sexuais, segundo levanta-
mento do Ministério Público do
DF. Em maio do ano passado,
Marinésio foi condenado a 10
anos de prisão por estuprar uma
adolescente de 17 anos no Para-
noá. Em agosto de 2019, o caso
da advogada Letícia Curado re-
percutiu e comoveu o DF. A fun-
cionária do MEC saía para tra-
balhar em 23 de agosto. Câme-
ras de segurança mostraram
Letícia entrando em uma Blazer
prata, em uma parada de ôni-
bus perto de casa.

A investigação usou o sistema
de GPS do celular da vítima para
traçar o caminho do veículo. A
partir daí, a polícia identificou
que o motorista era Marinésio,que
fazia transporte clandestino. Em
25 de agosto, ele confessou o crime.
O corpo de Letícia foi encontrado à
beira da DF-250, em Planaltina.

Memória

Sesc e Senac noDF
permanecememgestão
compartilhada
Foi prorrogado pormais 90 dias o período de gestão

compartilhada do Sesc e do Senac noDF com aConfederação
Nacional do Comércio (CNC). Em situação normal, o controle das
entidades é da Fecomércio-DF.

Processo eleitoral

Para garantir que não fossemutilizadas de forma
inadequada no processo eleitoral, o presidente da CNC e dos
conselhos nacionais do Sesc e do Senac, José RobertoTadros,
determinou em fevereiro a gestão compartilhada. E indicou
um representante para administrar as duas entidades
regionais. Amedida foi em decorrência da vacância da
presidência da Fecomércio como falecimento de Francisco
Maia por complicações causadas pela covid-19.

Arrumandoa casa

O vice-presidente da CNC,Valdeci Cavalcante, foi designado
para amissão. “Estamos arrumando a casa para que o
representante da Fecomércio, quando assumir, já tenha um rumo
seguro e eficiente para garantir que não haverá dano algum ao Sesc
e ao Senac doDF”, explica.

Economia criativa

O que aW3 Sul
tem de bom

A avenida já foi o centro comercialmaismovimentado de Brasília. A grande passarela
de compras do Plano Piloto de uma época emque os shoppings nãomarcavam tanta
presença na cidade.Mas aW3 Sul se reinventa sempre. Alémdemanter cantinhos

especiais e tradicionais que resistem ao tempo, traz novidades charmosas.Vale a pena
andar por ela para reencontrar lugares ou descobrir espaços sensacionais. A coluna quer
mostrar umpouco dessas atrações. Umdos destaques é a Infinu Comunidade Criativa,

na 506 Sul, que reúne gastronomia, arte, serviços e eventos.

Minervino Júnior/CB/D.A Press - 31/3/21 Reprodução/Facebook

Reprodução

Dirigindo umCorsa vermelho, omorador dePlanaltinaAtaídes Xavier da Trindade abordava as vítimas emparadas de ônibus

Fotos: PCDF/Divulgação



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 14 demaio de 2021 • Cidades • 17

VeryWell e a esposa,MiriamdeFaro, após homenagem feita a ele pela presidentaDilmaRousseff Sepultamento ocorreu ontemnoCampodaEsperança daAsa Sul;momento foimarcado pela comoção

» CAROLINE CINTRA

D
eixar uma marca
positiva por onde
passa não é para to-
dos. Existem pes-

soas singulares que conta-
giam pela humildade, pela
pureza e pela alegria de vi-
ver. Assimera JoséHenrique
Nazareth. Mais conhecido
comoVeryWell, ele fez his-
tória no Palácio do Planalto,
onde trabalhou por 51 anos.
Foi de porteiro a contínuo
do Comitê de Imprensa, e
quem o conheceu só sabe
elogiá-lo. Agora, o que res-
tam são as homenagens e as
boas lembranças. Ontem,
foi dia de despedir-se de
uma das figuras mais em-
blemáticas dos bastidores
da sede doPoder Executivo.
Após quatro dias inter-

nado em uma unidade de
terapia intensiva (UTI) do
Hospital Santa Lúcia, tra-
tando problemas no cora-
ção, VeryWell morreu, aos
86 anos, por insuficiência
cardíaca, causada por um
infarto, na noite da última
quarta-feira. Com apenas
30%do órgão funcionando,
ele não resistiu.
Carinhoso, alegre, pres-

tativo, comunicativo e brin-
calhão são alguns dos adje-
tivos usados por amigos e
familiares para falar sobre
VeryWell. O apelido— que
significa tudo bem, em por-
tuguês — o descrevia bem.
Quem conviveu com ele
lembra a simpatia e o sorri-
so constante no rosto.
Natural de Brazópolis

(MG), ele chegou a Brasília
em 1961, onde conseguiu,
pormeio de uma amiga, in-
dicação para trabalhar co-
mo porteiro no Palácio do
Planalto. O apelido deVery
Well foi colocado por jorna-
listas do Comitê de Impren-
sa daPresidência, para onde
logo foi transferido como
contínuo por causa do per-
manente bomhumor.
Ele despediu-se do Palá-

cio do Planalto em2013, aos
78 anos. À época, os colegas
realizaramuma festa emho-
menagemaos51anosdeser-
viço prestado porVeryWell.
Para o jornalista Irineu Ta-
manini, seria muito justo
mudar o nomedo comitê de
imprensa do Palácio para
Comitê de Imprensa Very
Well.“(Ele) entrounoPalácio
do Planalto noGoverno Jan-
go e saiu noGovernoDilma.
Foram 51 anos de trabalho,
13 presidentes da República.
Verysabiamaisoqueera lide
do que muitos jornalistas
que passaram pelo Palácio
doPlanalto”, declarou.
VeryWell é lembrado pe-

lo jornalista Márcio Braga
como uma pessoa alegre,
prestativa e comunicativa.
“Os jornalistas dependiam
dele. Qualquer coisa que a
gente precisava procurava
peloVeryWell. Todos têm o
maior carinho por ele até
hoje. Foi uma tristeza abrir
as redes sociais e ver essa
notícia. É umdiamuito tris-
te, mas ele está no céu, ale-
grandoos anjos”, disse.
Mesmocomopassardos

anos, as boas lembranças
do companheiro do Comi-
tê de Imprensa permane-
cem frescas na memória.
“Ele sempre manteve o ca-

risma e era muito querido.
Em seu aniversário, os pre-
sidentes faziam homena-
gens a ele. Era uma pessoa
incrível. Se visse alguém
chateado, já ia atrás para
ajudar. Ele se importava
comas pessoas. Hoje, só te-
mos que lamentar essa per-
da”, completouMárcio.
O jornalista Paulo Fona

contou que conheceuVery
Well na década de 1970,
quando era repórter da su-
cursal doÚltima Hora. “Na
primeira viagem que fiz
acompanhando o presiden-
te Geisel, ele teve a paciên-
cia deme explicar como tu-
do funcionava e me apre-
sentou ao pessoal da segu-
rança presidencial. Com es-
sas dicas, pude estar ao lado
do então presidente sem
problemas”, lembrou.
Para Fona,VeryWellmar-

cou pela presteza e gentile-
za. “Ele jamais esqueceu o
meunome, emboranão fos-
se habitué do comitê de Im-
prensa do Palácio do Planal-
to. Gentileza como essa que
ele me fez, não se esquece”,
declarou o jornalista.
Nas redes sociais, amigos

e familiares homenagearam
VeryWell compalavras cari-
nhosas. “Hoje (ontem) é dia
deNossaSenhoradeFátima.
Que ela receba o senhor de
braços abertos, tio”, declarou
uma sobrinha. “Que Jesus te
receba commuito amor no
retorno à Pátria Espiritual e
conforte familiares e ami-
gos!”, publicouumaamiga.

Legado

Sob forte comoção, o se-
pultamento de Very Well
ocorreu na tarde de ontem,
no cemitério Campo da Es-
perança, naAsa Sul. Ele dei-
xa a esposa, Miriam de Fa-
ro, com quem completaria
62 anos de casado ontem,
sete filhos, 14 netos e dois
bisnetos. Na memória da
família fica a imagem de
umhomemotimista e sem-
pre disposto. “Nunca recla-
mava de nada, nem de can-
saço. Amava fazer esportes,
participava dos eventos na
igreja. Um homem bastan-
te religioso, solidário, aten-
to a ajudar as pessoas”, con-
tou o servidor público Leo-
nardo Faro Nazareth, 49,
quinto filho do casal.
Para ele, o pai marcou a

vida de muita gente. “Ele
comprava umas medalhi-
nhas de Nossa Senhora da
MedalhaMilagrosa e distri-
buía entre as pessoas. Até
hoje, tem gente queme en-
contra e fala ‘seu pai me
deu um pingente’. No tra-
balho, mesmo sendo um
ambiente mais formal, ele
fazia questão de ter um en-
volvimento pessoal com
todos. Isso marcou muito a
passagem dele pelo Planal-
to”, declarou Leonardo.
Das conversas comopai,

ele guardaoprazerque tinha
ao fazer coisas simples no
dia a dia. “Ele tinha orgulho
de fazer qualquer serviço.
Chegou a levar jornais no
avião dos presidentes, eram
coisas simples,masque fazia
commuito prazer. Ele falava
que não era serviço, era a
missãodele.Elesódeixaboas
lembranças”, completou o
servidorpúblico.

Adeus
a Very Well

OBITUÁRIO / FFiigguurraa ccoonnhheecciiddaa nnoo PPaalláácciioo ddoo PPllaannaallttoo,, JJoosséé HHeennrriiqquuee
NNaazzaarreetthhmmoorrrreeuu aaooss 8866 aannooss,, nnaa úúllttiimmaa qquuaarrttaa--ffeeiirraa,, eemm ddeeccoorrrrêênncciiaa ddee
uummaa iinnssuuffiicciiêênncciiaa ccaarrddííaaccaa,, ccaauussaaddaa ppoorr uumm iinnffaarrttoo.. AAmmiiggooss ee ffaammiilliiaarreess

lleemmbbrraamm ccoomm ssaauuddoossiissmmoo oo bboomm hhuummoorr ee oossmmoommeennttooss ccoomm eellee

Prestativo e sempre disposto a
ajudar, VeryWell conquistou a

amizade e o carinho dos colegas e
de jornalistas noPlanalto

Sérgio Amaral/CB/D.A Press - 13/1/04

Fabio Rodrigues Pozzebom/ABr - 30/1/13 Minervino Júnior/CB/D.A Press



Desligamentos
programados
deenergia

LLAAGGOONNOORRTTEE
SMLN, MI, Trecho 7: conjunto 1,
chácaras 4, 9, 10-A, 10-B, 15, 16-
B, 17, 17-B, 17-C, 17-D, 17-I, 18, 18-
B, 21, 25, 26, 95, das 8h40 às
16h30.

SSOOLLNNAASSCCEENNTTEE
Setor Habitacional Sol
Nascente: chácara 51-A,
conjuntos A, B, C, D, E, das 9h às
14h30.

PPLLAANNAALLTTIINNAA
Morro da Capelinha: chácaras
Barbosa, 5 Irmãos, Três Irmãos,
São Luiz, Padre Cícero, Bela
Vista, Danjup, Casa Grande, Sítio
do Pedrito, São José, 1, 2, 3, 4, 6,7,
7-A, 8, 9, 10, 11, 14, 14/15, 15, 16,
17, 35, 38, das 8h40 às 16h.

RREECCAANNTTOO DDAASS EEMMAASS
Quadra 605: conjunto 13, lotes 1
a 20; conjunto 19, lotes 1 a 24;
conjunto 20 a 22 (total);
conjunto 23, lotes 1 a 12;
conjunto 23-B, lotes 1 a 12, das
8h40 às 13h.

CURSOS
Revisão textual
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo oferece servi-
ços de revisão e correção para tex-
tos literários, acadêmicos ou escri-
tos diversos, como livros, pesquisas,
coletâneas, trabalhos de conclusão
de curso, além de traduções para
português e inglês. Informações: 9
9416-0404 ou pelo e-mail textos.re-
visart@gmail.com.

Língua inglesa
Com experiência no exterior, o pro-
fessor Francisco H. de Paula ensina
inglês para alunos iniciantes e
avançados. As aulas incluem apos-
tilas e saem por R$ 50 a hora, para
um estudante, ou por R$ 80, para
duas pessoas. Informações: fpau-
la2@hotmail.com ou 9 9934- 0926.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso dematemática básica com fo-
co em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de paga-
mento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 9 9687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre o mercado de tra-
balho, histórias de sucesso de pro-
fissionais de diferentes carreiras e
dicas de executivos para se dar bem
em processos seletivos. Para confe-
rir o material, acesse: canalconec-
ta.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa Sem
Complicações destina-se a interes-
sados em estudar os aspectos do
idioma que mais causam dúvidas.
As aulas abordam temas como
competência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicaná-
lise Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais,
por vídeo, e contarão com leituras e
discussões sobre trechos da obra do
psicanalista. Inscrições somente pe-
lo WhatsApp: 9 9225-3849.

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das Insti-
tuições de Autogestão em Saúde)
lançou a sua plataforma de ensino
a distância: o Campus Unidas. Até
dezembro de 2021, devem ser dispo-
nibilizados, pelo menos, 20 cursos
diferentes, todos on-line e com cer-
tificado digital, além de capacita-
ções gratuitas, em breve. Confira a
lista completa de cursos com inscri-
ções abertas e outras informações
no site https://campus.uni-
das.org.br/ Contato: (11) 9 7419-5753
/ E-mail: campus@unidas.org.br.

MÁXIMA

90%
MÍNIMA

35%

OUTROS
Empreendedorismo
O Instituto Eu Ligo, em parceria
com a Secretaria de Estado de
Empreendedorismo do Distrito Fe-
deral, está novamente com inscri-
ções abertas para o curso de ex-
tensão “Cidadão Empreendedor”.
As inscrições podem ser feitas on-
line pelo site http://cursosgratui-
tos.bsb.br/empreendedoris-
mo/inscricao/. As aulas começam
em 7 de junho. Para mais informa-
ções: 9 9514-5259.

Atendimentopsicológico
Um grupo de psicólogos disponibili-
za, voluntariamente, escuta e aco-
lhimento a profissionais do Sistema
Único de Saúde (SUS), da assistência
social e da segurança pública do
Distrito Federal. A iniciativa surgiu
por causa da crise do novo coronaví-
rus e inclui atendimentos clínicos
on-line. Para agendar, basta entrar
em contato pelo WhatsApp: 9 8118-
6296. Falar com Rubens Bias.

LuzemMovimento
Quem não se inscreveu até o final
de fevereiro, também pode ter
acesso gratuito ao conteúdo grava-
do do curso on-line Luz em Movi-
mento, ministrado por Moisez Vas-
concellos, lighting designer espe-
cialista em criar projetos de ilumi-
nação cênica. O curso, com tradu-
ção em libras, é recomendado pa-
ra pessoas com mais de 16 anos e
que tenham noções de informática.
Acesso pelo canal do YouTube Luz

em Movimento: https://www.you-
tube.com/c/LuzemMovimento.

Kung fu
A Escola de Kung Fu Shao Lin Norte
de Brasília inicia o ano em uma no-
va sede, na 704/705 Norte, e a pro-
fessora Marcia Vasconcelos convida
a todos os interessados a conhecer
as atividades. As aulas de kung fu
tradicional, boxe chinês e tai chi
ocorrem pela internet e presencial-
mente — com número limitado de
alunos, adoção de procedimentos
de higienização da sala e de equipa-
mentos, além de obrigatoriedade do
uso de máscaras. Informações:
www.shaolinbsb.com.br.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-
Escola (CIEE) está com processo
seletivo aberto para estudantes in-
teressados em estagiar na Caixa
Econômica Federal. A oferta con-
templa alunos do ensino médio
(regular e EJA), do ensino técnico e
de nível superior, dos cursos de ar-
quitetura e urbanismo, direito e en-
genharias. As inscrições podem ser
feitas no site do CIEE: ciee.org.br,
até 31 de maio.

Lendasdacapital
Os jornalistas Daniel Zukko e Vivia-
ne Costa estão homenageando a ci-
dade com a série Era Uma Vez Bra-
sília— As Novas Lendas da Capital.
São quatro episódios em formato de
desenho animado que dão vida a al-
guns “contos” e “causos” da cidade, e
misturam fatos históricos com fan-
tasia. Os vídeos estão disponíveis
nos canais do@minhabrasilia,@vi-
vicosta_oficial, @brasiliashopping,
@sindilegis e@clarobrasil.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na
Giles Online. Por meio de aulas vir-
tuais, os alunos têm a oportunidade
de se tornarem bilíngues sem sair
de casa. Interação com professores
e colegas de turma durante os en-
contros virtuais. Inglês para concur-
sos e turmas de conversação. Matrí-
culas abertas para cursos regula-
res. Três aulas gratuitas. Informa-
ções: 9 8625-5298 ou www.insta-
gram.com/ciistgiles.

Novaprofissão
No domingo, das 17h às 18h, será
transmitido o painel internacional
“Chief Happiness Officer: What’s
Next?”. On-line e gratuito, o evento
promovido pelo Instituto Feliciência,
tem como objetivo debater a atua-
ção do gestor executivo de felicidade
dentro e fora do Brasil. O painel on-
line e gratuito será em inglês, com
tradução simultânea e contará com
a participação de nomes como Car-
la Furtado, professora da PUCRS e
fundadora do Feliciência, Marta
Branquinho Garcia, gestora executi-
va de felicidade portuguesa, e Sarah
Metcalfe, gestora executiva de felici-
dade canadense em atuação no Rei-
no Unido. Inscrições gratuitas pelo
link http://bit.ly/painel_cho. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

GAMA

RUAS ESBURACADAS
A leitora JoseteMaria Pereira deAlmeida Soares,

33 anos, reclamado estadodas ruas daQuadra 33,
do Setor Leste doGama.“Elas estão esburacadas e
acumulando água, trazendoprejuízo para quem
passa de carro,moto oubicicleta, alémde ser um
ponto de focodemosquitos da dengue”, relata.

» A Administração Regional do Gama informou
que uma equipe técnica vai ao local para definir
as ações necessárias para solução do problema.
O órgão também esclareceu que está em
tratativas com a pasta responsável para dar
início aos trabalhos de recapeamento de toda a
via principal da Quadra 33.“Pedimos,ainda,
que a população informe sobre qualquer
problema em sua região por meio da ouvidoria
do GDF,pelo telefone 162 ou pelo site
www.ouv.df.gov.br”,orientou.

HOSPITAL DOGUARÁ

FALTA DE ATENDIMENTO
O funcionário públicoWandersonFerreira, 47 anos, procurou a colunaGrita Geral

para reclamar da falta de assistência prestadanoHospital doGuará. “Não têmmuitos
atendimentos e nemcirurgias.Muitas vezes falta remédio e encaminhampara oposto
de saúdepara receber atendimento emedicação. Isso é umabsurdo, já vi
constantemente pessoas reclamando.Nãoparece umhospital”, criticou.

» A Secretaria de Saúde do Distrito Federal respondeu que a porta de entrada para
atendimento é a unidade básica de saúde (UBS),onde,após avaliar o paciente,o
profissional de saúde faz a orientação de acordo com seu quadro clínico,e,caso haja
necessidade,realiza o encaminhamento para o hospital.“Com o objetivo de
garantir assistência ao maior número possível de pacientes enquanto atravessa a
fase mais grave da pandemia,suspendeu-se temporariamente — em 19 de abril —
os procedimentos cirúrgicos eletivos.A exceção permanece para os procedimentos
cirúrgicos oftalmológicos,oncológicos,cardiovasculares,transplantes e
procedimentos judicializados,ainda que eletivos”,explicou.Em relação aos
medicamentos,a secretaria informou que o estoque de medicamentos pode ser
consultado no site da pasta: http://info.saude.df.gov.br/area-
tecnica/abastecimento-estoque-de-medicamentos-das-ubs-ses-df/.

Cursosgratuitos

A Escola Aberta do Terceiro Setor é uma
plataforma social, totalmente gratuita, de
capacitação a distância dos agentes da
área. Nela, o interessado pode aprender
como fazer uma boa gestão da sua
organização e aspectos jurídicos e
contábeis, além de ficar atualizado com as
novidades nos campos da pesquisa e do
conhecimento do setor social no Brasil.
Para fazermatrícula, basta acessar o site
ead.escolaaberta3setor.org.br.

Artigosdedireito

OCentro de Estudos da Anafe publicou
nesta semana o edital nº 003, com a
chamada de artigos para a 5ª edição da
Revista da Advocacia Pública Federal. A
publicação será lançada emnovembro
deste ano. Além dos advogados públicos,
podemparticipar tambémoperadores do
direito, acadêmicos da área jurídica e
estudantes. O periódico tem o objetivo de
reunir e expor trabalhos acadêmicos de
interesse da advocacia pública e trazer à
tona as principais questões relacionadas
ao trabalho desenvolvido por seus
membros. Os interessados emparticipar
da seleção de artigos devem enviar o
texto, seguindo as normas descritas no
edital de chamada, até o dia 11 de agosto
de 2021. Todos osmateriais devem ser
enviados eletronicamente, pormeiodo site
https://seer.anafenacional.org.br/index.ph
p/revista, na Plataforma Seer. Para
submeter os artigos, é necessário cadastro
prévio na plataforma.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

A acolhedora e aconchegante Sobradinho completou 61 anos nesta quinta-feira. Com população de

69.363 pessoas, segundo a Companhia de Planejamento do Distrito Federal (Codeplan), ela é a única

cidade serrana do DF. Foi fundada nomesmo ano da inauguração de Brasília, para abrigar os candangos

que participavam da construção da nova capital federal.

Parabéns, Sobradinho!

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Jorge Cardoso/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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Bolsa Atleta

Criado em 2004, o Bolsa Atleta atinge, em 2021,
a maior marca da história do programa, com
7.197 atletas no edital 2020/21. A relação dos
aprovados foi publicada no Diário Oficial da
União de ontem. É o maior número de
beneficiados de modalidades olímpicas e
paralímpicas em uma única lista. O investimento
anual estimado é de R$ 97,6 milhões. Há outros
274 contemplados na categoria Pódio.

ESPORTESS
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R

CORREIOBRAZILIENSE

www.df.superesportes.com.br - Subeditor:Marcos Paulo Lima E-mail: esportes.df@dabr.com.br Telefone: (61) 3214-1176

Quadradinho perfeito

FUTEBOLINTERNACIONALComooDistritoFederal foiderejeitadonaCopaAméricadoBrasilaqueridinhodoseventos
daConmebol. Depois de abrigarPré-Libertadores e final daRecopa,Mané receberádecisãodaSul-Americana2022

MARCOS PAULO LIMA

D
esprestigiada pela Con-
federação Sul-Americana
de Futebol (Conmebol) e
pelo ComitêOrganizador

da Copa América de 2019 ao ficar
fora da lista das cinco cidades-se-
de da última edição do principal
torneio de seleções do continente
—realizadonoRio, SãoPaulo,Be-
lo Horizonte, Salvador e Porto
Alegre—, Brasília passou de ig-
norada a amiga de primeira hora
do presidente da entidade, o pa-
raguaioAlejandroDomínguez.
Ummês depois de dar asilo ao

jogodoSantoscontraoSanLoren-
zopela fase preliminar da Liberta-
dores; à final da Recopa Sul-Ame-
ricana entre Palmeiras eDefensa y
Justicia; e de atender algumas soli-
citaçõesdos cartolas, comoa flexi-
bilizaçãodas restriçõesnoDistrito
Federalnafasemaisagudadapan-
demia; a capital do país ganhou
comoumadas recompensas a fi-
nal em jogo único da Copa Sul-
Americana 2022. A entidade tam-

bémdeixou asportas abertas para
umadecisãomais badaladano fu-
turo, adaLibertadores.
Na semana de abril em que os

eventos da Conmebol passaram
por Brasília, o horário do fecha-
mento dos restaurantes passou
das 19h para 21h. Na época, o
Correio apurou que havia certo
incômodo dos dirigentes com as
restrições e busca por informa-
ções sobre os horários do toque
de recolher e do funcionamento
dos serviços para as chamadas
cortesias aos convidados. Even-
tos como a Libertadores e a Sul-
Americana atraem jantares de
negócio. Até o horário para os
eventos esportivo foi esticadona-
quele período até 22h. Decidida
nospênaltis depois de empateno
tempo normal e na prorrogação,
a final da Recopa Sul-Americana
invadiu amadrugada candanga.
A reportagem apurou que o

estafe da Conmebol havia gosta-
do da logística da cidade, dos tra-
tamentos dados pelo GDF e a
Arena BSB aos eventos e estava

inclinado a trazer outros jogos
para o DF. Coincidentemente, a
final da Libertadores 2022 foi de-
signada para a uma cidade que
estendeu amão à Conmebol em
meio à crise sociopolítica e eco-
nômica na Colômbia. O Estádio
Momumental, emGuayaquil, re-
ceberá adecisãonoanoque vem.
Brasília também“deusorte”nos

bastidores da escolha das sedes
das finais de2021ede2022.OMa-

néGarrinchaera favorito a receber
a decisãodeste anoda Sul-Ameri-
cana. Tinha comomaior rival o
Beira-Rio, emPortoAlegre.Noen-
tanto, aConmebol fechou combo
comMontevidéu. A capital uru-
guaia assinou pacote comdireito
àsfinaisdaSul-Americana,em6de
novembro, e da Sul-Americana,
duassemanasdepois,nodia20.
Ao“comprar” uma final e levar

duas, Montevidéu atendeu, indi-
retamente, os interesses de Brasí-
lia. A Arena BSB, concessionária
responsável pela administração
doMané Garrincha, tinha prefe-
rência por receber a decisão da
Sul-Americana em 2022 por um
motivo óbvio: a firma projeta
que, até lá, o público vacinado te-
rá retornado aos estádios. Como
a capital era favorita para abrigar
a decisãoda Sul-Americana 2021,
havia certo desânimo com a pos-
sibilidade de abrigar mais uma
decisão sem plateia neste ano.
Foi assim na Supercopa do Brasil
e na Recopa Sul-Americana, am-
bas nomêspassado.

Há umporém. Como as finais
dos torneios daConmebol passa-
ram a ser disputadas em novem-
bro, há riscodequeelas sejames-
vaziadas caso o calendário seja
mantido devido ao clima de Co-
pa. OMundial do Qatar-2022 co-
meçará em 21 de novembro do
ano que vem. Muitos jogadores
convocados podem estar com
suas seleções desde o início do
mês participando do período de
aclimatação no OrienteMédio e
dos últimos amistosos. A expec-
tativa é de que a Conmebol ante-
cipe seus eventos para encerrá-
los em outubro, a fim de evitar
prejuízo aos seus produtos.
Coma Sul-Americana, oMané

ganhamais um evento interna-
cional. Recebeu Copa das Confe-
derações2013,Copa2014eos tor-
neios de futebol nos Jogos doRio-
2016. No ano passado, a arena
passou perrengue. Recebeu só oi-
to jogos. Neste, acumula 11 parti-
das de futebol, incluindo a finalís-
sima do Candangão entre Brasi-
lienseeCeilândia, amanhã.

»PALMEIRAS
Donodamelhorcampanhada fase
degruposdaCopaLibertadores,o
PalmeirasvisitaoBragantino,hoje,
às19h30,na lutaporvaga,emjogo
único,paraasemifinal.Sepassarde
fase,oatualcampeãoestadual
enfrentaráoarquirrivalCorinthians.

»SÃOPAULO
Depois de poupar os titulares na
Libertadores, o São Paulo vai ao
ataque, hoje, às 21h30, contra a
Ferroviária, noMorumbi, por
uma vaga à semifinal. O time que
sobreviver duelará na semi com o
Mirassol, algoz do Guarani.

»CORINTHIANS
O Corinthians está eliminado da
Sul-Americana.Ontem, oalvivegro
foi atropelado pelo Peñarol, no
Uruguai, por4x0,e não temmais
chances de classificação. Os gols
foramdeÁlvarezMartínez, três
vezes, e Canobbio.

»GRÊMIO
OGrêmio segue com 100%de
aproveitamento noGrupoHda
Copa Sul-Americana. Ontem, o
tricolor venceu o Lanús por 3 x 1,
na Arena, emPorto Alegre, com
gols de Ferreira (2) eMatheus
Henrique. Burdisso descontou.

»BAHIA
O Bahia deu passo importante
na briga por vaga ao mata-mata
ao vencer o Guabirá da Bolívia
por 1 x 0, fora de casa, e lidera o
Grupo B com oito pontos. O time
briga com o Independiente pelo
único passaporte ao mata-mata.

»SELEÇÃO
O técnico Tite anunciará, hoje,
às 11h, os convocados para duas
partidas das Eliminatórias para
a Copa do Mundo do Qatar-2022
contra o Equador (Beira-Rio) e
Paraguai (Assunção), em 4 e 8
de junho, respectivamente.

VICTOR PARRINI*

A finaldoCandangão, amanhã,
entre Brasiliense e Ceilândia, às
15h, noManéGarrincha, pode re-
presentar umupgradeno currícu-
lo dos técnicos protagonistas da
decisão.VilsonTadei ou Adelson
de Almeida podem entrar para a
história comoprimeiro técnico a
conquistar três títulos no Cam-
peonatodoDF naeraconsiderada
profissional, ouseja,desde1976.
Vilson Tadei é bicampeão. O

comandante do Jacaré levou o
arquirrival aos títulos de 2019 e
2020. Depois de conquistar a Co-
paVerde 2020, o título Candango
pode ser o segundo segundo tro-
féu dele em poucomais de cinco
meses deBrasiliense.
“Ganhar títulos é sempre im-

portante. Ninguém chega numa

final por chegar, é por méritos”,
dizVilstonTadei, umdos técnicos
candidatos aRei doCandangão.
Protagonista damelhor cam-

panha deste ano, o Brasiliense
tem uma equipe compacta. To-
ma poucos gols . Apenas sete
nesta edição. Na frente, é letal. O
ataque comandado por Zé Love,
artilheiro com 11 gols, é o mais
efetivo, com41 tentos a favor.
Do outro lado, Adelson de Al-

meida comanda o Ceilândia na
campanhaquepode encerrar um
jejum:oCeilândianãoécampeão
há nove anos. “As nossas chances
são pequenas, mas existem. Em
uma decisão, muita coisa pode
acontecer”, ressaltouAdelson.
Nos dois título doGato (2010 e

2012), Adelson era o treinador.
Agora, assim comoVilsonTadei,
pode alcançar o tri. Contudo, ele

mantém o foco no time. “Nem
penso nessa questão de tricam-
peonato. Quero dar suporte aos
atletas para que eles possam fa-
zer umaexcelente final”, afirma.
O Brasiliense está a um jogo

desercampeãoinvicto,masAdel-
son aposta na força do ataque
para tentar surpreender. O Gato
tem o segundo melhor ataque.

São 28 gols em 15 rodadas. Na
frente, o destaque é o atacante
Gabriel Pedra, com seis gols. “O
nosso trunfo é a força do conjun-
to. Não temos destaques indivi-
duais, mas a gente vai se supe-
rando”, concluiu.

* Estagiário sob a supervisão
deMarcos Paulo Lima

CANDANGÃO

Umdelesvai sero
recordistade títulos

BRASILEIRÃO FEMININO

Real Brasília perde do líder
MAÍRA NUNES

Está difícil frear o Palmeiras.
Líder do Brasileirão feminino, o
clube venceu a quinta partida no
campeonato, desta vez, sobre o
Real Brasília, por 4 x 0, ontem, no
Allianz Parque, em São Paulo. E
contou commais uma exibição
de gala da Bia Zaneratto para
manter a invencibilidade.
A atacante abriu o placar aos

doisminutos, balançando a rede
pela quinta vez na competição, e
fez uma jogadaça com assistên-
cia para o segundo gol, de Ary
Borges, no primeiro tempo. Otti-
lia e Karol Arcanjo fecharam o
marcador para as paulistas.
Com o resultado, o Palmeiras

chega a 17 pontos e se sustenta
na ponta da tabela como o único
clube que ainda não perdeu no
torneio, após o tropeço do Santos
para o Flamengo, por 2 x 0, na sé-
tima rodada. O Real Brasília tem
11 pontos e aparece na sétima

colocação, ainda na zona de clas-
sificaçãopara as quartas de final.
O placar elástico mostra a

força ofensiva da equipe alviver-
de, que soma 22 gols em sete jo-
goseostentaumamédiademais
de três gols por partida. Ainda
assim, a goleada não refletiu o
que foi o confronto. As palestri-
nas saíram na frente cedo e me-
receram a vitória, mas o Real
Brasília não se intimidou, criou
chances de gol e ainda teve um
lance polêmico aos 20 minutos,
que gerou muita reclamação
por uma expulsão da goleira
palmeirense Taty Amaro — ela
recebeu o cartão amarelo.
Na oitava rodada, o Palmeiras

faz o clássico contra o Santos, na
Vila Belmiro, nodomingo, às 18h.
No dia seguinte, as Leoas do Pla-
nalto receberão o Flamengo, no
estádioDefelê, naVila Planalto. O
Minas Brasília abrirá a rodada
amanhã contra contra o Botafo-
go, às 15h, noRio.

Libertadores 2021
Estádio Centenário,
Montevidéu (Uruguai)

Sul-Americada 2021
Estádio Centenário,
Montevidéu (Uruguai)

Libertadores 2022
Estádio Monumental,
Guayquil (Equador)

Sul-Americada 2022
Estádio Mané Garrincha,
Brasília (Brasil)
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Libertadores
Emmeio ao caos, o Atlético-MG
confirmou, ontem, a classificação
para as oitavas da Libertadores.
Porém, a vitória sobre oAmérica de
Cali, por 3 x 1 - gols deHulk, Arana
eVargaspara osmineiros eMoreno
para os colombianos -, ficou em
segundo plano. A Colômbia vive
uma convulsão social há duas
semanas e a noite foi marcada por
protestos em Barranquilla.
Durante o jogo, sons de bombas
eram nitidamente ouvidos.O gás
lacrimogênio utilizado pela polícia
para conter amobilização fora do
estádio atingiu os jogadores e fez a
bola parar de rolar cinco vezes. Os
protestos no país estão sendo
ocasionados por uma revolta
popular contra umareforma
tributária. Nos últimos dias,
manifestantes se organizarampara
impedir apartidanopaís. Umcartaz
comos dizeres "se não há paz, não
há futebol" circulou pela internet.

Minervino Júnior/CB/D.A Press - 7/4/17

O téncnicoAdelson deAlmeida foi
bi pelo Ceilândia em2010 e 2012

Depois de dois títulos pelo Gama,
Tadei tenta o tri no Brasiliense

Aponte o celular e leia o
placar e a programação
de tevê desta terça-feira

Alan Rones/Ceilandia Esporte ClubeAscom Brasiliense/Divulgação



Um festival de muitos sabores

GASTRONOMIA / Bares e restaurantes dão início ao eventomais importante da alimentação fora do lar no DF. Pelomenos
161 estabelecimentos se engajaram, com atendimento presencial ou por delivery. Os preços dos pratos vão de R$ 34 a R$ 74
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» LIANA SABO

D
e sde que foi reaberto
pela última vez, há 29
dias, para atendimento
presencial, o setor de

bares e restaurantes dá início ao
evento mais importante da ali-
mentação fora do lar. Começou
ontem o Festival Brasil Sabor
com 161 participantes associa-
dos ou não da Abrasel, que con-
grega 264 filiados e promove,
anualmente, o evento, “uma ex-
celente oportunidade paramovi-
mentar a economia da cidade”,
na opiniãodopresidente da enti-
dade, Beto Pinheiro.
Até30demaio,obrasiliense te-

rá a chance de experimentar pra-
tos novos ou ícones já existentes
nomenu, por preços promocio-
nais, durante os 17 dias dessa edi-
ção comemorativa aos 15 anos do
festival, que temporobjetivocele-
brar adiversidadegastronômica.
São três faixas de preço: R$ 34,

R$ 54 e R$ 74. O prato vai àmesa
comumaCoca-Cola sem açúcar,
em lata.“Pelo segundoanoconse-
cutivo, a parceria comaCoca-Co-
la foi crucial nestemomento tão
delicadoqueestamosvivendo.Es-
pero que possamosmantê-la nos
próximos festivais”, proclamou o
dirigente daAbrasel. Alémdo refri
mais consumido domundo, pa-
trocinamoeventoSebraee Iesb.
Esteano,o festival trazomode-

lo híbrido: o combo pode ser de-
gustado nos restaurantes e bares
ou em casa fazendo o pedido por
delivery (do próprio local ou de

plataformas como Ifood, Rappi e
outras). Alguns endereços tam-
bémpraticamo take out, no qual
vocêbuscaoprato.

Toque do Cerrado

Outra novidade é a parceria
que se estabeleceu com o proje-
to Cerrado no Prato, sob a cura-
doria da chef, pesquisadora e
professora de gastronomia do
IFB, Ana Paula Jacques, que pro-
curou incentivar os chefs a in-
cluir produtos da sociobiodiver-
sidade do Cerrado nas suas re-
ceitas. A ideia é estreitar a rela-
ção dos brasilienses com o bio-
ma pormeio da gastronomia.
Apenas sete estabelecimentos

aderiram ao projeto, sendo que
três—Parrilla Burger, CasaBaco e
Baco Pizzaria — pertencem ao
mesmo proprietário, o chef Gil

Guimarães, notório ativista da
causa, a ponto de ter desenvolvi-
doumapizza cerratense.Nosdois
endereços da Baco Pizzaria, será
oferecido o disco demassa napo-
litana assada no forno, coberta de
queijo meia-cura da Canastra,
mas commolho de pesto doCer-
rado, feito combaru, alfavaca, to-
mate e pimenta-de-macaco bati-
donopilão comazeite.
Igualmente defensor da nossa

biodiversidade, o chef e pesquisa-
dor Leo Hamu elaborou com vi-
nagrete de cajuzinho servido com
filé de sobrecoxa grelhado, uma
releitura do Arroz de Puta Rica,
prato tradicional da culinária
goiana. “Reza a lenda que as pros-
titutas da Cidade de Goiás fica-
vam à espera dos viajantes com
uma farta galinhada, enquanto as
ricas—noaguardode fazendeiros
abonados — incrementavam o

prato com linguiças, carnes defu-
madas, azeitonas e tudo omais
que podiamdispor”, relata o pes-
quisador,que fornecea iguaria so-
mente por delivery, de segunda a
sábado,noalmoço.
Chef do Complexo Brasil 21,

Myriam Carvalho aderiu à pro-
postacomaPaelladoCerradoque
leva linguiça suína, galeto, lombo
e temperos diversos, incluindo
taioba, pasta de pequi e castanha
de pequi, servida noNorton. Já o
Bla´s Cozinha Criativa, da 406
Norte, entrouno ranking comum
salmão aomolho demaracujá do
cerrado. E, ainda naAsaNorte, no
Bloco E da 413, o Barziin, coman-
dado por quatromulheres, parti-
cipa pela segunda vez do festival,
este ano comPastelziin doCerra-
do, feito com a clássicamassa de
pastel da casa e recheado de fran-
go cozido e desfiado. O toque re-

gional é dado pela maionese de
pequi emconserva.
A curadora Ana Paula Jacques

atribuiopequenonúmerodeade-
sõesao temaCerradoàsdificulda-
des que os estabelecimentos en-
frentamna pandemia em relação
a umamaior proximidade como
produtor. Para ela, o objetivo
maiordoprojetoé“chamaraaten-
çãoparaobiomaameaçado”.

Cardápio variado

Tempratos para todos os gos-
tos na 15ª edição do Brasil Sa-
bor. Do galeto à costelinha de
porco; do picadinho ao camarão
(como o do Carpe Diem, que
vem com abacaxi, arroz de coco,
legumes e curry); da carne de sol
às coxinhas crocantes rechea-
das com rabada emolho aioli de
agrião, do Godofredo.

Você tambémpoderá desfrutar
deculinárias internacionais comoa
latina, na qual o El PasoTexas está
presente em seus três endereços
comfajitas (tirasde filémignonem
cebolas epimentões grelhados, fri-
joles refritas, guacamole, arrozme-
xicano, salsa roja epicode gallopi-
cante) e saborear osmais nobres
produtosqueomaroferece:opolvo
da Fortunata e a lagosta do Brasis
AteliêGastronômico,noLagoOeste.
Amaioriadosestabelecimentos

atende presencialmente, mas há
algunsque só têmdelivery, comoo
Pân Hén, em Águas Claras, onde
GuilhermeCastelli Simi, de origem
italiana, confecciona tortas artesa-
nais, entre as quais, a de frango
com requeijão, é o carro-chefe. Ah,
o nome da casa é uma expressão
grega que significa “todos somos
um”. Confira omenu e preços no
sitewww.brasil.sabor.com.br.

Vacas sensíveis

»A criatividade está correndo solta no campo.
Como intuito de aumentar a produtividade em
sua fazenda, o pecuaristaMarinho
Scheidegger, deRioNovodo Sul, noEspírito
Santo, passou a tocarmúsicas para as vacas na
hora da ordenha. Resultado: produçãodiária
de leite saltoude 50para 80 litros desde que as
melodias se tornaram rotina nos currais.

»Apreferência das vacas épelos ritmos
romântico e sertanejo. Eo gostodo rebanho
pelasmúsicas foi descobertopor acaso.
Scheidegger usavao radinhodepilhaparaouvir
notícias enquanto trabalhava.Mas, quandoas
melodias ecoavam,o comportamentodos
animaismudava, e aproduçãode leite
aumentava.Quanta sensibilidade!

CB.AGRO R$123,9bilhões é a previsão de faturamento dosmoinhos
em2025, segundo aTCPPartnersPOR VICENTE NUNES vicentenunes.df@dabr.com.br

Fartura de crédito

»As cooperativas de crédito têm sido
fundamentais para nãodeixar faltar recursos
aos produtores agrícolas. Somente o Sistema
Sicredi destinouR$ 6,9 bilhões para opré-
custeio da Safra 2021/22. Esse dinheiro está
disponível para associados do campoque
pretendemantecipar a compra de insumos
para as lavouras, garantindomaior
rentabilidade dos negócios.

»NoPlano Safra 2020/2021, foram liberados,
no total, R$ 15,3 bilhões, pormeio de 136.488
operações, valor 23%maior doquena safra
anterior. Dessemontante, R$ 9,9 bilhões
(65%) forampara custeio, R$ 4,6 bilhões
(30%) para investimentos eR$ 758,6,2
milhões (5%) para comercialização e
industrialização.

»“Atendemospequenos,médios e grandes
produtores, especialmente aqueles ligados à
agricultura familiar. As ações e recursos
oferecidos aos associados fazemdoSicredi
umadasmaiores instituições de crédito rural
doBrasil, comaposição demaior númerode
contratos do agronegócio”, diz PedroCaldas,
presidente da Sicredi PlanaltoCentral.

Brasil sem crise

»Comoboomdoagronegócio, as vendas de
insumos agrícolas estão emdisparadapaís
afora.Nãopor acaso, a AgroGalaxy, umdos
maiores varejistas do setor, pretende abrir 60
lojas em três anos.O centésimoponto acaba
de ser inaugurado emUberlândia, no
triângulomineiro, comamarcaRural Brasil.
As próximas estão previstas emPalmeiras de
Goiás,Tupaciguara (MG) e PresidenteDutra
(MA), alémdeoutras quatro noParaná. A
AgroGalaxy é controlada pelo fundode
private equity AquaCapital.

»“Acreditamos queumaassistência técnica de
excelência comumaoferta completa de
insumos e serviços, pontualidadenas
entregas, confiança, simplicidade,
autenticidade e sustentabilidade traduzem
nossopropósito. Expandir em todo território
nacional, onde as grandes culturas (soja,
milho, trigo, café entre outras) estão
presentes, nos coloca emposição de seguir
cumprindonossa vocação”, diz o presidente
doAgroGalaxy,Welles Pascoal.

»Aempresa comercializa insumos como
defensivos, sementes, biológicos e grãos,
originação, alémdeprestar serviços
agrícolas. A empresa registrou, em2020,
receita líquida deR$ 4,1 bilhões—aumento
de 30%. Aprevisão émanter esse ritmode
crescimentonos próximos anos, inclusive
pormeio da compra de empresas do setor.

Campo digital

»Quantomais conectadoocampoestiver,maior seráa
produtividadedas lavouras. Éoquemostra estudo
realizadopeloMinistériodaAgricultura, emparceria
comaEscolaSuperiordeAgriculturaLuizdeQueiroz
(Esalq).Dependendodograudeconectividade, o valor
brutodaprodução (VBP)podeaumentar entre4,5%
(R$R$47,6bilhões) e 9,6%(R$101,5bilhões) até2026.

»Para se chegar a esses resultados, o estudo levou em
consideraçãodois cenários.Noprimeiro, existem
4.400 torres, sobre as quais precisam serem
instaladas 4.400 antenas, chegando-se a 48%do
território agrícola comsinal de internet. No segundo,
é fundamental a instalaçãode 15.182 conjuntos de
torres e antenas, para cobertura final de 90%da
demanda.

»Hoje, apenas 23%do espaço agrícola brasileiro tem
algumnível de cobertura de conectividade, o que, na
avaliação doministério,mostra umpotencial
enormepara ampliar o serviço de internet entre os
produtores rurais. Ameta é usar as informações
colhidas pela Esalq para subsidiar as ações do
governona agricultura digital.

FormosaXPlanaltina

»Produtores agrícolas chamamaatençãopara as discrepâncias entre as cidades de
Planaltina, noDistrito Federal, e de Formosa, emGoiás, que fazemdivisa. Enquanto o
município goianoprospera, puxadopela força do agronegócio, a região administrativa da
capital federal ainda sofre comapobreza e a violência.

»A razãopara as grandes disparidades está na titularidade de terras. EmFormosa, há
segurança jurídica para as empresas que ali querem investir e ampliar os negócios. Em
Planaltina,mesmocoma fartura de terra, os donos dodinheiro se sentem intimidados em
fincar os pés por lá devido aos problemas de titularidade dos terrenos.

»Formosacresceapassos largose jáabrigaalgumasdasmaioresempresasagrícolas, sobretudo
desementes.PlanaltinadoDFcontinuaostentandocaracterísticasdecidadedormitório.

A seca chega àmesa
dos brasileiros
A estiagem que atormenta os produtores agrícolas baterá pesado no bolso dos

brasileiros. Estão sendo registradas quebras importantes de safras, sobretudo de
milho e feijão, cujo período é de reprodução e precisam demuita água. A chamada
safrinha do milho, que responde por dois terços da oferta total do grão, foi
reduzida, emmédia, em 20%. Mas, em estados comoMinas Gerais, onde não
chove há mais de ummês, as perdas podem chegar a 50%.
Commenor oferta demilho, haverámenos ração para alimentar porcos, frangos e

gado. Ou seja, os preços das carnes, que já estão nas alturas, subirãomais. Esse
quadro se agrava porque também as lavouras de soja, que supririam a necessidade
de ração, sofrem com a seca. Não há saída a curto prazo. A tendência é de que a
situação se normalize somente a partir do segundo semestre de 2022.
Os especialistas dizem que, com a carestia dos alimentos, a inflação deste ano

poderá ficar entre 6% e 7%, influenciada, ainda, pela energia elétrica, afetada pela
estiagem. A boa notícia é que, com preçosmais altos, os produtores se sentirão
motivados a ampliar a produção agrícola. Mas, até que as próximas safras sejam
colhidas, o orçamento das famílias sofrerámuito. Podem se preparar.

Algumas das delícias que você pode experimentar no Festival Brasil Sabor. As opções vão desde a gastronomia contemporânea até a clássica pizza no forno à lenha

Fotos: Divulgação

Ed Alves/CB/D.A Press - 13/8/20

Oswaldo Reis/Esp. CB/D.A Press - 4/9/14
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua Vazia das 7h52
até 22h31. Deixa de lado tuas
obrigações, te esquece das
cobranças interiores para que
continues produzindo como se
nada demais nem de menos
estivesse acontecendo, desperta
na santa paz de tua consciência
ciente de que, hoje, o tempo é
todo teu e que podes fazer o que
quiseres com ele. Porém, se
sucumbes ao apelo moral de
que não seria possível viver o dia
de hoje sem preocupações, então
continua em frente, mas observa
tua atuação, assim como
também o estado de ânimo das
pessoas com que tenhas de lidar
e, talvez, para a próxima Lua
Vazia, tu tenhas um pouco mais
de conhecimento para verificar a
íntima conexão entre as
atividades estelares no céu e as
humanas aqui na Terra. A
preocupação é inerte, não
precisas fazer força para te
preocupar. A despreocupação é
uma ciência, que requer
treinamento de tua parte.

ÁRIES
21/03 a 20/04

É um dia desorientador, que merece
cuidado, para não enfiar os pés
pelas mãos com a alma convencida
de não ter alternativa disponível.
Respire fundo, deixe tudo acontecer
commínima intervenção de sua
parte. Você consegue.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

O entendimento mutuo é o
melhor dos cenários possíveis em
todo relacionamento, mas muito
raramente esse estado de coisas
se estabiliza, passando por
momentos muito confusos, como
pode acontecer hoje.

LEÃO
22/07 a 22/08

O fator humano é delicado num dia
como hoje, já que sempre
complicado, porque cada pessoa
tem ideias próprias e, em geral, não
há um ímpeto de congregação,
muito pelo contrário. Porém, é com
pessoas que se faz o destino.

TOURO
21/04 a 20/05

O que era seguro, hoje não parece
tanto, são mudanças temporárias
de perspectivas que você não
precisa tornar um drama, porque
passarão e não deixarão rastros,
desde que você não prolongue tudo
fazendo dramas desnecessários.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

São tantas coisas que precisam ser
feitas ao mesmo tempo que, de
início, dá preguiça e desânimo.
Muito bem, é possível deixar para
depois, mas sem que isso se
transforme numa rotina de
procrastinações.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Melhor você não se expor demais
num dia como hoje, porque as
reações das pessoas são
imprevisíveis mas, contando com
que a maior parte das pessoas anda
angustiada, não se pode esperar
nada muito positivo delas.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Tomar atitudes não é o mesmo que
reagir aos acontecimentos. As
atitudes são produto de reflexões e
escolhas, enquanto as reações são
movimentos impulsivos que nem
sempre provocam resultados
melhores do que as causas.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Satisfazer desejos sempre parece
uma muito boa ideia, porém, nem
sempre os resultados são
satisfatórios como o imaginado.
Hoje é um daqueles dias em que a
distância entra a imaginação e a
realidade fica enorme.

LIBRA
23/09 a 22/10

Aquilo que você pense ter entendido
muito bem será melhor repassar e
verificar se foi mesmo muito bem
entendido, porque o dia de hoje é
propenso a equívocos, daqueles que
ocorrem por falta de verificação.
Em frente.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Tome distância de tudo e de todos e
prefira a solidão e o silêncio, porque
qualquer deslize de palavras e
atitudes correria o risco de produzir
efeitos desproporcionais. É um dia
delicado, tome distância,
será melhor.

PEIXES
20/02 a 20/03

Pratique a despreocupação,
independente de tudo que anda
acontecendo por aí e que alimenta a
fogueira das preocupações. Tudo no
mundo humano está submetido
às escolhas que, por própria
vontade, sejam feitas.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Quando deixamde funcionar bemas
coisas que supostamente não
mereceriamatenção, porque
deveriam funcionar automaticamente,
chegou a hora de repensar o
automatismo e se dedicar a prestar
atenção aosmínimos detalhes.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

VIDATODALINGUAGEM

Vida toda linguagem,
frase perfeita sempre, talvez verso,
geralmente sem qualquer adjetivo,
coluna sem ornamento, geralmente partida.
Vida toda linguagem,
há entretanto um verbo,
um verbo sempre, e um nome
aqui, ali, assegurando a perfeição
eterna do período, talvez verso,
talvez interjetivo, verso, verso.
Vida toda linguagem (...)

Mário Faustino

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Osbonsversos
deZéliaDuncan

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» IRLAM ROCHA LIMA

O
n d e é que isso vai dar? é no-
me do single de Zélia Duncan
que acaba de chegar às plata-
formas digitais. A canção é

uma das faixas do novo álbum da can-
tora e compositora a ser lançado pela
Universal Music, gravadora para a qual
ela está retornando. Com a música,
que tem Juliano Holanda como parcei-
ro, ela dá continuidade à comemora-
ção dos 40 anos de trajetória artística,
iniciada oficialmente em Brasília.

Segundo Zélia, Onde é
que isso vai dar? é, literal-
mente, um diálogo de-
la com Juliano. “Um
dia, nós fizemos uma
músicacujoresultado
nos deixou feliz. Foi
quando ele me man-
dou uma mensagem di-
zendo o quanto ele estava
bem por compor e
que isso estava sen-
do bom para ele
nesse tempo. E aí,
eu respondi para
ele: ‘Te digo o mes-
mo. Isso me provo-
ca’. O Juliano, que
também é um poeta,
mandava umas fra-
ses e eu devolvia com
outras. E assim isso ia
virando estrofes, co-
mo “Ando sensível /
coração na boca”.

A cantora a-
crescenta: “Foi
dessa forma

que fomos construindo essa can-
ção, que é tão especial para mim. É
umas das músicas que me fez que-
rer fazer o disco”. A letra, que fala
explicitamente sobre o momento de
agora, tem arranjo criado por Zélia
e Christiaan Oyens. O músico, com
presença em vários discos da canto-
ra, inclusive como compositor, tam-
bém participa da gravação, tocando
violão de aço, guitarra e baixo, ao la-

do de Webster Santos (vio-
lão de aço e guitarra).

Em quatro décadas de
carreira,Zélialançou15dis-

cos, cinco DVDs solo, con-
quistouváriosprêmioseparti-

cipoudetrabalhoscomnomes
dedestaquedaMPBedorock
nacional — de Rita Lee e
Oswaldo Montenegro. Em
2007,elasejuntouaArnaldo

BaptistaeSérgioDias em
novaformaçãodaban-

daMutantes,coma
qualfezapresenta-

çõesnaEuropa.Em
fevereiroúltimo,
lançou Minha
vozfica,CDcom
12músicasde
AlziraE,com-
positorama-
to-grossense
radicada em

SãoPaulo.

ZéliaDuncan:
canção construída

comJuliano
Holanda

Roberto Setton /Divulgação
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PARA O MUNDO

OUVIR
» PEDRO IBARRA*

M
úsicos do mundo
inteiro buscam o
sucesso,por issoto-
da oportunidade

de reconhecimento é boa
para quem está começando
a trilhar a carreiramusical. O
produtor, engenheiro de
som e mixer Brian Malouf
criou o Djooky Music Awar-
ds, para garimpar novos ta-
lentos. No concurso interna-
cional on-line, músicos do
mundo todo têm a possibili-
dade de ganhar visibilidade.
As inscrições, disponíveis no
site do evento, se encerram
nopróximo domingo.
O DjookyMusic Awards,

segundo Malouf, pretende
democratizar omercado fo-
nográfico e darmais espaço
para novos artistas na indús-
tria damúsica.Naúltima edi-
ção, as três primeiras coloca-
ções ficaramrespectivamente
comUlytau, doCazaquistão;
TomasVerdugo, do Chile; e
TamBen,daNigéria.Ovence-
dor fica com um prêmio de
US$ 20 mil e a gravação de
umamúsica na Capitol Re-
cords, um dos maiores e
mais famosos estúdios de
Los Angeles, o segundo co-
locado levaUS$5mil, o ter-
ceiro, US$ 2 mil, e a música
mais bem colocada de cada
gênero ganhaUS$ 1mil.
“ODjookyMusic Awards

éaprimeiracompetição
musical global
o n - l i n e ,

que proporciona o caminho
do sucesso para a comunida-
dedeartistas edeamantesda
música”, afirmaBrianMalouf,
em entrevista ao Correio.
“Estamosmuito ambiciosos
para este anoeparaoquees-
tá por vir. Mais do que isso,
esperamos umamúsica in-
dependente de qualidade,
inspirada por culturas e ex-
periências dos quatro cantos
doplaneta”, completa.
Oprodutorcriouadisputa

para darmais oportunidades
a novos artistas,mas acredita
que vai além do prêmio. “É
também para chamar aten-
ção de pessoas para a nossa
plataforma, que tem a possi-
bilidade de espalhar a pala-
vra desses artistas”, avalia o
engenheiro de som, que faz
umconvite aos artistas brasi-
leiros participarem da com-
petição. “Tomara que consi-
gam ser escolhidos para ga-
nharprêmios”, adiciona.

BrianMalouf considera o
DjookyMusic Awards um
cartãode visitas para no-
vos artistas e dá umadi-
ca para quem tem a in-
tençãodeparticipar. “Es-
creva músicas todos os
dias, grave quando puder e
mostre para família e pes-
soas próximas”, destaca.
“Depois disso, é só subir as
melhoresmúsicas nanossa
plataforma, pedir para
pessoas próximas te
apoiaremevercomoopú-
blico geral reage ao seu
som.Boasorte”, finaliza.

Quem é
Brian Malouf

Além de criador do prê-
mio, Brian Malouf tem uma
carreira longa como profis-
sional deprodução, engenha-
ria e mixagem de som. Há
quase 40 anos trabalhando
commúsica, Malouf traba-
lhou com nomes consagra-
dos da indústria fonográfica.
Queen, Pearl Jam, DaveMat-
thews Band e Pussycat Dolls
estãoentrealgunsdosartistas
para quem trabalhou.
Contudo, os dois trabalhos

pelos quais ficoumais conhe-
cido foramcomMichael Jack-
son e Madonna. O produtor
foi o engenheirode somdoál-
bumBad,deMichael Jackson,
um dosmais aclamados dis-
cos do Rei do Pop lançado em

» A premiação possui três votações
e dependemuito do público que
está acompanhando. A primeira é
a etapa nacional, em que o
público vota nos três melhores
nomes do país para se
classificarem a uma etapa
continental. Na etapa continental,
o público continua votando e
decide os três melhores do
continente para escala global. A
votaçãomundial funciona em

outro formato, além do público,
um júri formado por especialistas
em diversas áreas damúsica
decide quem serão os três
primeiros colocados e também
distribui os prêmios por gênero.

» O público votante também
pode ser reconhecido.
Participantes que acertarem
muitos dos nomes que
estarão nas etapas finais

podem receber o prêmio de
Hithunters.

» O prêmio principal não é apenas
uma gravação, mas uma
experiência completa para o
artista, que recebe consultorias de
como se inserir nomercado,
participa de reuniões sobre
distribuição e passa dias inserido
nomeio musical tendo contato
com pessoas importantes que
podem auxiliar no
desenvolvimento da carreira
desses músicos no futuro. A
gravação é namais alta
qualidade com adição de
instrumentos e todos os
recurso da Capitol Records.

1987. ComMadonna, ele tra-
balhou namixagem do disco
I’m breathless, demúsicas ins-
piradasno filmeDick Tracy.
Ele também tem um vasto

trabalhomixando álbuns de
músicas originais de longas. É
o responsável por esta parte
emOs Muppets, High School
Musical 3, Hannah Montana
— O filmeeBig Time Rush, to-
dos commuito apelo ao pú-
blico jovemeadolescente.
Além disso, é um nome

muito reconhecido e com
muitas conexões na indústria.

Quandoperguntadoco-
mo ele pode ajudar um
vencedor do Djooky
Music Awards, Brian fa-

lou sobre o compartilhamen-
to de experiências. “Eu vou
ajudar com os arranjos, com
as ideias de letra, melhorar
com sugestões a forma que a
música é produzida e sugerir
diferentes músicos que adi-
cionariam a canção”, explica
Malouf. “Eu tambémmelho-
rariaaapresentaçãosonorada
música e daria dicas de como
essa música pode se tornar
umsucesso”, acrescentou.

*Estagiário sob a supervisão
de José Carlos Vieira
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BrianMalouf
criou aDjooky
em2020,mas
já trabalhava
como conceito
desde 2018

» Como funciona

BrianMalouf
trabalhando
comTaylor Swift

Fotos: Djooky/Divulgação



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

402 SQN Apto 2qts
2banhs garagem, eleva-
dor, reform R$ 795.000.
Particular 99855-1827

402 SQN Apto 2qts
2banhs garagem, eleva-
dor, reform R$ 795.000.
Particular 99855-1827

ASA SUL

3 QUARTOS

COM ELEVADOR
402 3QTOS ste sala
coz banh nasc c3027
98199-0545/99698-8790

GUARÁ

2 QUARTOS

AE 04 Isla Life 2 qtos
62m garagem vista livre
reformado e c/ armári-
os. 98153-1166 c10861

1.2 NOROESTE

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

MELHOR DO NOROESTE
SQNW 310 4qts+4stes
299m2 á rea ú t i l .
Urgente!!! Ac troca de
imóvel de - valor. Tr:
995670883 c10859

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

ÁGIO R$110.000,00
QR408Res.Safira deso-
cupado 3 qtos suíte ele-
vador garagem c3027
98199-0545/99698-8790

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, can-
to, garagem, lavaderia,
ao lado do shopping.
Tel: 99982-4350 c/3573

TAGUATINGA

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 CASAS

LUZIÂNIA

3 QUARTOS

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

3 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
QNM 40 Vd casa 3qts +
1ste escriturada. 99585-
8326 /3354-4312 c4138

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

ED. PALACIO DO RÁDIO II
SRTVS 2 SALAS juntas
vazias reform gar c3027
98199-0545/99698-8790

ED. MARISTELA R$85MIL
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790

ED. SAÕ PAULO R$ 140MIL
SCS QD 02 2 salas jun-
das e vazia. c3027
98199-0545/99698-8790

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

JARDIM BOTÂNICO

AMS VENDE
RESERVASANTAMôni-
ca. Oport. única. Lote
de 980m2. R$ 320.000.
Venha conhecer hoje.
99338-2014 c10881

1.5 RIACHO FUNDO

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL / Logística / Gal-
pão, 60.000m2, semi pla-
na, aproximadamente
300m de frente pra rodo-
via R$1.200.000,00 à vis-
ta! 99381-7130 c.11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75kmdeBrasília. Total-
mente formada, 32 divi-
sões de pasto, curral
na sede com balança,
brete, embarcador. Re-
sidência principal de lu-
xo de frente para um la-
go com caramanchão.
Uma verdadeira jóia
(61) 99981-1128 Zap

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$95.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

1.7 CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495
408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alugo lindo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

2.4 VALPARAÍSO

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

VALPARAÍSO

BR 040 loja 2mil m2 c/
mazanino pé dir. de 7m.
Abaixo do Assaí Tel:
99982-4350 c/3573

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

VOLKS

FOX/16 Rock In Rio MB
Completo 89.585 mil km
Rev isões Ok! R$
45.000 Tr: 98101-6852

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

3.6 AUTO PEÇAS

AUTO PEÇAS

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719
MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532
COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
QUE TAL!

MASSAGEMPARA rela-
xardiminuirdoresmuscu-
lares e stress cansaço
da sua mente cuidando
dobem-estar temosdepi-
laçãomasculinareflexolo-
giap/ospésagendamen-
to seg à sáb 08h as
20h. Eduarda (61)
99297-7842 em frente à
W3 Norte

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

LIMPEZA

LAVAGEMEIMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
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4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500

MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288

MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A ANDIROBA EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA,convoca os Senhores proprietários das unidades no RESIDENCIALVILARINDO LIMA, situado na RUA 12 SUL – LOTES 12 E 14 –ÁGUAS CLARAS, BRASILIA/DF, para participarem da AssembleiaGeral de Constituição de Condomínio.
DATA: 26 DE MAIO DE 2021.
HORÁRIO: 18h30 em 1ª convocação com 2/3 dos proprietários e às19h00 em 2ª convocação com qualquer número.
LOCAL: EQN 208/209 LOTE 01 – Central de Vendas (ao lado doMC Donald’s)
ASSUNTOS:

1) INSTALAÇÃO DO CONDOMÍNIO
2) ELEIÇÃO DE SÍNDICO, SUBSÍNDICO E CONSELHOFISCAL/CONSULTIVO;
3) APROVAÇÃO DO ORÇAMENTO PARA EXERCÍCIO2021 E TAXAEXTRAPARAO ENXOVAL;
4) ENTREGADE ÁREAS COMUNS (MARCAR DATA).

OBSERVAÇÃO:
• AS DECISÕES TOMADAS NAASSEMBLEIAOBRIGARÃOA TODOS OS PROPRIETÁRIOS, INDEPENDENTE DETEREM PARTICIPADO DAMESMA;
• OS PROPRIETÁRIOS SÓ PODERÃO SERREPRESENTADOS PARA VOTAÇÃO MEDIANTE APROCURAÇÃO LEGAL.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A PRINCIPAL CONSTRUÇÕES LTDA, convoca os Senhores
proprietários das unidades no RESIDENCIAL DARLAN ROSA,
situado na SHCS - SQ 414 Bloco “H” – ASA SUL, BRASILIA/DF, para
participarem da Assembleia Geral de Constituição de Condomínio.
DATA: 24 DE MAIO DE 2021.
HORÁRIO: 18h30 em 1ª convocação com 2/3 dos proprietários e às19h00 em 2ª convocação com qualquer número.
LOCAL: EQN 208/209 LOTE 01 – Central de Vendas (ao lado doMC Donald’s)
ASSUNTOS:

1) INSTALAÇÃO DO CONDOMÍNIO
2) ELEIÇÃO DE SÍNDICO, SUBSÍNDICO E CONSELHOFISCAL/CONSULTIVO;
3) APROVAÇÃO DO ORÇAMENTO PARA EXERCÍCIO2021 E TAXAEXTRAPARAO ENXOVAL;
4) ENTREGADE ÁREAS COMUNS (MARCAR DATA).

OBSERVAÇÃO:
• AS DECISÕES TOMADAS NAASSEMBLEIA OBRIGARÃOA TODOS OS PROPRIETÁRIOS, INDEPENDENTE DETEREM PARTICIPADO DAMESMA;
• OS PROPRIETÁRIOS SÓ PODERÃO SERREPRESENTADOS PARA VOTAÇÃO MEDIANTE APROCURAÇÃO LEGAL.

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

4.6 TELEVISÃO

LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

4.7 MÓVEIS
E ESTOFADOS

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

TEMOS REPRODU-
TORESematrizesDor-
per, Santa Inês e
seus cruzamentos,
das melhores linha-
gens para seu plantel.
Estamos também ofer-
tando matrizes e repro-
dutora da raça Puro
Sangue Árabe, com li-
nhagens aptidão endu-
ro, trabalho e Houter.
Animais muito dóceis,
inteligentes e resisten-
tes. E temos para seu
churrasco de final de
semana, cordeiros pa-
ra abate. Não perca es-
saoportunidade.Conta-
to: Sarah Rocha 61
99208-9908

5.1 INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

AO PORTADOR
DO CHEQUE

DO BANCO BRADES-
CO Agência: 1160 C/C
374-3 Cheque de Nº
000098, valor: R$
200,00.Entraremconta-
to (61)98510-8381

AO PORTADOR
DO CHEQUE

DO BANCO BRADES-
CO Agência: 1160 C/C
374-3 Cheque de Nº
000098, valor: R$
200,00.Entraremconta-
to (61)98510-8381

CONVOCAÇÕES

A EMPRESA
CHURRASCARIAPALA-
DAR CNPJ: 03.259.872
/0001-67, convoca seu
funcionário o Sr. Dail-
sonNaivaMendes,porta-
dor da CTPS nº
8616644 série 50/DF e
CPF nº 606.779.303-21,
residente na Rua 9 QD.
18 B. LT. 12 casa 01 M.
Odisséia, Águas Lindas/
GO nos termos do art.
482, letra "I" da CLT
(súmula 32 e 62 do
TST), em face do aban-
dono do seu emprego
desde o dia 07/04/2021,
a comparecer no local
de trabalho no prazo de
5 dias úteis, apresentan-
do os atestados ou ra-
zões pelas faltas, sob pe-
na de promover TRCT-
Termo de Rescisão de
Contrato de Trabalho
por Justa Causa.

5.2 CONVOCAÇÕES

CONVOCAÇÃO
A EMPRESA LVComer-
cio de Chapéus Ltda-
ME, inscrita no CNPJ
03.495.519/0001-86,
com sede à SHC/AOS
E/A02/08 Nº 5 LOJA
177 térreo BRASíLIA -
DF CEP 70660-900, soli-
cita o comparecimento
da funcionária Brenda
Lorrane Alves Oliveira,
CPTS nº 1598471, Sé-
rie 0060-DF, para pres-
tar esclarecimentos so-
bresuaausênciaquecor-
re desde 13/04/2021.
Seu não comparecimen-
to caracterizará abando-
no de emprego, confor-
me artigo 482, alínea "i"
da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
SR. MARCIO RODRI-
GUES DA SILVA -
CTPS 20898 série
00018-DF. Esgotados
nossos recursos de lo-
calização e tendo em
vista encontrar-se em
local não sabido, convi-
damososenhor,acom-
pareceremnossoescri-
tório, a fim de retornar
ao emprego ou justifi-
car as faltas desde 16/
03/2021, dentro do pra-
zo de 48 hs a partir des-
ta publicação, sob pe-
na de ficar rescindido,
automaticamente, o
contrato de trabalho,
nos termos do art. 482
da CLT.

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.2 MÍSTICOS

ABA A VIDENTE + Po-
derosa do Brasil. Se vo-
cê anda desorientado e
tem decisão importante
p/tomar, e não sabe
qual é o melhor cami-
nho? Procure D.Vitória
ela tem a solução. Che-
ga de sofrer passe do
vencido a vencedor.
Faz/desfaz q/q tipo de
trab, traz a pessoa ama-
da em 24h, c/as forças
dos 21 Orixás e 21 gui-
as de luz. Jogo cartas/
búzios/tarô, consulta
5,00 Não cobro trabalho
Tel. 3355-2973/ 98237-
2661 Zap

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.3 INFORMÁTICA

WEBSITE

WEB SITE Você enten-
de, sabe desenv, campa-
nha? 99551-4926 zap

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892



CLASSIFICADOSCORREIOBRAZILIENSE Brasília, sexta-feira, 14 de maio de 2021 3



CLASSIFICADOS4 Brasília, sexta-feira, 14 de maio de 2021 CORREIOBRAZILIENSE

NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

5.3 SUPORTE TÉCNICO

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral, com cheque, descon-
to em folha, débito em
conta. Tel: 4101-6727

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

RESTAURANTEÁVEN-
DAMudede vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153
PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

PLANO PILOTO

POLICLINICA
SÓCIO/ ARRENDATA-
RIO Vila Planalto. Bom
Padrão Tr.: 98464-1616

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALAN CASTRO
VERSÁTIL MORENO
claro tatuado gostoso
23a 61995041380 zap

LOIRA CATARINENSE
CRYSTAL CARINHO-
SA Mass safada Asa
Norte 61 99450-9440

61 98525-2760
SOFIA COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

5.7 ACOMPANHANTE

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

PRIVE 511 SUL
BL.B APT 101 massa-
gens sensuais e relax.
Venham conferir. (61)
3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

PRIVE 511 SUL
BL.B APT 101 massa-
gens sensuais e relax.
Venham conferir. (61)
3548-9170

MASSAGEM RELAX

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

LEO MASSAGEM DE FORA
RELAXANTE,DESPOR-
TIVA,tântrica.Venhacon-
ferir. Local discreto.(81)
98812-4711

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

LEO MASSAGEM DE FORA
RELAXANTE,DESPOR-
TIVA,tântrica.Venhacon-
ferir. Local discreto.(81)
98812-4711

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE/MASSAGISTA
COM OU SEM experiên-
cia. Com ótimos ganhos
de até R$1.500 sema-
nal. Início imediato!!!
6198436-5571 zap.

BARBEIRO INFANTIL
Comissão garantida Tr:
98511-3737

DOMÉSTICAPRECISA-
SE com experiência e re-
ferência , lavar, passar,
cozinhar bem e arrumar
acasa.Paga-sebem!Su-
doeste. Seg. à Sáb. F/
3274-5588

CONTRATA-SE
EMPREGADA DOMÉS-
TICA que seja proativa,
saiba faxinar muito bem
e fazer as demais tare-
fas de uma casa. Seg a
sáb, R$1.400,00 Tr: Av
transversal Q18 CJ O
LT21 Ap 202. Paranoá

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568

MANICURE COM EX-
PERIÊNCIA clientela for-
mada. Tel: 3233-5806/
98153-1633 Octogonal

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

MOTOBOYCOMEXPE-
RIÊNCIA p/gás. Levar
C.V. QSD 02 Lt 19 ou
98337-3526/3352-8079
PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra t a r : ( 61 )
992737000

6.1 NIVEL BÁSICO

PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720

PROFISSIONAIS COM
EXPERIÊNCIA em ven-
das e telemarketing.
cv@mcfpromotora.com.
br

SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

TÉCNICO CONTRATA-
SE para ar condiciona-
doerefrigeração,comex-
pe e CNH (61)98321-
3456

TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561

PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561

NÍVEL MÉDIO

SOLUÇÃO PARABRISAS
CONTRATA

AUXILIARCOMCNHpa-
ra instalação de parabri-
sas. Ver Vagas: www.
solucaoparabrisas.com.
br/vagas

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

DOMÉSTICACOZINHEI-
RA com exp, que possa
dormir, tratar com Mari-
sa (61) 99967-1737
ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

6.1 NÍVEL MÉDIO

RESTAURANTE ALTO
PADRÃO NA ASA SUL

SELECIONA
GARÇOM, CUMIM,
ChefdeCozinha,Parrille-
ro e Barista para proces-
so seletivo. Contato:
99608-5239
GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

CONTRATA-SE
ENCARREGADO PA-
RA fazenda no Mato
Grosso, nível médio, car-
teira D, conhecimento
emmanejodegado,plan-
tio, máquinas agrícolas.
Experiência em fazenda
ou sítio. Falar com Deníl-
son (61)99208-9905

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718
PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213
PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscal epessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236
PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307
PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833
SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE com experiência
para clínica odontológi-
ca (61) 98176-6086
TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a g a s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213
V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307
CA P TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456
REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

VAGA PARA
CONTADOR(A) c /
e x p e r i ê n c i a C V :
v a g a e m p r e g o d m .
dm@gmail.com
GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401
PROFESSOR(A) PRO-
CESSO seletivo para o
colégio Militar Tiraden-
tes, PMDF, www.
bebusiness.com.br
PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executaro serviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

6.1 NIVEL SUPERIOR

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

BABÁ, DOMÉSTICA
ou aux. de limpeza.
Ofereço-me, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

AULA PARTICULAR
de Francês ofereço-me
manhã, tarde e noite Tr:
99244-4153 Prof. Luiz

QUÍMICO RT Assumo a
responsabilidade técni-
ca de sua empresa (61)
99249-3873


